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      Настоящее издание посвящено истории Павловского сельскохозяйственного 

колледжа с первых дней его существования.  При написании данной работы были 

использованы  архивные документы, фотографии, в неѐ вошли биографии людей, 

оставивших заметный след в   истории колледжа.  Много воспоминаний 

преподавателей и сотрудников о событиях, значимых для колледжа.  

       Летопись будет интересна   преподавателям и студентам как источник, к 

которому можно обратиться при подготовке различных мероприятий. 
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НАШИ ИСТОКИ. 
 

Пусть на карте мира не отмечено 

Скромное сибирское село, 

Средь больших селений не замечено 

Но живет и здравствует оно 

Имя у селенья – Павловск 

С ним душа сроднилась навсегда 

Нет милее и дороже слова, 

Пусть простят большие города 

«…Буду помнить всегда интересные годы 

учебы в Павловске, которые открыли 

мне дальнейшую дорогу в жизнь. Без 

этого учебного заведения жизнь моя не 

была бы столь интересной и 

содержательной… Благодарна всем 

преподавателям, низкий поклон 

им…»(Из письма выпускницы 

Павловского с/х техникума  1966 года 

Валентины Павловны Лопатченко) 
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 «В Алтайском крае совсем немного районов, которые имеют репутацию 

стабильно развивающихся и экономически устойчивых во всех отраслях, 

особенно в сельском  хозяйстве.  Павловский район как раз из их числа. Он всегда 

был крепким, а за жителями района  прочно закрепилась слава людей, работящих,   

надежных, талантливых. Их руками строилась история, их стараниями 

Павловский район превратился в современный экономический, общественный и 

культурный центр Алтайского края»   (Из газеты «Новая жизнь» №172 от 

17.06.2005года) 

    Да, Павловск по своей сути,  уникальное место. Сама история и  природа 

помогли Павловской земле стать родиной неординарных и талантливых  людей. И 

каких только талантов не родила земля Павловска – это и герои Советского 

Союза, герои Социалистического труда, ученые, заслуженные и почетные 

работники, орденоносцы, поэты, писатели, художники, режиссеры, талантливые 

педагоги и воспитатели, передовики сельскохозяйственного производства и.т.д. 

 Начиная с момента своего основания, 1763года, в Павловске селились люди 

грамотные, по тем временам достаточно сильно  отличавшиеся от крестьянства 

своим уровнем развития. Это были работники сереброплавильного завода- 

инженеры горной промышленности, мастеровые.  В 1773 году была открыта при 

заводе горнозаводская школа для детей  мастеровых (обучали мальчиков с 8 до 12 

лет). 

Отмена крепостного права в России в 1861году дала огромный толчок 

переселению крестьян на свободные земли  Сибири, в том числе,  и на Алтай, 

конкретно в Павловский район. В это время растет с. Рогозиха, Петров Лог, Шахи 

и др. 

Переселенцы получали хорошие наделы, успешно занимались земледелием. 

Однако уже к 1900 году, в крае стало не хватать земли.  Применяемая  тогда  

переложная система стала невозможной. Земли со временем истощились,  

хлебопашество и животноводство  приходило в упадок. 

Из  документального источника Павловской  волости  Барнаульского уезда 

Томской губернии (1893г)  

«…Земли целин мало, все распахано. Обрабатывается земля плугами и 

сохами. Посевы производятся в переложной системе и то не многими 

домохозяйствами. Земля засевается 3-4 

раза, а затем оставляется в залежь и может 

быть годной через 5-6 лет. Удобрение  

полей не производится. Уборка ручная. 

Огородничеством занимаются только для 

своих нужд.  

В сборнике статей по сельскому 

хозяйству за 1913год написано: «Сорные 

травы до такой степени развились, что 

стали совершенно глушить посевной хлеб. 

Теперь  не редкость, что вместо посеянного 

хлеба приходится косить на сено овсюг, а 

карлыка в пшенице убирают до 60%...» 
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В журнале «Сибирское сельское хозяйство» №3 за 1914 год писалось: 

«Урожаи с каждым годом падают. Саранча, суслик, полевая мышь, луговой 

мотылек  и, особенно кобылка,  переходят с целины на посевы и губят их. Скот 

страшно мельчает. Телята, лишенные молока, забираемое маслозаводами,  гибнут 

до 80 %... Удои на корову составляли 700 кг в год. Несомненно, близится кризис».  

Надо было искать какой-то выход для вывода из кризиса сельского хозяйства   по 

всей  Сибири. 

Потребность в науке и агрономической грамотности,  наконец-то осознали 

правительство, местные власти и земельные магнаты Сибири. 

Повсюду открывались  церковно-приходские школы. В 1906 году  в Павловске  

была открыта учительская семинария для подготовки учителей. Было 

подготовлено 183 учителя.  Затем семинарию перевели в Новосибирск из-за 

отсутствия помещения.  

В 1914году принимается решение: неподалеку от Барнаула создать опытный 

участок. Из Томска в село Павловск переводят сельскохозяйственную школу. В 

ней обучались несколько ребят, сумевших к тому времени научиться читать, 

писать и считать. Это был первый росток зарождения на Павловской земле 

сельскохозяйственного образования. 

Далее предполагалось преобразовать Павловскую сельскохозяйственную 

школу в сельскохозяйственное училище, обучать в нем местных уроженцев, 

вместо 20 предполагаемых сметой стипендий, установить 60. Но никаких мер 

предпринято не было, ни губернской, ни имперской властью.  С приходом 

Советской власти школа, так и осталась школой, только стала именоваться - 

Павловская районная сельскохозяйственная школа. Готовили животноводов, 

счетоводов и ветеринарных санитаров. Штат состоял из завуча, директора и 7 

человек преподавателей. Закрыта школа в 1956году. 

 Для изменения   старого уклада деревни, в 30-е годы   государство стало 

создавать совхозы, которые стали  прообразом коллективного ведения хозяйства 

на селе.  

И опять же на   территории Павловского района   1-го сентября 1930 года 

решением ЦК ВКП(б) и Совнаркома создается зерновой совхоз с площадью земли 

86 тысяч гектаров.  Совхоз получил название «Павловский». В него вошли 

центральная усадьба и 10 отделений. Директором этого хозяйства был назначен 

БУХМАСТОВ МАКСИМ ВАСИЛЬЕВИЧ. Совхоз стал образцом в применении 

новой техники, организации опытных 

полей, оказании производственной, 

агрономической и культурной 

помощи колхозам и крестьянскому 

населению.    Центральная усадьба 

располагалась там, где позже стала 

располагаться территория 

Павловского с/х колледжа. В то время 

здесь была березовая роща с полями, 

заросшими ромашками.  

Государство обеспечило 

хозяйство 60 тракторами, 13 

Медпункт 
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комбайнами и автомашинами. 

В 1933 году мощность парка составляла уже 3628 л. с. 

Совхоз зернового направления уже в 1931 году сдает государству – 24 тыс. ц 

зерна, в 1932 году – 74 тыс. ц, в 1933 году – 112 тыс. ц 

В те годы, на территории теперешнего колледжа были построены: контора, 

мастерские, гараж, склад для хранения зерна, три двухэтажных общежития 

(снесены в 1966 – 67 г.г), саманный клуб (снесен в 1974 году), медпункт (в 

дальнейшем ветеринарная клиника), баня, магазин, пекарня. Была построена 

школа для детей рабочих. 

Было также построено три барака 

для рабочих. Шло строительство 

квартир для специалистов в «Кулацком 

поселке» (теперь ул. Студенческая, 

вдоль бора). 

Рабочим совхоза платили ежемесячно   

заработную плату. Была библиотека, 

был организован рабфак (всех 

желающих из округи учили писать и 

читать, и многому другому, например – 

как нужно вести коллективное 

хозяйство). 

  

Проводили выставки 

художественных картин (до 100 шт. за 

показ). 

Развивалась самодеятельность, в 

совхозе был свой духовой оркестр. На 

высоком уровне была поставлена и 

пропагандистская работа. 
  

В 1928 - 1932 гг. создается сеть 

обучения механизаторов для сельского 

хозяйства по всей стране. На Алтае было 

создано 7  школ совхозобуча 

(контингент 900 человек). 

 Одна из таких школ была 

организована на базе Павловского 

зерносовхоза, центральная усадьба 

которого располагалась на территории 

будущего техникума. Школа ежегодно 

готовила 120 человек.1   

 

                                                 
1
 (Энциклопедия образования в Западной Сибири, Барнаул : 2003, с. 57) 

 

Двухэтажные общежития для курсантов 

механизаторского всеобуча 

 

Сельская школа 

 

Саманный клуб 
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В этот период идет бурно коллективизация. Вновь организованным колхозам 

государство щедро нарезает земли за счет совхоза. 

В 1934 году на базе пяти отделений Павловского совхоза создают новый 

совхоз им. Эйхе Р.И.,(видного политического деятеля Сибири (сейчас 

Колыванское) с площадью 29 тыс. га (в 1937 году он стал называться 

Павловским). Раздав все земли колхозам в 1937 году, Павловский  совхоз был 

ликвидирован.  
 

 

ВОСПОМИНАНИЯ 
САФРОНОВА ИЛЬИ  ДОРОФЕЕВИЧА –  

УПРАВЛЯЮЩЕГО  1-ГО ОТДЕЛЕНИЯ, ЗАТЕМ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ РАБОЧЕГО КОМИТЕТА 

ПАВЛОВСКОГО ЗЕРНОСОВХОЗА. 

 

Павловский зерносовхоз был образован в 1929 году. Общая земельная площадь около 86 

тысяч гектаров, 10 отделений. Центральная усадьба зерносовхоза была расположена на 

территории  теперешнего Павловского сельскохозяйственного техникума. Контора 

размещалась в здании, построенном в 1929-1931 гг. Это через теперешнюю  трассу на 

ремзавод. Так же были построены: ремонтные мастерские, автогараж, три двухэтажных 

дома для общежитий рабочих. В это же время был построен клуб для рабочих, а напротив, 

где теперь дом Шемякиных была построена школа для детей рабочих. Сзади клуба (нынешняя 

клиника) был построен медпункт, где вел прием фельдшер. Тогда же построена баня и три 

барака для  рабочих. Кроме того по 1934 год строились квартиры для специалистов сельского 

хозяйства, вдоль бора. Эту улицу в народе называли «кулацким поселком» (теперь эта улица 

Студенческая). Совхоз был зернового направления. Урожаи 10-12 центнеров с гектара. Был 

хорошо обеспечен техникой: комбайны «Оливер», тракторы гусеничные и колесные. С 1933 

года стали поступать ЧТЗ, комбайны «Коммунар», автомашины АМ, полуторки. Совхоз был 

хороший. За работу хорошо платили, даже давали премии. Велась большая работа с людьми. 

Был организован дом обороны (где спорт, военное дело, открыт рабочий факультет, обучали 

не только грамоте, а ведению сельского хозяйства). Была большая библиотека, приобретен 

духовой оркестр. Даже приезжали и организовывали выставку художественных картин до 

100 штук. В 1934 году совхоз разделили, так как земли отходили образовавшимся колхозам. На 

пяти отделениях был образован зерносовхоз им. Эйхе (Колыванское) 29,0 тысяч гектар, 

который в 1937 году был переименован в Павловский зерносовхоз. В 1937 году после передачи 

земли колхозам и совхозу Эйхе Павловский зерносовхоз был  ликвидирован. Задачу свою он 

выполнил – это как школа по обучению крестьян коллективному ведению сельского хозяйства. 

На центральной усадьбе этого хозяйства был открыт учебный комбинат, где готовили 

слесарей, комбайнеров, шоферов. Директором этого хозяйства был Бухмастов Максим 

Васильевич (до 1936 года). Политотдел совхоза возглавлял Ливитая Абрам Руимович 

(коммунист с большим дореволюционным стажем).   Главный агроном – Пашкевич В.Л. 

Главный инженер – Рылов И. Работал профсоюз, была художественная самодеятельность. В 

1932 году за большой урожай совхоз премировали пианино.  Постоянно среди рабочих велась 

пропагандистская работа. Совхоз постоянно оказывал помощь населению близлежащих сел 

(помогали по вспашке земли). Молодежь охотно шла в совхоз на все мероприятия. 

На базе, созданной совхозом, принимают решение организовать учебный комбинат, 

который стал готовить для сельского хозяйства края (МТС) трактористов, комбайнеров, 

слесарей и шоферов. 

При учебном комбинате, для организаций общественного питания, было оставлено 583га 

земли, в том числе 420га пашни и животноводство (коровы, лошади, свиньи, овцы). 
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ПАВЛОВСКИЙ  ВЕТЕРИНАРНЫЙ  ТЕХНИКУМ  В ГОДЫ  

ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ 

 

                                          Цветок в росинках весь к цветку приник 

                                     И пограничник протянул к ним руки 

                                       А немцы, кончив кофе пить, в тот миг 

                                 Влезали в танки, закрывали люки 

 

                                              Такою все дышало тишиной, 

                                  Что вся земля еще спала, казалось 

                                        Кто знал, что между миром и войной 

                                        Всего каких-то пять минут осталось! 

                                                                                                   С. Щипачев 

 

 

 

Мир нашей страны был нарушен 22 июня 1941 года. Война… Не было в 

истории народов более страшного и кровопролитного периода. 

В  первые   месяцы войны  начались жестокие бои, шла мобилизация на 

фронт, перестройка народного хозяйства на военный лад: эвакуация предприятий, 

материальных ценностей государства на Урал и в Западную Сибирь, в том числе и 

на Алтай. 

Алтай буквально с первых дней войны ежедневно принимал эвакуированные 

заводы, предприятия, учебные заведения, детские дома, оборудовал госпитали, 

принимал раненых, старался в короткие сроки наладить оборонную 

промышленность. 

Вдумайтесь только! 

… В первые годы войны Алтай принял и разместил на своей территории: 

- более 100 предприятий 

- 46 детских домов, еще было открыто  27 детских домов 

- принял на лечение более 100 тысяч раненных. 

Каждый 2-ой снаряд был сделан у нас на Алтае. 50 дивизий были одеты в 

обмундирование и полушубки наших фабрик. 

Около1,5 млн. солдат были обуты нашей обувью. 

Кроме того, Алтай в огромных количествах поставлял на фронт продукты 

питания – 160 млн. пудов хлеба, 9млн тонн мяса, 10млн тон картофеля и овощей, 

более 3млн тонн сахара, 2млрд. литров молока. 

И вот в это сложное время государство не забывает о подготовке 

специалистов для сельского хозяйства. 

Учебный комбинат прекратил подготовку механизаторов, потому что  на 

фронт были призваны курсанты, инструктора, мобилизовано часть техники. И на 

опустевшей территории принимают решение открыть учебное заведение - 

ветеринарный техникум (Пр.№648 от 28.09.1941года).  

1941-1944 г. 

За этот период подготовлено 

специалистов: 

Веттехников – 24 чел., 

в т.ч. отличников – 4 чел. 
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На баланс техникума было передано: 
 

1. Контора – 1 

2. Проходная будка – 1 

3. Мастерская – 1 

4. Электростанция – 1 

5. Крупорушка – 1 

6. Столовая – 1 

7. Водокачка – 1 

8. Магазин – 1 

9. Пекарня – 1 

10. Баня и прачечная – 1 

11. Учебные корпуса – 1, 2, 3, 4 на 10 

аудиторий. 

12. Общежития для рабочих и служащих: 

Бараки 5 шт. 

(при бараках №3 и №2 – коровники). 

13. Общежитие для студентов –№1, 2,  

14. 3 Жилые дома – 12 шт. 

 

15. Склады – 8 шт. 

16. Помещения для скота:  

- телятник – 1 

- хомутная – 1 

- скотный двор – 1 

- свинарник – 1 

- погреб – 1 

- амбар для фуража – 1 

 

За техникумом закреплялась: 

 

- земля с/х угодий 580 га 

- в т.ч. пашни 420 га 

- коров – 30 голов 

- овец – 120 голов 

- свиней – 90 голов. 

 

      В сентябре 1941 года приступили к набору. Набор осуществляется на базе 7 

классов, продолжительность обучения 3 года. Была набрана 1-ая группа из 24 

человек. (7 человек из Павловска, 17- из других сел района и края.) 

Первоначально студентов разместили в двух комнатах медпункта (бывшая 

ветеринарная клиника). В одной комнате жили парни - 8 человек, в другой 

девушки - 9человек. Занятия велись в бывшей сельской школе,  где имелось всего 

4 аудитории. 

Директором техникума остался директор учебного комбината Брюшенков 

И.Г., а завучем приняли  Сотникова Д.П. Базы для обучения практически не 

было. Не было инструментов, оборудования, ветеринарных препаратов. Для 

ведения уроков приглашались 

ветеринары-практики из 

районного ветеринарного 

участка. Учебные практики 

проводили  на учхозе и на 

ветстанции, которая 

располагалась в Павловске. На 

практику студенты ходили 

пешком. 

Воспитательная работа не 

проводилась. Единственное 

развлечение - это поход в кино, в 

Павловск.  
 

  Практика студентов на ветпункте в Павловске, 1944г. 

г. 
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1941 год - Мы, четверо девочек из Рогозихинской семилетней школы, после ее окончания 

поехали учиться в Барнаульский педагогический техникум (Ушакова Мария, Кононцева Мария, 

Золотарева Поля, Петрушина Аня). 

Поступили, проучились 1,5 месяца. И вдруг техникум из Барнаула переводят в Камень-на-

Оби. Причина - война... В освобожденном здании срочно был размещен госпиталь для раненных 

с фронта. В это же самое время открывается ветеринарный техникум в Павловске, и мы все 

четверо из Барнаула приехали учиться в Павловск. 

Была набрана только одна группа. Техникум был создан на базе учебно - курсового 

комбината, поэтому директор был один, а завуч в техникуме был свой - Сотников Д.П. 

Разместили нас жить в бывшем медпункте. Учились мы в сельской школе, всего 6 аудиторий 

(это 2-х квартирный дом у стадиона). Занятия вели учителя школы и один ветеринарный врач 

- наш завуч (это 1- ый год обучения).   

Кроме занятий никакая воспитательная работа не проводилась. Развлекали себя сами 

как могли. Специальной литературы никакой не было, на занятиях писали конспекты, на чем 

придется. Хорошо помню, покупали малоценные брошюрки и писали на них поперек строчек. 

Света не было. Учили при коптилках. В общежитии отопление было печным, топили дровами, 

привозили их сырыми и долгатьем. Самим приходилось пилить и колоть. Топили тоже сами. 

До сих пор помню этот страшный холод. И вот в таких условиях готовились к занятиям. 

Практические занятия были тоже не лучшие. Наглядности практически никакой, 

оборудования и инструментов тоже. 

Правда в 1942 году (это был март месяц) на территории нашего техникума разместили 

Пушкинский институт. Директор стал другой (Лукьянов М.С.), а завуч остался наш. Вести 

занятия стали преподаватели института, здесь уже стало гораздо интереснее учиться. Для 

наглядности уже использовали животных учхоза, а по предмету «Внутренние незаразные 

болезни» ходили пешком в Павловскую районную ветлечебницу. Там же вели прием больных 

животных у населения, лечили их. 

За годы учебы нас научили делать уколы, брать кровь у животных, кастрировать. 

Государственную практику проходили в совхозах Алтайского края. В то время было 

очень строго. Если поступил учиться, то бросить уже было практически невозможно, т.к. 

через суд заставляли вернуть деньги затраченные государством на твое обучение. Тогда все 

четко контролировалось сверху. И вот поле - по разнарядке нас 8 человек направили для 

прохождения государственной практики в Чарышскую группу совхозов. А туда нужно было 

ехать на поезде до Алейска, а там на машине. 

Вот мы все получили в тресте направления и целую неделю сидели в Барнауле, потому 

что не могли уехать, билетов не было. Съели все свои продукты, что брали из дома и начали 

голодовать. Тогда трест принимает решение, дать нам машину. Выделили старенькую 

полуторку, которая бесконечно ломалась. Ехали очень долго и абсолютно голодные. 

В первом же Озерском совхозе мы с подружкой остались работать, а другие поехали 

дальше. В совхозе нас встретили хорошо, самое главное что накормили чем могли. Подруга 

стала работать на центральной усадьбе, а меня отправили на выпаса, там были дойные 

коровы и телята. Так вот пришлось работать самостоятельно, хотя какой из меня 

специалист. Но тогда специалистов очень ценили, при всех трудностях к нам, практикантам 

относились с уважением, по-отечески. 

За период практики научилась очень многому, хорошо отработала приемы работы с 

КРС. Очень было трудное время, еще и потому, что нечего было кушать. 

Я всю свою жизнь с благодарностью вспоминаю телятницу за счет которой и выжила. 

Она ежедневно оставляла для меня парное молоко и заставляла его пить, при этом всегда 

говорила: «Выпей обязательно, а то замрешь». 

ВОСПОМИНАНИЯ ШЕМЯКИНОЙ МАРИИ ГРИГОРЬЕВНЫ, 

ВЫПУСКНИЦЫ 1944 ГОДА (ПЕРВЫЙ ВЫПУСК) 
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После практики государственные экзамены. И вот мы выпускники. 

Шел 1944 год. Первый выпуск. Выпускной бал был вместе со студентами 

Ленинградского института. 

Распределили нас по всей стране. Девять человек остались работать в Алтайском крае, в 

том числе и я. Поехала работать по направлению в Белоярский мол - мясосовхоз 

Краюшкинского района, где проработала 2,5 года. Затем вернулась в Павловск и стала 

работать преподавателем в сельскохозяйственной школе. Затем очно училась в Омском 

государственном ветеринарном институте, после его окончания вернулась в Павловский уже 

зооветеринарный техникум и всю жизнь проработала в нем, до ухода на заслуженный отдых. 

 

 

 

 

. 

 

В 1941 году, после окончания Рогозихинской школы мы, трое подружек, поступили учиться 

в Барнаульское педагогическое училищу. И вдруг война... Я бросила учебу сразу же, потому 

что трудно было с продуктами и далеко от дома. В 1941 году в Павловске, на базе учебного 

комбината (который готовил для села комбайнеров, шоферов, слесарей) открыли ветеринар-

ный техникум. И родители решили отдать меня учиться в этот техникум. Была набрана 

группа из 24 человек. Позднее в техникум пришли учиться и мои подружки, т.к. 

педагогическое училище было закрыто и отдано под размещение госпиталя для раненых 

солдат, офицеров. Шли трудные годы войны, а страна беспокоилась о подготовке 

специалистов для села. 

Принятых студентов разместили в общежитии (бывшая вет. клиника). Было всего две 

комнаты: в одной жили мальчишки - 8 человек, в другой девочки - 9человек. Отопление было 

печное, дров давали мало, мерзли. По ночам сами готовили себе дрова, пилили березки в роще, а 

чтобы нас не ругали поленья прятали под постель. Жилось трудно и голодно, но учились 

добросовестно. 

Директором техникума и учебного комбината был Брюшенков Иван Григорьевич, завучем - 

Сотников Дмитрий Павлович. Работало всего 5 преподавателей, а занимались мы в здании 

бывшего учебного комбината (где дом Шемякиных и Смирновых). Здесь стояло Г-образное 

здание из четырех аудиторий. Оборудования для обучения ветеринаров почти не было, ездили, 

ходили в  Павловскую ветеринарную станцию.  

 В 1942 году из Ленинграда был эвакуирован к нам Пушкинский сельскохозяйственный 

институт, директором стал Лукьянов М.С. 

Под занятия была освобождена ветеринарная клиника, нас перенесли в 2-х этажное 

общежитие бывшей МТС. Здание было разгорожено на две половины: в одной жили мы, а в 

другой занимались. Занятия у нас стали вести преподаватели Ленинградского института. 

Как сейчас помню Граменицкого Бозжа Е., который вел у нас ветеринарию (он кандидат 

ветеринарных наук, доцент). Знания давали прочные, нам очень повезло, что до самого 

выпуска с нами работали преподаватели института, т.е. до 1944 года. 

Осенью нас посылали на подработку зерна. Бригадиром был Бородкин Юрий - агроном из 

Ленинграда. Он нам разрешал жарить пшеницу на лопатах (кушанье отменное - наедались от 

пуза, да и в общежитии варила пшеницу и вику). Бригадир разрешал нам брать немного 

пшеницы в карманы или в обувь, но предупреждал, чтобы никто не видел - иначе посадят в 

тюрьму на 2-3 года или отправят работать в ФЗО. На учхозе также были коровы, но мало в 

пределах 30 голов, свиньи и овцы, кони. Очень хорошо помню, как мы ходили на учхоз и 

собирали шерсть от чесоточных овец, потому что они облазили. Собранную шерсть 

относили домой, родители пряли, а мы затем в общежитии вязали рукавицы с 1 пальцем 

(чтобы можно было давить на курок), вышивали платочки, готовили и вышивали кисеты для 

махорки, писали письма и все это отправляли на фронт. 

ВОСПОМИНАНИЯ КАЛЬКИС МАРИИ ПЕТРОВНЫ, 

ВЫПУСКНИЦЫ ПАВЛОВСКОГО ВЕТТЕХНИКУМА 1944 ГОДА 
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На улице на телефонном столбе висел репродуктор - слушали ежедневно сводки с фронта. 

А в клубе висела карта Советского Союза, где ежедневно отмечали ход военных событий. На 

территории была столовая, хлеба давали по 500 грамм в сутки. Ближние (как Рогозиха) 

ходили домой каждую неделю. Носили продукты из дома (банка молока, картофель 5 кг, 

капуста, вместо хлеба - дранники (это тертая, мытая и нечищеная картошка; на 1 ведро 

картошки, две пригоршни молотой на ручной мельнице пшеницы; хлеб был такой синий, иногда 

добавляли рыжик (собирали на полях), 

лебеду). Весной собирали мороженый 

картофель по полям, из него  пекли белые 

блины. Работали постоянно.  Садили 

картофель, затем участвовали в прополке, 

осенью копали ее. Работали на току. Веяли 

(вручную крутили машину), лопатили 

пшеницу, засыпали в мешки и отправляли в 

Шелаболиху на элеватор, а там баржами 

отправляли по Оби в Барнаул. Работали под 

лозунгом: «Все для фронта! Все для 

победы!» 

Работали и на строительстве складов 

(саманных), крышу также покрывали 

соломой, смоченной глиняным раствором. Было тяжело, но никто не отлынивал от работы. 

Все мы были комсомольцы, учились добросовестно, хотя писать было не на чем, бумаги не 

было, учебников тоже недостаточно. Но нам все-таки повезло, мы получили хорошие знания, 

т.к. преподаватели нам ученые из Ленинграда по специальным предметам. 

В конце 1943 года нас пригласили на 

собрание, предложили добровольцами идти 

на фронт. Секретарем комитета 

комсомола группы была Антипова Вера. 

Когда мы после собрания вернулись в 

общежитие, то было море слез, а на 

собрании никто не сказал, что идти на 

фронт не хотим, все боялись, что могут за 

отказ объявить врагом народа, могут 

судить и даже расстрелять. Но волнение 

наше были напрасны, т.к. мы все были 

малолетки, да и наступил перелом в войне, с 

территории нашей родины уже ушла война. 

На территории техникума был построен саманный клуб, туда ходили на танцы, на 

постановки, а вот кино почему-то там не показывали. Приходилось по очереди ходить в кино 

в Павловск, а почему по очереди, да потому что не было обуви. У кого были получше, те давали 

свои ботинки другим. 

Несмотря на то, что шла война учащихся отличников и хорошистов премировали по 

итогам года отрезами на юбки, парням отрезы на сорочку, полуботинками и даже галошами. 

Были страшно рады такому подарку. 

*** 

Шла Великая Отечественная война. Немецкие войска уже к сентябрю 

1941года подошли к Ленинграду, стали окружать его. Не желая отдать  

фашистским захватчикам бесценный научно-педагогический потенциал, 

советское правительство эвакуировало ряд вузов  на восток страны.  На Алтае  

оказались сотрудники и студенты трех Ленинградских, а также частично 

Саратовского  и Воронежского  сельхозинститутов. Имеются документы, 
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Лукьянов Максим Степанович. 

свидетельствующие об огромных лишениях и трудностях эвакуации и большой 

стойкости преподавателей и студентов.  

Ленинградцы – это люди сильные духом, люди высокой морали.  

 Немного истории об их мужестве и долге. В числе преподавателей и 

профессоров входили и научные работники Всесоюзно-исследовательского 

института растениеводства, где была сосредоточена уникальная коллекция – 

зерновые культуры из 180 стран (100 тысяч образцов пшеницы, ржи, кукурузы, 

проса и гречихи). Очень небольшая часть была захвачена сотрудниками 

эвакуации, а все остальное вывезти не успели. Сорта семян упаковали в ящики и 

всю блокаду хранили, даже ставили опыты. Чтобы поддерживать хоть какое-то 

тепло, по щепотке собирали дрова, вели постоянную борьбу с полчищами крыс, 

страшно голодали (от голода погибло 28 сотрудников института), но никому и в 

голову не пришло, что всю эту ценнейшую коллекцию просто можно съесть. Все 

были уверены, что освобождение придет, и науку надо будет двигать вперед. 

  Под пулями и бомбежкой, голодные  преподаватели из Ленинграда 

отправились в далекий путь. В начале прибыли в Вологду, затем в Киров 

(Оренбург). Здесь  эвакуированным предложили 2 конечных пункта для 

размещения в тылу: теплый Ташкент и морозный Алтай. Ленинградцы отдали 

предпочтение нашему краю, потому что знали, что только на просторах Алтая они 

смогут реализовать свой научный потенциал. В марте 1942 года, из-за отсутствия 

свободных помещений в Барнауле, прибывших сотрудников разместили в 

райцентре Павловск, на территории вновь организованного техникума, к 

которому перешла база учебного комбината и пустующие площади позволили 

это. Сразу после прибытия на Алтай институт называется Пушкинским, а в 1944 

году переименован в Алтайский (АСХИ). Часть преподавателей и студентов 

находились в г. Барнауле, где шли занятия, велся прием.  

Директором вуза был ЛУКЬЯНОВ 

МАКСИМ СТЕПАНОВИЧ. С первых дней 

пребывания вуза в Павловске началась упорная 

работа по обустройству малоприспособленных 

помещений для работы и жилья, по 

развертыванию занятий и научных исследований. 

Ученым, независимо  от рангов, приходилось 

делать все своими руками. Они вручную  

заготавливали дрова,  по ночам охраняли 

созревающий урожай.  Большим достижением 

института был созданный преподавателями и 

студентами в Павловске (на месте нынешнего 

стадиона и   учебных корпусов) коллекционный 

питомник, в котором выращивались  разные виды 

и сорта растений, вплоть до экзотических - 

бамбука и сахарного тростника. 

Летом 1942 года на базе питомника  и 

опытного поля была проведена первая краевая 

сельскохозяйственная выставка, привлекшая внимание специалистов.  О 

значимости работ ленинградских ученых говорится в статье  Н. ДРОЗДОВА, 
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профессора Пушкинского сельскохозяйственного института,  от 23 апреля 

1943 года: 

. 

КУКУРУЗУ - НА АЛТАЙСКИЕ ПОЛЯ 
 

Посевы кукурузы в Пушкинском сельскохозяйственном институте в 1942 году в 

Павловском районе показали, что сибирские скороспелые сорта кукурузы дают очень 

высокие урожаи зерна - до 60 центнеров с гектара. Такие урожаи считаются 

высокими даже для Кавказа и других, наиболее благоприятных для этой культуры 

районов Союза. 

Гибридный сорт «Канадская» дал початков 92 центнера с гектара. Второе 

место - скороспелый сибирский сорт «Белоярое пшено»: 82 центнера с гектара. На 

третьем месте – «Сибирячка», которая дала 71 центнер початков с гектара. 

Кроме названных кремнистых сортов нами высевалась скороспелая рисовая 

кукуруза. Она также достигла полной зрелости и дала крупные семенные початки. 

Кукуруза, как пропашная культура, является прекрасным предшественником для 

последующих колосовых хлебов. Также она не осыпается, и уборка ее может 

производиться с некоторым запозданием. 

Широк спектр использования кукурузы. Например, «пшенка» - недозрелые 

початки, сваренные в соленой воде, представляют собой очень вкусный продукт. 

Кукурузная мука, высокая по вкусовым качествам, идет на изготовление мамалыги. В 

качестве корма кукуруза используется для откорма крупного рогатого скота, лошадей, 

птицы. Вследствие широкого применения кукурузы для откорма свиней в Америке даже 

существует выражение: свинья - это кукуруза на копытцах. 

 

 

В этот период к институту  был присоединен Павловский ветеринарный 

техникум, учхоз, лесхоз, что позволило осуществить преемственность подготовки 

специалистов разного уровня. 

Под руководством Лукьянова М.П. были институт, учхоз, техникум  и лесхоз. 

Студентов техникума из медпункта  перевели в 2-х этажное общежитие, где они 

жили в одном подъезде, а в другом занимались. В медпункте оборудовали 4 

аудитории для студентов вуза.    

 Преподавательский состав вуза с 

первых же дней пребывания включился в 

работу по налаживанию учебного 

процесса и быта преподавателей и 

студентов. Сами заготавливали дрова за 

Обью, сами топили печи, вели уроки, 

занимались научной работой. 

 Занятия по специальным предметам 

в техникуме стали вести преподаватели 

вуза - Фильберт Г.Я., кандидат 

ветеринарных наук, доцент Граменицкий 

Б.Г., кандидат сельскохозяйственных 

наук, доцент Иванов Н.Л.– кандидат исторических наук,  



16 

 

«…т. директору института М. Лукьянову, парторгу Т. Меркурьеву, 

председателю месткома Т. Ковачевой, секретарю комитета ВЛКСМ Т. 

Егорову.  

Прошу передать профессорам, преподавателям, рабочим и служащим, 

комсомольцам Пушкинского института, техникума, учхоза, лесхоза, 

собравшим  121 795 рублей наличными и 58 тысяч 635 рублей 

облигациями на строительство танковой колонны…». Мой братский 

привет и благодарность Красной Армии. 

И. Сталин 

 

Институт действительно оставил о себе в истории нашего колледжа добрую 

славу: 

 Повысилось качество обучения. 

 Студенты активно привлекались к опытнической работе. 

 Вся учеба и работа проводилась под лозунгом «Все для фронта, все для победы» 

 Проводилась определенная воспитательная работа среди студенческой молодежи 

  в 1943 году весь профессорско-преподавательский состав, студенты вуза и 

техникума, рабочие учхоза, лесхоза приняли активное участие в сборе средств на 

строительство танковой колонны «Комсомолец Алтая» В адрес нашего учебного 

заведения  пришла благодарственная телеграмма по этому случаю, за подписью 

И.В.Сталина (телеграмма от 18апреля 1943года).  
 

Приводим достоверный текст  

телеграммы от 18 апреля 1943 года.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Весной 1944 года состоялся первый выпуск специалистов Павловского 

ветеринарного техникума. Выпущено 24 человека,  из них 4 отличника. 

Распределение специалистов всесоюзное. Окончившим с отличием присваивалась 

квалификация ветеринарного врача, окончившим на «4» и «5»- помощника 

ветеринарного врача, остальным веттехника. Дипломов государственного образца 

не было и выпускникам выдавались справки об окончании  и присвоенной 

квалификации (в 1948 году справки были  заменены дипломами). Первый 

выпускной бал проводился совместно со студентами вуза. Осенью 1944года 

Пушкинский  институт был переведен в  г. Барнаул и был переименован в 

Алтайский  сельскохозяйственный институт.  

Директором техникума был назначен ИВАНОВ 

НИКОЛАЙ ЛИДЖИНОВИЧ, кандидат исторических 

наук, доцент кафедры марксизма - ленинизма, участник 

военных действий за оборону Ленинграда. 

После ранения, в чине подполковника он прибыл на 

Алтай, в свой Пушкинский институт. О храбрости этого 

человека говорили награды, как правило, их вручали на 

техникумовских линейках.  

Его военные награды:. 

Ордена: «Красной звезды»,«Славы I степени», 
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«Отечественной войны I степени», «Отечественной войны II степени». 

Медали: «За боевые заслуги», «За освобождение Ленинграда»,«За победу над 

Германией». 

О нем пишет выпускник 1948 года Немцов 

Алексей Николаевич в своих воспоминаниях «… это 

был добрый и порядочный человек, который проявлял 

всестороннюю заботу о студентах, их быте, учебе, 

спорте и художественный самодеятельности…первая 

футбольная команда в техникуме и районе была 

создана им.» 

Нашли средства, закупили форму, спортинвентарь. 

Директор даже учредил дополнительный паек (хлеб, 

крупа, масло). 

Наша футбольная команда была гордостью не 

только техникума, но и района. 

Футбольная команда состояла из студентов ветеринарного и зоотехнического 

отделений. 

«... Николай Лиджинович часто встречался с нами, всегда радовался нашим 

успехам и старался поддержать членов команды питанием (так нам на месяц к 

пайку была добавка – 1кг масла, 2кг крупы и несколько булок хлеба). 

 
Члены команды (фото 1948 год): 

 

В дальнейшем, не все выпускники посвятили себя сельскому хозяйству.  

В команде было два друга, которые мечтали о небе. Мечта их осуществилась. 
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Стародубов Василий стал генерал-майором авиации, а Ламбаев Александр (его 

нет на фото) стал полковником авиации». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Учебным процессом в 

это тяжелое время 

руководил Сотников 

Дмитрий Павлович. Он 

был в единственном лице и 

завучем, и зав. отделением, 

и замом по воспитательной 

работе и производственному 

обучению, и диспетчером по 

расписанию. И так с 1941 

года по 1947 год. 

Кроме этой огромной 

организационной работы, 

Дмитрий Павлович был 

преподавателем 

ветеринарных дисциплин. Имел высшее ветеринарное образование. 

Из воспоминаний выпускников 1944 года Шемякиной М.Г., Калькис М.П. 

Антиповой В.И. «…это скромный, порядочный человек, знающий и 

требовательный педагог, прекрасный руководитель, который в трудные военные 

годы умел найти подход к каждому студенту. Очень, много внимания уделял 

созданию наглядных пособий. Ведь учить порой приходилось просто «на 

пальцах».  Много внимания уделял воспитательной работе. 

Студенты техникума и института работали рядом, активно участвовали во 

всех починах Алтая и района. Занимались сбором средств на покупку и 

строительство военного вооружения; собирали подарки для отправки на фронт 

(валенки, полушубки, шапки, варежки, носки и даже носовые платки; активно 

участвовали в починах Павловских комсомольцев по сбору и восстановлению 

старого с/х инвентаря (борон, сеялок, веялок и др.). 

1 Капитан команды Мешков Анатолий 

2 Вратарь Немцов Алексей 

3 Центральный нападающий Бердник Виктор 

4 БЭК Соломатин 

5 Правый хав. Бэк Стародубов Василий 

6 Левый хав. Бэк Лаптев Александр 

7 Правый крайний Кольцов Михаил 

8 Правый инсаид Горбачев Владимир 

9 Левый крайний Домрачеев Кирилл 

10 Левый инсаид Рычков Виктор 

11 БЭК Степанов Геннадий 

Занятие кружка по анатомии под руководством 

Сотникова Д.П. 
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Особо хочется остановиться на биографии человека, который посвятил нашему 

колледжу 20 лет трудовой деятельности, лет очень 

трудных, послевоенных. 

СКРЯГИН ПЕТР ПАВЛОВИЧ, 1898 года 

рождения. Был участником первой мировой войны, 

непосредственно участвовал в Крымской баталии. В 

1941году ушел на фронт, был   участником 

Сталинградской битвы. Освобождая южные области 

России в составе Украинского фронта, попал в плен. 

Через 6 месяцев пребывания в плену, бежал и до 

конца войны сражался в партизанском  отряде. 

В 1945году, вернувшись с ВОВ, был приглашен 

работать комендантом Павловского зооветеринарного 

техникума. Время было самое трудное – голодное, 

холодное и ответственное. Отопление печное, дрова – самозаготовка, помещения 

для занятий и проживания студентов малопригодные. Водопровода нет, техники 

тоже нет. Вот вся эта сложность свалилась на плечи Петра Павловича. 

 

 
Приказ №10 

По Павловскому зооветеринарному техникуму НКСХ – СССР 

От 29 января 1945года 

 

 

 
В связи с большими затруднениями в дровах приказываю: – 

1. Имеющиеся во дворе дрова распределить и подвезти к учебным корпусам и общежитиям 

техникума и автошколы. 

2. Запретить отпуск дров со двора производственным точкам, последние должны 

обеспечиваться дровами из бора из расчета 4  метра в день. 

Исполнение данного приказа возлагаю на своего заместителя. 

Директор   Иванов Н.Л. 

 

 

«…  дров, которые выдавали по норме, катастрофически не хватало. Так 

были отчаянные студенты, которые умудрялись во время буранов  ходить в рощу 

и пилить там березки на дрова. Такие дрова прятали на кроватях, под матрацами. 

При их обнаружении виновникам грозило суровое наказание…» из воспоминаний 

выпускников техникума Калькис Я.И., Мельникова Ф.М, 

С раннего утра и до глубокой ночи можно было видеть коменданта на 

территории техникума. 

Невысокий, крепкий, энергичный мужчина, он был, как говорится в народе, 

«и мамкой, и нянькой» для ребят, которые учились в техникуме. 

Выпускники тех лет с большим уважением вспоминают о Петре Павловиче и 

с большой любовью говорят о нем – «Наш Петр I». Потому что он был 

трудолюбив, честен и справедлив. К студентам относился по-отечески, заботливо. 

И так 20 бессменных лет. Он часто говорил: – «Как бы мне хотелось учиться». И 

свою мечту он воплотил в детях. 8 членов его семьи – выпускники нашего 

Скрягин Петр Павлович
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учебного заведения. 

В послевоенные годы обучения в техникуме соблюдалась строжайшая 

дисциплина. Все нарушения дисциплины и пропуски рассматривались на 

педагогическом Совете, где принималось коллегиальное решение о наказаниях. 

 Приводим пример приказа об ответственности студента того времени: 

 
Приказ № 56 

по Павловскому зооветеринарному техникуму 

от 1 июня 1945г 

 

-1- 

Студентов первого курса, проучившихся 8 месяцев в зооветеринарном техникуме и 

самовольно бросивших учебу, не имея на это никаких оснований: 

Скворцову Нину 

Марусутину Т. 

Мартышкину А. 

Кремневу Р. 

Шалалеву Е. 

исключить из числа студентов техникума, с передачей дела в суд для взыскания 

стоимости за обучение в техникуме. 

-2- 

Бухгалтеру техникума товарищу Орликовой А.П. составить и предъявить счет затрат 

на обучение в течении 8 месяцев на вышеперечисленных студентов. 

-3- 

Управделами товарищу Мишуниной М.А. в 2-х дневный срок оформить и передать 

материал в народный суд. 

 

Директор Н. Иванов 

 

 

В 1947-1948 учебном году открывается ветеринарная клиника, где под 

занятия были отведены  4 аудитории:  3 - для теоретических занятий и 1 кабинет 

для практики, причем был организован пункт для приема и лечения животных от 

населения. В классе установлен станок для фиксации животных, аптека для 

хранения ветеринарных препаратов, инструментов и оборудования. 

 

Заведующим ветеринарной клиники был назначен 

кандидат ветеринарных наук, преподаватель 

ФИЛЬБЕРТ Г.Я. 

Под зданием ветеринарной клиники (в кочегарке) 

силами студентов был оборудован пункт для 

приготовления наглядных пособий по анатомии 

(установлен котел для выварки костей, студенты на 

кружках занимались сборкой скелетов КРС, лошадей, 

мелких животных – собак,  и даже птиц) 

 



21 

 

Усиленно расширяется и укрепляется учебное хозяйство. 

Вот интересный факт: 
 

Приказ №74 

по Павловскому зооветеринарному техникуму от 29 мая 1946 года 

 

 

«Передать уходу Павловского зооветеринарного техникума, полученных из конных 

заводов № 140 и №39 – 7 лошадей; в т.ч. 1 жеребца по кличке «Ванкир» и 6 конематок 

следующих кличек – «Герань», «Гневная», «Пава», «Частушка», «Институтка», «Минога». 

Директор Н. Иванов 

 

В военное время студентам жилось очень трудно и голодно. Одеты были 

плохо. Педагогический совет техникума во главе с директором принимают 

решение за хорошую учебу студентов премировать одеждой. 

 
Выписка из приказа №110 от 2 августа 1946 года: 

 

 Премировать отличников учебы: 

1. Артюшкину А.С. – хромовыми туфлями, перчатками, сорочкой; 

2. Улякину Т.П. – платьем; 

3. Шебанова П.И. – костюмом; 

и так 8 человек. 

 

Хорошистов – 13 человек: 

1. Артюхину Е.Ф. – курткой, юбкой; 

2. Звягинцева С.Т. – курткой, галошами; 

3. Коротич А.П. – сорочкой, галошами; 

4. Хромина В.Н. – костюмом, ботинками; 

и так далее. 

Директор                 Иванов 

 

Даже преподавателей премировали вещами. 

 

 

 
  приказ №10 

 по Павловскому зооветеринарному техникуму  

от 25 января 1947 года. 

 
 

Премировать преподавателей 5 человек 

1. Ураеву Р.С. – отрезом шифона 5м, галошами; 

2. Клинк Ф.Г. – отрезом шифона 5м, галошами; 

и т.д. 
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ПАВЛОВСКИЙ ЗООВЕТЕРИНАРНЫЙ ТЕХНИКУМ (1944-1963 ГГ.) 

 

 
За этот период подготовлено специалистов: 

 веттехников - 717 человек, в том числе, с отличием - 81 , 

 зоотехников  - 566 человек, в том числе, с отличием   – 51          
 

 

 

Согласно Постановлению Алтайского краевого исполнительного комитета № 

473 от 15.08.1944 года в Павловском ветеринарном техникуме открывается 

зоотехническое отделение.   

  В этот год было принято 2 группы ветеринаров и 1 группа зоотехников. 

Кроме того, в наш техникум из Омской области, где был закрыт Астыровский 

техникум, переводят студентов 2 и 3 курсов (группами). Техникум получает 

статус – зооветеринарный. 

В этом же году в Барнаульском сельскохозяйственном техникуме закрывают 

ветеринарное отделение и студентов переводят в Павловский зооветеринарный 

техникум. 

В числе переведенных были и наши будущие преподаватели: Шемякин Е.Ф. 

(преподавал с 1958г. по 1975г.), Калькис Я.И. (1973г. – 1990г.), Разумовский В.Л. 

(1968г. – 1969г.), Мельников Ф.М. (1965г. -1969г.). 
 

 
ВОСПОМИНАНИЯ   ВАСИЛИЯ МИХАЙЛОВИЧА РЕШЕТКО, 

ВЫПУСКНИКА ПАВЛОВСКОГО ЗООВЕТЕРИНАРНОГО ТЕХНИКУМА 1949 года  

 

 

О чем я напишу, никто из педагогических работников техникума уже не знает. Прибыли мы в 

Павловск из Астыровского зооветеринарного техникума группами. Я был уже на 3-ем курсе в 

33 группе. Поселили нас в 2-х этажные деревянные общежития, очень холодные, с печным 

отоплением. Печи дымили и топили мы их в основном сами (хотя истопники имелись). Дрова 

по норме подвозились к подъезду. Был установлен строгий распорядок топки печей, если же он 

нарушался, нас строго наказывали. Наша группа (из Омской области) была лучшей в 

техникуме. Несколько раз нас размещали на доске почета (каждый месяц подводились итоги 

работы групп и помещали передовиков на стенд). Запомнилось, как в нашей группе утонул в 

старице Касмалы отличник, студент Головкин. Еще запомнилось, как возили нас на практику, 

на мясокомбинат в город Барнаул. Раз попали в буран – везли нас на тракторных санях, 

укрытых одеялами со стороны ветра. Ехали целый день, выехали рано утром, прибыли под 

вечер. Асфальта не было. Но зато прошли там прекрасную практику. Государственную 

практику я проходил в одном из совхозов Омской области по вызову директора, который 

добился разрешения через Министерство животноводства СССР. Нас направили в Омскую 

область 4-х студентов. Директор совхоза, приняв меня, сказал: «Вот тебе 3-е отделение 

совхоза, будешь работать зоотехником, получай продукцию, лечи телят, коров как твой дед-

знахарь, который мог травкой вылечить и человека, и корову». Я, конечно,  работал очень 

добросовестно. Лечил телят, принимал роды, даже забивал скот, вел борьбу за чистоту в 

телятниках, варил отвары из трав вместе с телятницами, целебные травы искали в сене, 

готовили витаминизированные, сенные отвары, выпаивали их телятам. И успех пришел  - 

падежа за период моей работы на практике не было.  Выплатили мне заработную плату и 
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премию, техникум высылал стипендию. Вернулся я в техникум с отличной характеристикой, 

эдаким франтом в новом костюме с деньгами. По окончанию техникума (снова по вызову 

директора) вернулся в хозяйство и стал работать зоотехником. И опять углубился в 

использование трав при борьбе с паратифом телят. Применял корень кровохлебки 

лекарственной, которая губительно действует на микробов дизентерийных и паразитных 

групп. Обо мне даже была статья в газете, называлась так «Паратиф – падежа нет». После 

этого меня перевели в райцентр главным зоотехником МТС, где и проработал очень долго, 

затем главным зоотехником районного сельскохозяйственного управления. Избран депутатом  

райсовета.  

 

В марте 1945 года при техникуме была открыта автошкола. 

Педагогический коллектив зооветеринарного техникума на 1 сентября 

1945года составлял 17 преподавателей, из них 10 имели высшее образование, 1 – 

кандидат биологических наук (Атурина Н.В.), 6 – имели среднее специальное 

образование. 

  

Преподавательский состав зооветтехникума 1945 года 

 
№ 

п/п 

Ф.И.О. Образование Преподаваемый 

предмет 

Примечание 

1. Еремина Т.П. Среднее специальное История  

2. Панюшкина А.П. Незаконченное высшее Математика  

3. Атурина Н.В. Кандидат биологических 

наук. Высшее 

Биология  

4. Крюкова Е.И. Высшее ветеринарное Ветеринарные 

дисциплины 

 

5. Староверов В.Ф. Среднее специальное Военное дело  

6. Глухих А.С. Среднее специальное Военрук  

7. Лер В.Н. Среднее специальное Ветеринарные 

дисциплины 

 

8. Кузнецов К.А. Среднее специальное Ветеринарные 

дисциплины 

 

9. Третьяков Д.В. Высшее Литература и 

русский язык 

 

10. Клинк Ф.Г.  Высшее Физика  

11. Иванов Н.Л. Высшее, доцент История Директор 

12. Сотников Д.П. Высшее Ветеринарные 

дисциплины 

Завуч 

13. Ураева Р.С. Высшее Зоотехния  

14. Житников А.В. Высшее Вет.дисциплины Военрук 

15. Батраков И.Г. Среднее специальное Военное дело Капитан 

запаса 

16. Чурюмов С.М. Учительский институт Математика  

 

 

Стипендия студентам выплачивалась в размере 100 рублей, отличникам на 

25% выше. 

В марте 1945 года  при техникуме создается библиотека, как официальная 

производственная единица 
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Приказ № 17 от 16 февраля 1945 года 

 

- назначить библиотекарем по совместительству Полянскую А.А., а в 1946 году с августа 

перевести на постоянную работу. 

Директор      Иванов  

 

Книжный фонд учебной литературы – 900 экземпляров. В 1955 году на 

работу была принята 1-ая заведующая библиотекой со специальным 

образованием Юрьева Валентина Михайловна. Книжный фонд 3000 экземпляров. 

Штат работников библиотеки – 2 единицы. 

О художественной самодеятельности студентов в военные годы можно 

судить по воспоминаниям студентки (1941 – 1944 года) Шемякиной М.Г.  

На вопрос: «Была ли в те годы 

художественная самодеятельность в 

техникуме?», она ответила : ... «Что вы, 

какая самодеятельность, тогда 

ложились и вставали с мыслью – а как 

дела на фронте? По утрам бежали к 

столбу, где был укреплен репродуктор 

(радио), чтобы послушать сводку с 

фронта. В классе висела карта 

Советского Союза, где каждый день 

отмечали флажками линию фронта. 

Если было свободное время, то вязали 

рукавицы, шили и вышивали кисеты, 

платочки, а затем высылали их на 

фронт. 

Очень, много работали на учхозе, 

току, огороде. Сами готовили дрова, 

топили печи...  

Уже на старших курсах 

единственным развлечением было 

посещение кинофильмов. Хотя на 

территории техникума и был саманный клуб, но кино почему-то здесь не 

показывали, приходилось ходить в 

Павловск. Ходили не часто, так как не 

было приличной обуви. Вот когда тебе 

дадут те, у кого она была, тогда и 

сходишь». 

Начало развития 

самодеятельности положил директор 

Н.Л. Иванов. Он сам любил 

художественную самодеятельность, 

старался устраивать массовые 

праздники на территории техникума. 

При нем была организована школа 

Урок в саманном клубе 

  Танцы  на большой перемене под 

открытым небом 

Художественная самодеятельность 1944 г. 
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танцев, учили танцевать всех студентов, потому, как считалось тогда, что, 

специалист сельского хозяйства, кроме специальных знаний, должен нести 

культуру на село. 

Работает драмкружок, где студенты с большой охотой участвуют в пьесах на 

военную тематику. Так, большой популярностью пользуется пьеса «Русские 

люди». 

Танцы организовывались даже на больших переменах, сначала под гитару, а 

потом был приобретен баян. Были закуплены балалайки и организован струнный 

оркестр балалаечников. 

 В 1951 году сдается в эксплуатацию новый учебный корпус на 10 аудиторий 

(здание конторы бывшего совхоза – 

техникума). С 1962 года и до 1972 года 

там было размещено общежитие 

студентов техникума. 

В дипломах выпускников 

отделения «Ветеринария» 1948 года 

уже нет разграничения по 

квалификации,  всем вручается 

диплом ветеринарнѐого техника.  

4 сентября 1948 года директор 

Иванов Н.Л. был отстранен от должности в связи с ложным доносом. Только 

через   5 месяцев выяснилось, что донос был ложным, и Иванов  был выпущен из 

СИЗО. Ему были принесены извинения и сняты все обвинения. 

Исполнять обязанности директора была назначена завуч – Шварц Екатерина 

Владимировна (работала до июня 1949 года). 

 
Качественный состав преподавателей на 1948 – 49 учебный год значительно 

 вырос –   из 18 штатных преподавателей - 17 – с высшим образованием. 

Создано 3 цикловых предметных комиссии: 

1. Комиссия общеобразовательных дисциплин – председатель Кабанова Ф.А. 

2. Комиссия зоотехнических дисциплин – председатель Ураева Р.С. 

3. Комиссия ветеринарных дисциплин – председатель Песков М.А. 

В техникуме всего 10 кабинетов. 

Принято на обучение зоотехников 80 человек, ветеринаров – 34. 

В 1948году был первый выпуск зоотехников – 25 человек. 

 

В послевоенные годы начинает активно восстанавливаться методическая 

работа педагогов. В январе 1948 года состоялась 1-ая педагогическая 

конференция преподавателей техникумов в г. Томске. 
 

Состав делегации нашего техникума: 

1. Сотников Д.П. – в/врач с высшим образованием 

2. Мосся Е. И. – в/врач, с высшим образованием, стаж до 5лет 

3. Житков А.П. - в/врач, с высшим образованием, стаж свыше 10лет 

4. Павлов М.П. - в/врач, с высшим образованием, стаж с выше 5лет 

5. Джунгуров М.Г. – военрук, среднее специальное образование 

6. Крюкова Е.Н. - в/врач, с высшим образованием, стаж свыше 10лет 

7. Жирухина О.П. – зоотехник, с высшим образованием, стаж свыше 5лет. 

 Новый учебный корпус на 10 аудиторий 
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Исполняющим обязанности директора  техникума после Иванова Н. Л. 

приказом №378–К от 23.09.1948г. была назначена завуч Шварц Екатерина 

Владимировна, имеющая  высшее зоотехническое образование.  Педагогический 

стаж у нее был менее 5 лет.   И потому,  не имея практического стажа, она  через 

год приняла решение уйти с этой должности.  

В это время была создана Государственная квалификационная комиссия, 

которая наряду с принятием государственных экзаменов у выпускников  

техникума, провела глубокий анализ учебной и хозяйственной деятельности 

техникума и  учхоза. Приводим выписку из протокола об итогах проверки 

техникума: 

 
ВЫПИСКА ИЗ ПРОТОКОЛА  

КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОМИССИИ 1949 ГОДА 

 
Состояние учебных корпусов: в эксплуатации находятся 3 учебных корпуса совершенно не 

приспособленных для учебных целей помещения. 

a. Корпус № 1– приспособленное здание из-под общежития бывшего зерносовхоза; 

b. Корпус № 2 – пристройка клуба, где тоже нельзя обеспечить нормальное проведение 

учебного процесса; 

c. Корпус № 3 – клиника, тесное, маленькое помещение с узкими коридорами.    

Учебная площадь для контингента 450 человек совершенно недостаточная.  

Состояние общежитий. Используется 3 двухэтажных корпуса, но по нормам площади на 

одного человека тоже недостаточно. Общежития плохо обеспечены кроватями, мебелью, в 

силу чего студенты вынуждены спать по два человека на кровати. Отсутствуют комнаты 

для занятий и комнаты общего пользования (умывальник, раздевальня) и места хранения для 

дров. 

Баня, прачечная – имеются отдельно, кирпичное здание, которое закрыто на ремонт. 

Ремонт затягивается из-за отсутствия цемента.  

Столовая – комнатное здание с достаточной площадью. Нормальному обслуживанию 

учащихся мешает отсутствие достаточного количества посуды.  

Клуб – достаточно приспособленное помещение, где есть радиоузел, стационарная 

киноустановка, зрительный зал на 250 мест, сцена, фойе.  

Состояние энергетики. Техникум имеет три электрогенератора, размещенных в здании 

электростанции. 

Автотранспорт. Техникум имеет шесть автомашин, передано в учхоз по приказу 2 шт., 

исправных 3 шт., остальные из-за износа резины и по техническому состоянию стоят.  

Кадры техникума 

В процессе 1948-1949 учебного года произошла смена основного руководящего состава. 

Директор техникума сменился трижды, три раза сменился и завуч. 

Преподавательский состав 

К началу учебного года недоставало: преподавателя истории, ветеринарии и зоотехнии, 

физика. По окончанию года преподаватель химии освобождена от работы, как не 

аттестованная, два преподавателя ушли по семейным обстоятельствам, преподаватель 

Кабанова Р.А. освобождена по настоянию прокурора. 

Выводы. 

1. Павловский зооветеринарный техникум выпускает в текущем году 164 молодых 

специалиста. На основании проведенных Государственных экзаменов можно утверждать, 

что техникум, несмотря на смену руководящего и педагогического состава со своими 

задачами справился.  
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2. Выпускаемые специалисты 1948-1949 являются вполне подготовленными в теоретическом 

отношении, имеют практические навыки в пределах программ, достаточно разбираются в 

политических и международных вопросах жизни страны.  

4. Оснащенность учебных кабинетов техникума требует значительного пополнения 

наглядными пособиями и организации музеев. Необходимо создать музей в кабинете 

эпизоотологии с основами микробиологии, нормальной и анатомической анатомии. Слабо 

оборудованы кабинеты частной зоотехнии и организации соц. с/х предприятий. Нет учебной 

базы для проведения учебной практики зоотехнического отделения ни по породному составу, 

ни по животноводческим постройкам и механизации.  

5. База производственного обучения ветеринарного отделения, клиника, по своей площади не 

обеспечивает проведения нормальной практики ветеринарного отделения, отсутствует 

учебная кузница, газокамера, стационары по ведущим дисциплинам хирургии, паразитологии. 

Нет показательного оборудованного скотомогильника.  

6. Учебные корпуса в силу малой площади, разбросанности не обеспечивают нормального 

проведения учебных занятий.  

10. Просить Министра о кредитовании в 1950 году превращении бывшей мехмастерской в 

учебный корпус, что даст техникуму возможность нормально выполнять учебную программу 

и разрядить тяжелое положение с недостатком общежитий для студентов. Использовать в 

настоящее время учебные корпуса приспособить под общежития.  

11. Просить УУЗ и НИУ принять практические меры к обеспечению техникума наглядными и 

учебными пособиями, так как техникум отпускаемые средства использовать не может в силу 

отсутствия таковых на местном рынке.  

12. Ввести в программу недостающие элементы указанные выше. 

 

 

Председатель Государственной  

Квалификационной комиссии                                             /Кирьянов/ 

 

 

С июня 1949 года директором 

зооветеринарного техникума назначен 

БОРЗЕНКОВ ИВАН ГРИГОРЬЕВИЧ. 

Образование высшее, зоотехник со стажем свыше 

25 лет. 

Поскольку он производственник, то и начал 

свою работу с укрепления материальной базы. На 

учхозе было развернуто строительство нового 

коровника. Была построена скважина около 

двухэтажных общежитий. За бывшей 

ветеринарной клиникой заложен сад, распахан 

участок для выращивания овощей в студенческую 

столовую (участок был, где теперь ул. 

Молодежная). 

На учхозе было увеличено поголовье лошадей 

и скота. Там стало внедряться самообслуживание 

– то есть группы студентов во главе с 

преподавателями работали по графику. 

 С 1950 года преподавателей техникума ежегодно стали посылать на 

повышение квалификации сроком на 6 месяцев в г. Омск. 
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В 50-тые годы в техникуме  меняется количественный и качественный состав 

педагогического коллектива. К этому времени было принято постановление 

Министерства сельского хозяйства о том, что  преподавателем техникума может 

работать специалист сельского хозяйства, который имеет высшее образование и 

стаж практической работы на производстве не менее 5 лет. Оплата труда 

преподавателей зависела от педагогического стажа, а  стаж   работы 

преподавателя на производстве свыше 5 лет, засчитывался в педагогический стаж.  

 

Состав преподавателей на 1950-1951 учебный год. 

 
№ 

п/п 

Ф.И.О. Предмет Образование Стаж 

1. Додатко К.И. История высшее  свыше 5 лет 

2. Третьяков Д.В. литература высшее  свыше 25 лет 

3. Касимов П.Н. математика высшее  свыше 25 лет 

4. Касимов А.Н. физика высшее свыше 10 лет 

5. Нестеров Н.А. химия высшее свыше 10 лет 

6. Нестерова О.П. иностранный язык высшее свыше 10 лет 

7. Мещерякова Г.С. агроном высшее до 5 лет 

8. Шумов В.С. зоотехния высшее свыше 5 лет 

9. Любимов К.М. зоотехния высшее свыше 10 лет 

10. Жирухина О.Т. зоотехния высшее свыше 5 лет 

11. Бондаренко Ю.Е. зоотехния высшее свыше 10 лет 

12. Джунгурова М.А. ветеринар высшее до 5 лет 

13. Песков М.А. ветеринар высшее свыше 5 лет 

14. Чудакова М.И. ветеринар высшее свыше 5 лет 

15. Чудаков П.Е. ветеринар высшее до 5 лет 

16. Антипов П.М. физрук среднее 

специальное 

до 5 лет 

17. Антипова П.Н. рукоделие педагогическое 

училище 

до 5 лет 

18. Фильберт Т.Я. ветеринар высшее свыше 15 лет 

19. Безнос З.В. инженер высшее до 5 лет 

20. Бердюг П.К. зоотехния высшее свыше 5 лет 

21. Пескова Е.В. ветеринар высшее свыше 25 лет 

22. Борзенков И.Г. зоотехния высшее свыше 25 лет 

 

На 1950-1951 учебный год прием студентов составил:  

1) Зоотехников - 32 человека; 

2) Ветеринаров - 60 человек. 

1952 год – завучем с 1 августа назначена Святозарова Л.П. (1952 – 1959 год). 

1953г. – заведующим практикой назначен преподаватель Мошкин Н.В. (1953 

– 1956г.) 
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ПАВЛОВСКИЙ ЗООВЕТЕРИНАРНЫЙ ТЕХНИКУМ   

В ГОДЫ ПОДНЯТИЯ  ЦЕЛИНЫ 

 

В начале 50-х годов в стране произошло важнейшее историческое событие. 

На Мартовском Пленуме ЦК КПСС (1954г.) была принята программа: «О 

дальнейшем повышении производства  продовольственного зерна в стране и об 

освоении целинных и залежных земель». 

Целину, по масштабам и грандиозности трудового подвига, сравнивают с 

Магниткой и Днепрогэсом, Турксибом и Комсомольском-на-Амуре, с победой 

нашего народа в ВОВ. 

Особое место в целинной эпопее отводится Алтаю, в частности, Павловскому 

району. 

Первый целинный поезд прибыл на Алтай 28 февраля 1954 года, а 18 марта 

1954 года наш район встречал на ст. Арбузовка 356 целинников, которые должны 

были строить новый целинный совхоз «Комсомольский». 

Приехавших разместили на 3 тракторных санях и 22 лошадиных упряжках. И 

этот поезд, под смех и шутки целинников, отправился в Павловск. Прибывших 

разместили на территории Павловского зооветеринарного техникума, Павловской 

МТС, и по квартирам местных жителей. Здесь произошло знакомство наших 

студентов с передовым авангардом целинной молодежи. Проводились встречи 

групп с приезжими целинниками. 

 
ВОСПОМИНАНИЯ   АНТРОПОВОЙ НИНЫ ФЁДОРОВНЫ, 

ЗАВЕДУЮЩЕЙ СТОЛОВОЙ, ПРОРАБОТАВШЕЙ В КОЛЛЕДЖЕ 24 ГОДА 

 

В 1954 году, я, Антропова Н.Ф., была студенткой 4-го выпускного курса техникума 

«Зерноперерабатывающей промышленности», окончив который получила профессию 

технолога зерновой и мукомольной промышленности. В этом же 1954 году началось освоение 

целинных земель на Алтае. Быть в стороне от такого молодежного порыва, я естественно не 

могла - написала заявление (нас было несколько человек), чтобы нас отправили на целину. Но в 

это время были очень строгие законы. Раз государство тебя учило, то ты должен оправдать 

его надежды - стать специалистом. Нам ответили так: «Целинниками вы станете, но после 

окончания техникума, а пока поедете на практику в целинный район - Павловский». Вот так я 

и оказалась на хлебоприемном пункте, станция Штабка Павловского района. Меня назначили 

на ответственную должность - заведующей лабораторией по приемке зерна. Зерно шло на 

хлебоприемный пункт днем и ночью. Боже, сколько же его было. Порой его не вмещали склады, 

буртовали на асфальтированных площадках под открытым небом. Специалистов было мало, 

лаборантов приходилось обучать самой.  Лаборантками, в основном, работали девушки из 

Стуково, Черемного, были и приезжие на целину из г. Москвы. Работали все вокруг, да еще как. 

Даже мы -лаборанты, порой отработав день, шли работать в ночь. Да, какая это была 

прекрасная пора, сколько хороших людей было среди целинников - везде только добро и забота 

друг о друге. А сколько спето песен, а походы на танцы, если были свободные вечера от 

работы. Рядом со Штабкой строился целинный совхоз «Комсомольский». Молодежи уйма. Мы 

туда ходили на танцы, в кино. У них была своя столовая, пекарня и было очень весело. Часто 

приезжали артисты из Барнаула, из Павловска и даже из Москвы. Почти ежедневно 

показывали фильмы (клуба еще не было) прямо на улице. А для концертов делали 

импровизированные сцены из кузовов машин (поставят 4 машины в ряд с открытыми бортами 

- вот вам и сцена). Окончив техникум, я вернулась работать уже специалистом на этот 

хлебоприемный пункт. По своему характеру была непоседой. Серьезно занималась 

велоспортом. 
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Да, целина дала многим путевку в жизнь. Одним из первоцелинников, был и 

замечательный человек, выпускник техникума, Смилянский Л.Л. , которому 

целина и наш техникум помогли стать настоящим специалистом сельского 

хозяйства. Он всегда был в первых рядах, и для процветания нашего района он 

сделал очень много.  
 

ВОСПОМИНАНИЯ  СМИЛЯНСКОГО ЛАРИОНА ЛАРИОНОВИЧА, 

ВЫПУСКНИКА ПАВЛОВСКОГО ЗООВЕТЕРИНАРНОГО ТЕХНИКУМА 

 
Родом я с Украины. Родителей нет, воспоминания 

детства - это детский дом. В детдоме я окончил 7 

классов и был направлен в железнодорожное училище 

(ЖУ № 1) города Киева, учиться на токаря. После 

окончания училища (1952-1954 гг.) был направлен 

работать на завод п/я 244. Проработав полгода на 

заводе, я изъявил желание поехать на целину. Призыв 

партии и правительства к молодежи страны 

«Молодежь на поднятие целинных и залежных земель» - 

воодушевил наши молодые сердца, и мы пошли с 

заявлениями в райком комсомола. Нас очень хорошо 

приняли, все объяснили и, вручив комсомольские путевки, 

направили в Алтайский край. На заводе мое решение не 

одобрили, и долгое время удерживали, так как я был 

старшим на участке и хорошо освоил токарное дело. 

Долго пришлось ходить по кабинетам завода - но моя 

все-таки взяла, так как помогал райком комсомола. Но, в 

конце концов, все было решено. Мне устроили хорошие 

проводы товарищи по цеху. Было много добрых пожеланий и наставлений. В декабре месяце 

1954 года был подан железнодорожный состав из 12 вагонов для целинников Москва - Барнаул, 

и мы, счастливые, отправились в Алтайский край. Ехали до города Барнаула очень долго (12 

суток) и прибыли только 24 декабря. Алтай встретил нас большим морозом, градусов 40, а то 

и больше. Но, несмотря на мороз, нас встречали очень тепло. Было много людей, песни, пляски, 

музыка, транспаранты и речи с обеих сторон. На следующий же день всех прибывших 

целинников этого состава распределили по действующим хлебоприемным пунктам Алтайского 

края. Нас 7 человек ребят направили в Бурлинский район в заготзерно. 26 декабря 1954 года мы 

были уже там. Расселили нас по квартирам. Так что новый, 1955 год мы встречали уже на 

Алтае. После праздника вышли на работу, естественно не по специальности. Работали на 

стройке складов, в сушилке, на отгрузке зерна, слесарями по уходу и ремонту погрузочных 

средств. В целинные годы Алтай, а особенно его глубинки, жили очень бедно - магазины 

пустые, рынка не было вовсе. Если привозили какой-то дефицит, то его под роспись отдавали 

целинникам. В дефиците были кастрюли, ложки, половники, ткани. Все это отсутствовало в 

магазинах. Коренное население возмущалось и из-за этого нас не очень-то любили. Освоившись 

на целине, я решил учиться и в 1957 году поступил в Павловский зооветеринарный техникум на 

зоотехническое отделение. Все 4 года учебы я провел в стенах техникума, не выезжая, даже 

на летние каникулы. Набрал бригаду из числа студентов, и мы работали на строительстве 

различных объектов, необходимо было заработать, чтобы продолжить учебу в следующем 

году. Мне надеяться было не на кого, ведь я круглый сирота. С первого года обучения меня 

назначили старостой группы, а потом со II семестра избрали в комитет комсомола. 3 года 

был бессменным  неосвобожденным секретарем комитета ВЛКСМ Павловского 

зооветеринарного техникума. Совмещал учебу и общественную работу, я окончил техникум с 

отличием и в числе пятипроцентников уехал поступать в Тимирязевскую Академию города 
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Москвы. Комсомольская жизнь в техникуме «кипела»:  по всем спортивным соревнованиям мы 

занимали только призовые места. Художественная самодеятельность охватывала каждого 

студента. Обычно в субботу проводили конкурсы самодеятельности групп, отбирали лучшие 

номера, а потом защищали каждый свое отделение. Самодеятельность в техникуме была 

просто не досягаемой ни одному коллективу района. В то время ввели самообслуживание - все 

классы, коридоры убирались и мылись самим студентом. Как учебный корпус, так и 

общежития. Завуч Лидия Платоновна Святозарова строго следила за самообслуживанием в 

корпусе и на учхозе. Учхоз полностью обслуживался за счет практик. Все группы по графику 

проводили практики на учхозе, самостоятельно доили коров, выпаивали телят, кормили, поили 

всех животных - это и крупнорогатый скот, свиньи, овцы, лошади и были даже пчелы. За это 

нам начисляли групповую заработную плату, выставляли оценки и, соответственно, лучших 

награждали, премировали. В техникуме была создана своя касса взаимопомощи. В это время 

всюду - в учебном корпусе, общежитии и на учхозе была чистота, а это не удивительно, так 

как делали все своими руками. В Тимирязевку я не попал, завалил физику, но не расстроился, 

поехал в Кострому и там поступил в сельскохозяйственный институт «Караваево». В 

институте я все 4 года был в профкоме, а со 2-го года - его председателем. После окончания 

института работал в подмосковном хозяйстве, но не получил квартиру (я уже был женат, 

имел ребенка) и мы вынуждены были вернуться в Павловск. Меня не отпускали, но мы все 

равно уехали «зайцем», даже не снявшись с партийного учета и не выписавшись в паспортном 

столе. Работая в совхозе «Прутской» директор Струков Г.Г. (бывший директор Павловского 

зооветеринарного техникума) и первый секретарь райкома КПСС Бережняк И.Е. - стали 

ходатайствовать о снятии меня с партийного, паспортного, профсоюзного учета. Все 

обошлось без осложнений. И вот я уже 50 лет на Алтае. Я нисколько не сожалею, что живу 

на Алтае. Всю свою сознательную жизнь я отдал Павловскому району. Работая главным 

зоотехником в совхозе «Павлозаводской», мы добились высокой культуры в обслуживании 

животных. У нас работало два комплекса: молочный комплекс на 1200 голов и свиноводческий. 

Все, что внедрялось нового и передового в животноводстве Алтая - было у нас. Мы вышли на 

2-ое место по надою молока после ОПХ «Комсомольское» и 2-ое место по сдаче мяса после 

«Прутского». Мы ежегодно продавали по 3,5 - 4 тысячи голов поросят населению. Работа 

доильных площадок, поточно - цеховое производство свинины, содержание телят в клетках, 

поливной участок сделали хозяйство одним из передовых в крае. Очень много пришлось 

принимать делегаций, которые ехали за передовым опытом, рассказывать им о достижениях 

в животноводстве. В настоящее время осталась одна боль за разрушенные хозяйства, 

разобранные помещения комплекса. Уничтожили  такой «оазис» передового в сельском 

хозяйстве! А какой в районе был создан рыбоводческий совхоз, позже он стал племенным. 

Тоже уничтожили. Просто горько вспоминать... Но за большой труд в области 

животноводства и высокие показатели я был награжден двумя медалями и орденом «Знак 

Почета» 

 

Наш Павловский зооветеринарный техникум не остался в стороне,   принял 

активное участие в освоении целины. Только за 3 года с 1954 – 1956г.г. техникум 

выпустил 230 специалистов, которые были направлены на работу в 

животноводство целинных районов. 

В это время начинает бурно развиваться сельское хозяйство, наука. Техникум 

идет в ногу с новым временем. Были выделены группы, которые 

специализировались на птицеводстве. 

Ежегодно, в период уборки целинного хлеба, техникум давал производству 

по 10 – 11 сельскохозяйственных отрядов. Студенты добросовестно трудились в 

хозяйствах, и не было случая, чтобы хоть один отряд возвращался на занятия без 

благодарностей от руководства, грамот и подарков.  
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Приказ № 180 

 от 2 сентября 1958 года 

 

В соответствии с решением Крайисполкома,  закрепить группы учащихся на 

сельскохозяйственных работах под руководством преподавателей: 

 

1. Шатова А.А. – группа 11 учхоз. 

2. Дадочкина К.В. – группа 12 Павловский з/ с. 

3. Осипова Е.И. – группа 13 Комсомольский з/с. 

4. Иванова С.А. – группа 21 Стуковский с/з. 

5. Козлова Ф.А. – группа 22 Комсомольский з/с. 

6. Рассказова П.Я. – группа 23 колхоз Россия. 

7. Золотухин Р.Ф. – группа 33 Павловский з/с. 

8. Козлова А.С. – группа 31 Комсомольская з/с. 

9. Катунина В.П.  – группа 34 к/з им. Тельмана. 

10. Шемякина Е.Ф. – группа 43 Павловский з/с. 

11.  Джунгурова М.Г. – группа 42-44 Комсомольский з/с. 

12.  Репина В.М. – группа 32,48 учхоз. 

13.  Усову П.Я.   -//-  -//- учхоз. 

14.  Струкова А.М. -//-  -//- учхоз. 

 

Директор                                  Струков  Г.Г. 

   

 

И мы гордимся этим вкладом в целинную эпопею края. Целина была делом 

чести, совести и долга. 

Техникум дал целине много замечательных людей. Хочется кратко 

рассказать о некоторых выпускниках того времени, которые, каждый по своему, 

внесли большой вклад в освоение целины. 

 

1 Выпускник 1956 года, РЕЙМЕР ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 

посвятил всю свою трудовую деятельность 

птицеводству. 6 лет работал главным 

зоотехником птицефабрики «Сибирская», 10 лет 

сотрудником Сиб НИПТИЖ, с 1985 года в 

НГАУ Вячеслав Александрович заведует 

кафедрой овцеводства и птицеводства 

Новосибирского государственного аграрного 

университета, доктор с/х наук, профессор, член 

ВНАП. 
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2 Выпускник 1956 года, ТОРКАЕВ 

АНАТОЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ, Герой 

Социалистического труда, заслуженный 

зоотехник Российской Федерации, кандидат с/х 

наук, кавалер 2 орденов Ленина и Трудового 

Красного Знамени. При распределении выбрал 

специализированный совхоз Курьинский. 

Район тоже целинный. И всю свою 

сознательную жизнь посвятил развитию 

овцеводства на Алтае. 

 

 

 

 

 

 

3 СУТУЛОВ ЕФИМ 

МАКСИМОВИЧ, выпускник 1956 г., зам. 

директора АНИИПТИЖА, зав. лаборатории 

экономики и маркетинга, кандидат 

экономических наук, доцент. 

 

 

 

 

 

 

 

3. ГОРЬКОВ МИХАИЛ ПЕТРОВИЧ, 

выпускник 1956 г., доктор ветеринарных наук, 

профессор Омского ветеринарного института. 

 

 

 

 

ЖДАНОВ АНАТОЛИЙ ФЕДОРОВИЧ, выпускник 

1956г. Работая главным зоотехником совхоза 

«Комсомольский» Павловского района, стал 

инициатором  внедрения в жизнь программы по 

разведению на Алтае черно-пестрой породы коров. 

Таким образом, был решен вопрос обеспечения 

Барнаула цельным молоком.   Созданы молочные 

комплексы «Санниковский», «Юбилейный», 

Новоалтайский». 
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4. АКСЕНОВ НИКОЛАЙ ФЕДОРОВИЧ, выпускник 1956г. талантливейший 

руководитель Алтайского края, депутат Верховного Совета СССР, член ЦК 

КПСС, первый секретарь КПСС Алтайского края. 

  

  НЕУСТРОЕВ НИКОЛАЙ ГРИГОРЬЕВИЧ. На фронте 

был автоматчиком, сапером, разведчиком. 

Боевой путь: Великие Луки, Пушкинские горы, 

освоение Литвы, Латвии. Под г. Ржевом был 

тяжело ранен. После госпиталя демобилизован. 

Награжден  орденом «Славы» III степени, 

орденом «Отечественной войны» I степени, 

медалями: «За военную доблесть»  и 17 

юбилейными. 

После окончания техникума трудовой стаж – 47 

лет, из них только главным врачом 

Топчихинского и Ребрихинского районов - 20 

лет. 

 

 ПРИХОДЬКО ПАВЕЛ ЕРОФЕЕВИЧ был 

демобилизован из армии по причине тяжелейшего 

ранения – осколок от снаряда засел в 2 мм от сердца, 

получил инвалидность 2-ой группы. 

Боевой путь: Ржев, Белгород, Харьков, Киев, 

Полтава, Бреслау. Награжден орденами  

«Отечественной войны» II степени, «Красной звезды», 

«Славы» III степени, 

Медалями: «За отвагу», «За воинскую доблесть», 14 

юбилейными медалями. Окончил техникум с отличием. 

И на «отлично» прожил всю жизнь. Трудовой стаж – 40 

лет, из которых в должности главного ветеринарного 

врача проработал 28 лет. В мирное время, за трудовые 

успехи награжден орденом «Трудового Красного Знамени». 

 За выдающие успехи в освоении целинных земель, 6 выпускников получили 

звание героев Социалистического труда: Захаров Д.И., Кутукова Р.Е., Сапунов 
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Л.Я., Беккер А.В., Гусельников М.И., Торкаев А.Н. 
 

В те годы в составе  педагогического коллектива 24 человека – 21 с высшим 

образованием, 3 – со средним специальным (физкультура, военное дело). 

 При  Борзенкове Иване Григорьевиче продолжает развиваться 

самодеятельность: работает множество кружков. Создан хор, приобретен баян, 

гитары. Для организации досуга студентов построена танцевальная площадка, 

которая просуществовала почти 20 лет. В самом клубе началась демонстрация 

фильмов. Саманный клуб был снесен только в 1972 году. 

Уходят в прошлое военное и послевоенное лихолетье. Страна, как говорится, 

поднимается с колен. Восстанавливается народное хозяйство.  

Огромное значение в обучении сельскохозяйственных специалистов стали 

уделять практике. Идет расширение учебного хозяйства. В 1950 году построен 

учебный коровник и свинарник. 

Приказом № 10 от 10.03.50 г. вводится должность заведующего практикой. 

На эту должность назначена Жирухина О.П., с высшим зоотехническим 

образованием, стаж работы в хозяйстве свыше 5 лет. 

С 1953 года руководить практикой назначается Мошкин Н.В. (1953 – 1956 

гг.) – ветеринарный врач, стаж работы свыше 10 лет.  

 В 1954 году директором техникума назначен ГАВРИЛЕНКО МИХАИЛ 

НАУМОВИЧ, ученый зоотехник с высшим образованием. 

При нем вся деятельность педагогического коллектива была направлена на 

повышение дисциплины среди студентов. Четко работает комитет комсомола, 

кружки, художественная самодеятельность. Студенты в свободное время всегда 

заняты: на стадионе проводились соревнования, в клубе  - вечера танцев, 

выступление духового оркестра, хора,  групповая художественная 

самодеятельность. Работали драмкружок, хореографический кружок и другие 

кружки. 

 
Приказ №240 

по Павловскому зооветеринарному техникуму 

От 5/XI - 54г. 

Рассмотрев итоги соревнования, представляемые санитарной комиссией, приказываю: 

I. За хорошую дисциплинированность и лучшее содержание в санитарном состоянии 

комнат старостам комнат объявить благодарность и премировать комнаты ценными 

подарками: 

1. Комната № 14 староста комнаты Г. Трубанов – клеенка на стол и патефон. 

2. Комната №15 староста Екимбогрова – клеенка на стол и зеркало. 

3. Комната №12 староста Икилекен – клеенка на стол и радиола «Кама». 

4. Комната №8 староста Попова М. – клеенка на стол и зеркало. 

5. Комната №16 староста Зеленова – клеенка на стол и шифоньер. 

6. Комната №13 староста Фриц – клеенка на стол, портьеры на двери. 

Светозаровой Л.П. и Т. Ковалеву сегодня, 5/XI – 54 вручить старостам комнат призы. 

 

Директор         М.Н. Гавриленко 

 

 

Михаил Наумович проявляет огромную заботу и о преподавателях.  На его 
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постоянные просьбы обратило внимание Главное управление с/х образования, 

выделены средства на строительство жилья для преподавателей и уже в 1954 году 

заложено строительство восьми двухквартирных домов по улице Молодежной и 

Студенческой. 

 
Выписка 

 из отчета заместителя директора по учебной работе Святозаровой Л.П. 

за первое полугодие 1953-1954 учебный год на педагогическом совещании 

 

 

… в этом учебном году в техникуме работает 18 преподавателей, из них 1 

преподаватель со средним специальным образованием, 2-ое – незаконченное высшее. 

Контингент учащихся – 245 человек: 

I курс – 67 человек, II курс – 54 человека, III курс – 61 человек, IV курс – 63 человека. 

 

Кружковая работа: 

Работает 6 кружков 

 анатомический;   –   художественной самодеятельности; 

 математический;   –   физический; 

 зоотехнический;   –   химический. 

 

Проделанная работа: 

 В первом полугодии было поставлено 3 пьесы 

 Дано – 5 концертов 

 Проведен вечер вопросов и ответов 

 Вечер – Новый год 

 Прочитано 11 лекций и докладов: 

Тематика: 

 О дружбе и товариществе 

 О дне конституции 

 Путешествие по Алтаю 

 И.В. Сталин – великий полководец 

 Как работать с книгой 

 Павлов И.А. – великий русский физиолог и другие 

 Выпущено – 23 стенгазеты на различные темы 

 Проведено 8 читательских конференций 

 Проведено 24 беседы по группа на тему: 

 О культуре поведения молодого человека 

 Поведение девушек в обществе 

 Комсомолец в борьбе за мир 

 О дружбе и товариществе 

 Книга «Друг и товарищ» и другие… 

 

Большое внимание уделялось повышению квалификации преподавателей. 

 
Приказ №199 

от 22 июля 1955года 

По Павловскому зооветеринарному техникуму 

 
.На основании распоряжения Министерства совхозов РСФСР, управления подготовки 

кадров от 5 V – 1955 года № 052/1003, командировать в Кокинский с/х техникум Брянской 
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области на конференцию: 

Джунгурову Е.Н. 

Гавриленко Л.П. 

Коняеву В.И. 

Репина В.М. 

Кольцова М.Г. (зоотехник учхоза) 

Срок с 1 августа по 27 августа. 

 

Директор         М.Н. Гавриленко. 

 

Большое внимание директор уделял быту студентов. В техникуме была четко 

отлажена работа обслуживающего персонала, о чем говорят архивные документы. 

(В подтверждение приводим приказ тех лет). 

 
Приказ № 241 

по Павловскому зооветеринарному техникуму 

от 29/IX – 56г. 
В связи с началом нового учебного года и зимнего отопительного сезона ПРИКАЗЫВАЮ: 

назначить с 1-ого октября истопниками и уборщицами с оплатой согласно смете: 

1. Клиника – уборщица Коробельникова 

         истопник Норваткин 

2. Третий корпус – уборщица Парфенова,     истопница Гончарова 

3. Четвертый корпус – уборщица Кузьмина,   истопница Колесина 

4. Клуб, физкультурный зал, учебная часть – уборщица и истопница  Фоненштиль 

5. Корпус – уборщицы Ефимова, Минчукова,    истопницы Глебова, Фомина 

6. Корпус – уборщица Сонина,    истопница Конева 

7. Контора – уборщица Дорофеева,    истопница – курьер Ипатова 

8. Подсменная истопников Иванова. 

Установить следующий порядок уборки помещения и топку печей: 

1. Истопницы лично отвечают за топку печей, никому не передоверяют, по общежитию 

топят печи только в дневное время: с 10 часов утра до 4 часов дня. 

2. Уборщицы должны держать в порядке учебные классы, коридоры в общежитиях, для 

этого 2 раза в неделю подбеливают печи и учащиеся, а девушки сами моют полы, в 

комнатах юношей полы моют уборщицы. 

3. Уборщицы общежитий обязаны ежедневно топить кипятильник утром с 6-30 до 9-00 и 

вечером с 8-10 часов в каждом общежитии должен быть кипяток. 

4. Коменданту Чугаевой А. обеспечить истопниц тазами, ведрами, шуфелями и кочергами. 

5. Зам. директора по хоз. части Скрягину обеспечить уборщиц белильными щетками и 

вениками. 

6. Возложить персональную ответственность за порядок по обеспечению общежитий и 

учебных корпусов топливом на зам. директора по хоз. части Скрягина П.П. 

 

Директор техникума                            /Гавриленко М.Н./ 

 

Так уж повелось в Павловском 

зооветеринарном техникуме – частая смена 

руководителей. 

Приказом №371-К от 22.10.1956 года по 

Министерству совхозов РСФСР директором 

Павловского техникума был назначен СТРУКОВ 

ГЕОРГИЙ ГЕОРГИЕВИЧ, участник ВОВ. 
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Образование высшее – ученый зоотехник (годы работы 1946 – 1951г.г.). 

Его боевой путь:    Украина, Молдавия, Болгария, Румыния, Югославия, 

Венгрия, Австрия, Чехословакия. Победу встретил в Германии. Уволен в запас в 

1946 году,  в звании капитана. 

Награды: – орден Красной звезды, ордена «Отечественной войны» I, II 

степени. Медали: – «За взятие Вены», Будапешта, Белграда, медаль за «Победу 

над Германией 1941 – 1945г.» И в мирное время награжден орденом «Знак 

Почета», «Орденом Ленина», орденом «Октябрьской Революции». 

После демобилизации был назначен директором Павловской 

сельскохозяйственной школы, где под его руководством трудились выпускницы 

нашего техникума 1944 года Шемякина М.Г. и Калькис М.П. 

С приходом в техникум, Струков Г.Г. развернул работы по укреплению и 

расширению материальной базы. На учхозе построен гараж, телятник, свинарник, 

началось активно строиться жилье для преподавателей.  

Из воспоминаний заведующей библиотекой Юрьевой В.М.:  «…много лет 

прошло. Сравнивая с другими руководителями, понимаю, с каким 

необыкновенным человеком довелось работать. Если для дела нужны ораторские 

качества – он оратор, организаторские – организатор. Помню, как-то в 50-е 

возникли сложности с обработкой свеклы, он выступил по радио…, и утром на 

площади стояло полно машин и людей, пришедших помочь бесплатно. 

С поднятием целины в крае возникла огромная потребность в специалистах 

среднего звена. И краевые власти принимают решение о расширении Павловского 

зооветеринарного техникума. В 1957 году была утверждена смета, а в 1958 году 

уже приступили к строительству нового учебного корпуса на 21 учебную 

аудиторию с актовым и спортивным залами. 

 Фундамент под главный корпус и общежитие на 240 мест были заложены 

при  Струкове Г.Г. Он обратился к преподавателям, рабочим, студентам. 

Заручился общей поддержкой, закупил скот, свиней, овец, 40 семей пчел. Все 

поля были засеяны зерновыми культурами. На богатейших заливных лугах за 

Обью заготавливали сено. А затем все доходы от большого хозяйства шли на 

строительство учебного корпуса. Сам же во время строительства – в сапогах, в 

фуфайке,  вместе с преподавателями - мужчинами, добровольцами из студентов, 

вылавливал бревна из ледяной воды Оби. Причем был там, где тяжелее. Когда 

отдыхал этот человек, никто  не знал.  Вел уроки, руководил учебным и 

хозяйственным процессом. Работоспособность была просто уникальной. К тому 

же честен во всем и бескорыстен….  Как можно было не уважать такого 

руководителя? В этот период создаются из студенческого коллектива 

строительные отряды на время каникул.  Выпускник того времени Смилянский 

Л.Л. вспоминает «… я круглый сирота, приехал на целину по комсомольской 

путевке, затем поступил учиться в Павловский техникум, которым в этот период 

руководил Струков Г.Г. Техникум я окончил только благодаря ему. В течение 

всех лет учебы во время каникул работал командиром строительного отряда. 

Строили свинарник, телятник, занимались ремонтом животноводческих 

помещений. Естественно, за свою работу мы получали деньги, что позволяло 

одеваться и обуваться, а так же продолжать учебу». В это же время по решению 

Крайсельхозуправления (Приказ № 46 от 10 апреля 1958 года) на территории 
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Павловского зооветеринарного техникума создается врачебный пункт. Первым 

заведующим этого здравпункта был назначен Иванов С.А. 

Но, как   водится, «ложка дегтя» нашлась и для Струкова Г.Г.. На почве 

семейно-бытового конфликта он был отстранен от работы директора, хотя 

полным ходом шло начатое им строительство учебного корпуса и общежития.  

Потребность в специалистах, в том числе и сельскохозяйственных, огромна. 

Естественно и повышаются требования к качеству их обучения. Не в стороне и 

наш техникум. Коллектив преподавателей увеличивается не только 

количественно с ростом контингента студентов, но и качественно. Так, в 1953 - 54 

учебном году в техникуме обучается 13 групп. Штат преподавателей 23 человека 

(из них 21 с высшим образованием). 

Стаж производственной работы -  до 5 лет - 8 человек 

свыше 5 лет - 4 человека 

свыше 10 лет - 7 человек. 

Работает три предметных комиссии: 

- общеобразовательная - председатель Нестерова Н.А. 

- комиссия ветеринарных дисциплин - председатель Джунгуров Е.Н. 

- комиссия зоотехнических дисциплин - Репин В.М. 

В этом же учебном году, в декабре, в г. Томске состоялся кустовой 

педагогический семинар, который проводился по указанию Министерства 

совхозов СССР. 
 

Делегация от Павловского зооветеринарного техникума: 

- Мещерякова Ч.С. - преподаватель агрономических дисциплин 

- Степанов Н.Ф. - преподаватель зоотехнических дисциплин 

- Чудакова П.Е. - преподаватель ветеринарных дисциплин 

- Чудаков М.И. - преподаватель ветеринарных дисциплин 

- Третьяков Д.В. - преподаватель общеобразовательных дисциплин 

- Мошкин Н.В. - преподаватель ветеринарных дисциплин 

 

Всю учебно-методическую и воспитательную работу в техникуме 

возглавляет завуч. После ухода с этой работы Сотникова Д.П., была назначена 

Шварц Е.В. (1947 – 1952 г.г.) по образованию ветеринарный врач, 

требовательный и принципиальный руководитель.   

С 1952года завучем в техникуме работала 

СВЯТОЗАРОВА ЛИДИЯ ПЛАТОНОВНА 

(характеристика Л.П. составлена из бесед с коллегами по 

работе и выпускниками - Шемякиной М.Г., Суртаевой 

М.Н., Шатовой А.А., Федоренко Н.И., Щегловой З.Н.). 

Лидия Платоновна по образованию ветеринарный врач 

по санитарной экспертизе продукции сельского 

хозяйства перерабатывающих предприятий.  

Образованный и интеллектуальный человек. Вся ее 

жизнь - это работа и еще раз работа. 

Грамотный руководитель. Была требовательна, но 

при этом объективная и очень справедливая. Ко всем 

относилась ровно, не имела любимчиков. Если даже 
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директор заслуживал замечаний, она не боялась их делать ему. Никто и никогда 

не смог упрекнуть ее в предвзятости. 

Коллеги Шемякина М.Г. и Суртаева М.Н. охарактеризовали ее так: "... это 

добрый, воспитанный, тактичный, уравновешенный и душевный человек. За все 

время существования учебного заведения, таких 

руководителей в нем не было!" 

Директором зооветеринарного техникума в 1960 году 

назначен  МАЛЕВСКИЙ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ 

(годы работы 1960 -1963г.г.) – ученый зоотехник с высшим 

образованием, стаж работы на производстве до 10 лет. 

В техникуме при нем создана хорошая библиотека с 

читальным залом. Развивается спорт, художественная 

самодеятельность. Идет полным ходом строительство 

учебного корпуса и 4-х этажного общежития на 240 мест. 

Было уделено внимание улучшению 

производственного обучения. 

 
Приказ №34 

от 1 /IV – 1960 г 

 
С целью улучшения производственного обучения учащихся техникума, а так же 

повышения производительности труда животноводства, считать целесообразным 

назначения ведущих преподавателей зоотехнических дисциплин в качестве 

ответственных в нижеследующие отрасли животноводства: 

 

1. По крупному рогатому скоту – назначить ответственной Струкову А.М. с оплатой 

300 руб. в месяц. 

2. По свиноводству и овцеводству – Денисова С.П. с оплатой 250 руб. 

3. По птицеводству – Репина В.М. с оплатой 250 руб. 

4. По механизации полеводства и животноводства Катунина В.И. с оплатой 250 руб. 

 

Директор    В.С. Малевский 

 

 Контингент студентов увеличивается, обучается 15 групп. Коллектив 

преподавателей 25 человек, все с высшим образованием и производственным 

стажем. Методическая работа сосредоточена в 3-х предметных комиссиях. 

Хорошо развивается художественная самодеятельность, спорт. Улучшается 

практическое обучение, внедряется опытничество. 

Освоение целинных и залежных земель дало огромный толчок в развитие 

сельскохозяйственного производства на Алтае. 

Распахана огромная земельная площадь. За 4 целинных года – 2млн 842 тыс. 

га  

Увеличение размера посевных площадей сопровождается качественными 

изменениями их структуры. Со значительным ростом зерновых, увеличивается 

производство технических культур (свекла, лен), овоще – бахчевых, картофеля. 

Интенсивно развивается садоводство. 

Развивается животноводство. Идет в гору сельскохозяйственная наука. 

Создаются новые хозяйства (создано 78 новых совхозов и 77 новых колхозов). 
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Такое бурное развитие сельскохозяйственного производства требовало 

притока огромного количества специалистов сельского хозяйства. 

В связи с этим в Павловском зооветеринарном техникуме в 1962-1963 году 

открывается заочное отделение. В 1960 году при техникуме открыты 2-х 

месячные курсы по повышению квалификации ветеринарных фельдшеров. 

Приказ №141 от 17 ноября 1959 года. 

 

Приводим: 

 
Приказ №129 

по Павловскому зооветеринарному техникуму 

от18 октября 1961 года 

 

-1- 
В соответствии с указанием Краевого управления сельского хозяйства при техникуме с 

1962 года организуется заочное обучение по специальности «Ветеринария» с планом набора 

120 человек. Набор производить с 1 октября 1961года. 

-2- 

В связи с этим, заведующим заочным отделением назначить Репина В.М., секретарем 

заочного отделения назначить Пашкову Л.П. по совместительству. 

-3- 

Оплату Репину В.М. и Пашковой Л.П. производить согласно штатному расписанию по 

заочному обучению. 

Директор Малевксий В.С. 

 

 

РЕПИН ВАСИЛИЙ МАКАРОВИЧ  трудился 

в Павловском техникуме 25 лет. В 1937 году 

окончил институт с отличием и посвятил себя 

преподавательскому ремеслу. Он обладал 

уникальными знаниями по зоотехнии, много читал 

специальной литературы, следил за развитием 

науки в животноводстве, изучал передовой опыт. 

Несмотря на многолетний опыт работы, он всегда 

готовился к урокам, как к первому. Василий 

Макарович организовал и оборудовал лабораторию 

«Молочного дела». Все было сделано так, как на 

маслозаводе. 

19 лет был председателем комиссии 

зоотехнических дисциплин. Очень умело проводил 

ЛПЗ, стараясь максимально приблизить их к 

производству. Учебные практики проводил только 

на производстве - на ферме, на пасеке, на молочном заводе. Учил будущих 

специалистов по – настоящему. 

Многие молодые преподаватели и студенты были благодарны ему за помощь 

в становлении  личности  и за глубокие знания по специальности. 

Вне работы у Василия Макаровича была любимое занятие, которое он 

тщательно скрывал от всех. Он любил рисовать! 
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Все свободное от работы о домашних дел время он рисовал копии с картин 

знаменитых художников: Репина, Шишкова, Поленова и т.д. И по настоящее 

время его картины хранятся и украшают интерьеры квартир его родных. 

 

*** 

1962 год ознаменовался радостным событием для всего преподавательского и 

студенческого коллектива. Построен новый учебный корпус (теперешний 

главный), где разместились 21 учебный кабинет,  лаборатории, библиотека, 

читальный зал, актовый зал, спортивный зал с подсобными помещениями, 

буфетом и столовой. Шло великое переселение из старых корпусов.   В бывшем 

учебном корпусе (на территории центральной усадьбы хозяйства)  было 

размещено общежитие студентов, которое просуществовало до 1972 года. Идет 

благоустройство территории вокруг корпуса, посадки деревьев, цветники.   

 Уже на новый учебный год - 1963, был объявлен набор на заочное обучение 

зоотехников и агрономов. Резко возрастает численность студентов в техникуме.  

С открытием заочного отделения,  хлынул поток производственников, 

желающих получить сельскохозяйственное образование. За один приѐм набирали 

по 5-6 групп, как зоотехников, так и агрономов. Уже с 1966 года штат работников 

заочного отделения увеличился до 5 человек – заведующий, 2 методиста и  2 

секретаря. Занятия велись  в 2 смены, порой до 10 часов вечера. Работать  с 

производственниками было очень интересно, у них была хорошая практика 

Работа на заочном отделении была хорошо отработана. В  5 районах 

Алтайского края были организованы УКП (Учебно-курсовые комбинаты), куда 

дважды в год выезжали преподаватели в командировки. Читали лекции, 

проводили консультации. Кроме того, преподаватели выезжали в хозяйства для 

проверки прохождения практики студентов - заочников выпускных групп.  Они 

также оказывали помощь в написании отчетов. 

В 1990 году, в связи с развалом сельского хозяйства, резко сократилась 

численность заочников. Но с открытием новых специальностей,  востребованных 

на рынке труда, заочное отделение продолжило свою  работу. 

 

Руководители и методисты заочного отделения (по годам). 

 
Годы Заведующие заочным 

отделением 

Методисты Секретари-

машинистки 

1962-1963 Репин В.М. Репина Ю.А. Лубочин А.Ф. Пешкова Л.П. 

1964-1966 Маршева Г.М. Зубкова Л.М. Жирухина Т.В. 

Полянская М.И. 

1967-1971 Юхтовский Б.Г. Зубкова Л.М. Шатова А.А. 

Гостева В.В. 

Полянская М.И 

Горда А.П. 

1972-1988 Фальшина В.А. Шатова А.А. Гостеева В.В. Полянская М.И. 

Лебедева С.А. 

1989-1992 Федоренко Н.И. Переверзева К.А. Дмитриева Н.Э. 

1993-2007 Переверзева К.А. С 2001 Чуб Н.А. С 2001 Воронова Л.А. 

2007-2008 Чуб Н.А.  Воронова Л.А. 

2008 Богомазова Л.С.  Бекметова Ю.А. 
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ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ ГАНСЕЦКОЙ АЛЕКСАНДРЫ АЛЕКСЕЕВНЫ, 

МЕТОДИСТА ЗАОЧНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 

 

В 1948 году я окончила ТГУИ по специальности «Учитель физики и математики» 

и 5 лет работала в Томской школе № 4 учителем математики. 

В 1953 году переехали в Павловск, и я была принята в Павловский зооветеринарный 

техникум преподавателем физики. Работа преподавателем физики мне очень 

нравилась, у меня было полное взаимопонимание с учащимися, они с интересом изучали 

физику и с большим желанием занимались в кружках: физики, фотографии и 

радиотехники. Члены фотокружка подготавливали фотографии учебного процесса в 

техникуме и на производстве, культурно-массовой работы и отдыха учащихся для 

«Годового отчета техникума». 

Кружковцы помогли мне восстановить «Радиостанцию», которую передали нам 

из Томского с/х техникума, и активно работали на ней, проводя ежедневные 20 

минутные радиовещания в большой перерыв. 

Мои кружковцы помогали мне оборудовать вращающуюся елку к новому году и 

спутника вокруг нее, проводили электропроводку в новом тогда учебном корпусе (где 

сейчас контора учхоза) и его пристройке, где была библиотека. Мне было очень 

интересно работать с ними, но тяжело, не хватало времени (были маленькие дети, а 

яслей и садика не было) и я решила работать математиком. А в 1967 году меня 

назначили методистом заочного отделения, на котором я проработала 20 лет, до июля 

1987 года, а всего в техникуме 34 года. 

К 1967 году на заочном отделении было уже около 2000 учащихся, меня приняли 

методистом по общеобразовательным дисциплинам, а так как большинство учащихся 

имело 7-8 кл, они первые 2 курса обучались на УКП, их было в нашем техникуме 6: 

Ребрихинский - заведующий Юркин И.П.; мамонтовский - Решетняк Е.П.; Алейский - 

Анохина Р.В.; Кытмановский - Сарапкина Т.Е.; Первомайский - Иванова Т.И.; Усть-

Калманский. 

На наших УКП обучались и учащиеся других техникумов: Рубцовского, Бийского, 

Тальменского. 

В мои обязанности методиста общеобразовательных дисциплин входило 

организация учебного процесса на УКП: набор учащихся, подбор преподавателей, 

помощь в составлении учебно-календарных планов по предметам, проверка качества 

уроков, рассылка методической литературы, установление связи с РК КПСС, 

производственными управлениями сельского хозяйства. С ними постоянно велась 

переписка о явке учащихся на сессии, о результатах ЛЭС, о помощи по набору 

учащихся, о проблемах по аренде помещений для УКП. 

По мере того, как уменьшалось количество учащихся на УКП, мне поручили вести 

методическую работу на агрономическом отделении. Теперь моей работой была 

организация набора учащихся на заочное отделение (опять работа с РККПСС); прием 

вступительных экзаменов; учебно-методическая работа с преподавателями 

(расчасовка по предметам, составление и рассмотрение календарно-тематических 

планов); организация и проведение ЛЭС на 1 и 2 курсах и на агрономическом отделении 

(составление расписания, проверка поурочных планов, посещение уроков у 

преподавателей и их анализ); политико-воспитательная работа с учащимися 

(организация лекций, докладов, конференций, собраний); организация проведения 

производственной практики заочников и ее проверка); подведение итогов каждой ЛЭС, 

заполнение личных дел учащихся, составление ведомостей оценок; подготовка 

экзаменационного материала, сводных ведомостей экзаменационных оценок для 

государственных экзаменов и участие в организации проведения их.  
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ПАВЛОВСКИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ТЕХНИКУМ (1963 – 1973 гг.) 

 

За этот период  подготовлено специалистов: 

 Ветеринарный фельдшер – 520 чел. с отличием – 25 чел. 

 Зоотехник – 1144 чел. с отличием – 11 чел. 

 Зоотехник – организатор – 76 чел., с отличием – 5 чел. 

 Агроном – 1028 чел. с отличием – 11 чел. 

 Зооветеринар – 218 чел. с отличием – 6 чел. 

 Агроном – организатор – 72 чел. с отличием – 4 чел. 

 

 Приказом  №32 от 6 февраля 1963 года   Министерства сельского хозяйства 

РСФСР  «О реорганизации Каменского и Павловского зооветеринарных 

техникумов Алтайского края»,  техникум получает статус сельскохозяйственного.  

С этих пор готовит специалистов по 3 специальностям – «Ветеринария», 

«Зоотехния»  и  «Агрономия». 

Сдано в эксплуатацию общежитие на 240 мест. 

На должность директора назначается 

КРИВОШЕЕВ ПЕТР ГРИГОРЬЕВИЧ – 

ученый зоотехник с высшим образованием, 

стаж работы свыше 25 лет. 

Из воспоминаний преподавателя 

Шемякиной М.Г.: «… Петр Григорьевич был 

порядочным человеком, добрым, 

справедливым, требовательным. Он начал 

свою работу с изучения учебных планов всех 

специальностей. Изучив, четко выделил 

практическое обучение. И этому в 

дальнейшем уделил особое внимание: 

 Для квалифицированного решения 

вопросов производства на учхозе, закрепил 

за преподавателями (зоотехниками, 

ветеринарными врачами, агрономами) 

производственные участки. 

 Был разработан четкий график обслуживания учхоза студентами, где они под 

руководством наставников и преподавателей выполняли работы по кормлению, 

содержанию и уходу за сельскохозяйственными животными. Силами студентов 

ветеринарного отделение проводились все профилактические ветеринарные 

мероприятия, лечение больных животных. 

 Так же по графику студенты старших курсов дублировали работу ветеринарных 

специалистов – агронома, бригадира полеводческой бригады, зоотехника, 

техника по И.О., ветврача, управляющего. 

 Кроме того,  был создан отряд по выращиванию овощей для столовой 

техникума. Для того,  чтобы удержать дешевую стоимость обедов в столовой, 

студенты выезжали работать на комбайнах в другие хозяйства, которые 

рассчитывались с техникумом продуктами питания. 
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Из воспоминаний студента Кондраника Виктора Михайловича 1965 года 

выпуска: «… Петр Григорьевич очень любил животных, особенно лошадей. Во 

время войны был в числе авторов по выведению народной группы лошадей – 

Алтайская рысистая. …Работали студенты летом и на заготовке кормов за Обью. 

Косили сено, а зимой рабочие учхоза вывозили его на лошадях. Даже в самый 

засушливый год (1963г.)  Петр Григорьевич сумел сохранить поголовье животных 

на учхозе и даже не понизить продуктивность. Была организована заготовка 

веточного корма, камыша, болотных кочек. Применяли гидролиз (опилки с 

отрубями)». 

В этот период выпускалась в техникуме стенгазета, где освещался передовой 

опыт в животноводстве, полеводстве. Освещалась жизнь и работа студентов на 

практике. 

Большое внимание Петр Григорьевич уделял улучшению бытовых условий 

студентов. В новом общежитии были оборудованы комнаты быта и комнаты 

отдыха. 

Во время набора в общежитиях дежурили не только преподаватели, но и 

студенты старших курсов по графику. 

 Для организации учебного процесса 

Петр Григорьевич назначает талантливого 

педагога, выпускницу 1944 года 

ШЕМЯКИНУ МАРИЮ ГРИГОРЬЕВНУ.  

Она  в течение 5 лет уже успела поработать 

преподавателем ветеринарных дисциплин в 

Павловской с/х школе, окончить Омский 

ветеринарный институт и распределиться 

преподавателем в Павловский 

зооветеринарный техникум. Мария 

Григорьевна посвятила нашему учебному 

заведению 28 лет, из которых более 15 лет 

работала на руководящей работе – 

заместителем директора по учебной работе, 

заместителем директора по практическому 

обучению, заведующей ветеринарным 

отделением. 

Мария Григорьевна высококвалифицированный педагог, способный 

организатор учебного процесса. Ее отличали высокая требовательность к себе и к 

подчиненным, честность, порядочность, трудолюбие, выдержка и самообладание. 

Умение отстаивать свою точку зрения. 

Много внимания уделяла молодым преподавателям. Учила работать с 

документацией, с литературой во время подготовки к уроку, соблюдению 

методических требований во время проведения урока, анализу урока. 

Мария Григорьевна уделяла большое внимание дисциплине труда, как 

педагогов, так и студентов, четкому выполнению расписания и графиков 

дежурств на учхозе и в общежитии. 

В период ее работы в техникуме очень хорошо работала самодеятельность, 

как общетехникумовская, так и групповая. На высоком уровне был развит 
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спорт. 

Ее можно было увидеть везде. Такой уж она непоседливый и 

требовательный человек. Даже много лет находясь на пенсии, Мария 

Григорьевна являлась активным помощником музея истории колледжа, 

посещала все мероприятия, часто встречалась со студентами. 

Павловский сельскохозяйственный техникум во все времена готовил 

грамотных специалистов, которые оставили добрый след в развитии сельского 

хозяйства Алтайского края. Многие из выпускников, после окончания вузов, 

вернулись работать преподавателями в свой родной техникум.  

За 70 лет   существования учебного заведения,  здесь работали 

преподавателями 47 выпускников разных лет.  

 Хочется рассказать о талантливейшем 

педагоге, выпускнице 1965 года, УСОВОЙ 

ПОЛИНЕ ЯКОВЛЕВНЕ. После 

окончания Омского государственного 

ветеринарного института пришла работать 

в ПСХК, где трудилась 30 лет. 

Трудолюбивая, безмерно преданная 

своей профессии, она старалась привить 

эту любовь и своим студентам. Натура 

творческая, созидательная, всегда была в 

гуще техникумовских событий .   Ее 

кружковцы изо дня в день что-то пилили, 

строгали, лепили, рисовали плакаты, 

создавали слайды, делали микро- и 

макропрепараты для занятий. 

Во время практических занятий и 

внеурочное время,  студенты с Полиной 

Яковлевной ходили по частным подворьям, 

выполняя профилактическую работу по борьбе с гельминтами и паразитами 

мелкого и крупного рогатого скота. Так выпускница 1980 года Сорокина М.Е. 

вспоминает – «… из всех преподавателей, самые богатейшие знания, особенно 

практические навыки, дала нам преподаватель паразитологии Усова П.Я.» Она 

очень много занималась со студентами научно-исследовательской работой. Ее 

уроки всегда были оснащены наглядностью; большим количеством экспонатов, 

приготовленных своими руками, плакатов и слайдов. 

В октябре 1965 года на педагогическом совете принимается решение о 

создании педагогического кабинета. 
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Первой заведующей педагогическим 

кабинетом была ГУЛЬТЯЕВА ПОЛИНА 

ДМИТРИЕВНА, преподаватель литературы и 

русского языка. В зооветеринарный техникум 

пришла на работу в 1957 году. Ее педагогический 

стаж в этом учебном заведении 20 лет. 

Полина Дмитриевна - ветеран ВОВ, уроженка 

Павловского района. В 1942 году была зачислена 

студенткой Военно-инженерной Академии, г. 

Томск. И еѐ группа в полном составе уходит 

добровольцами на фронт, в полк связи. Полк 

дислоцировался в г. Горький, где они проходили 

обучение. По мере подготовки, группами, по 

несколько человек, их  отправляли на фронт. 

Полина Дмитриевна была оставлена при школе связистов инструктором, где 

и служила до конца войны. Награждена: «Значком Отличника радиоразведки», 

медалью «За победу над Германией» и еще 12-ю юбилейными медалями. 

  Помещение для педагогического кабинета не было выделено, зав. 

педагогическим кабинетом был назначен неосвобожденным, поэтому работа 

сводилась только к оказанию методической помощи преподавателям. 

В 1965 году в техникуме работает 40 преподавателей, 38 из них с высшим 

образованием. 

 
Работает 3 цикловых комиссий: 

 общеобразовательная – председатель Гультяева П.Д. 

 агрономическая – председатель Мещерякова Г.С.  

 зооветеринарная – председатель Репин В.М. 

В техникуме работает 17 кабинетов и лабораторий. 

Занимается 22 группы. 

 

Увеличивается поток студентов, обучающихся в техникуме. И перед 

администрацией района остро встает вопрос об общественном транспорте, 

который бы доставлял студентов и преподавателей до учебного заведения. По 

решению райисполкома от 28 января 1965 года из Павловска до техникума, с 

интервалом в 45 минут,  стал ходить рейсовый автобус. Но, тем не менее, утром и 

вечером на остановках собиралось очень много народу. И автобус не мог 

вместить всех желающих,   приходилось ходить студентам на занятия пешком. 

С открытием заочного отделения в техникуме и новой агрономической  

специальности резко возрастает численность студентов, растет и педагогический 

коллектив. Было принято огромное количество специалистов сельского  хозяйства 

на преподавательскую работу (1966-1967 учебный год принято 7 преподавателей 

спецдисциплин, 1970-1971 учебный год -10 преподавателей). Им, как воздух была 

нужна методическая помощь. Перед руководством техникума встает вопрос о 

создании постоянно действующего педагогического кабинета.  
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В 1975 г.совхозе-техникуме работает 

 5 цикловых комиссий: 

 Комиссия общеобразовательных дисциплин 

 Комиссия общественных дисциплин 

 Комиссия агрономических дисциплин 

 Комиссия ветеринарных дисциплин 

 Комиссия зоотехнических дисциплин 
  

 

 

 

В 1975 г. для улучшения методической работы в техникуме, создан 

постоянно действующий педагогический кабинет.   Заведующим педагогическим 

кабинетом назначена ДМИТРИЕНКО ОЛЬГА ПЕТРОВНА, преподаватель с 

высшим педагогическим образованием. Но, проработав в этой должности 1 год, она 

ушла работать в Ремзаводскую школу.  Новым зав. педагогическим кабинетом была 

назначена ВАСИЛЬКОВА АНТОНИНА ПЕТРОВНА. (1975-1978 гг.). 

Педагогический  кабинет разместили в отдельной  аудитории (ныне – касса 

бухгалтерии). Работа педагогического кабинета была направлена на оказание 

помощи цикловым комиссиям. Естественно,   резко повышается уровень 

методической работы в техникуме.  Наиболее плодотворным периодом работы 

педагогического кабинета является период с 1978 по 1984 годы.  

Первая заведующая педкабинетом Дмитриенко О. П (третья слева) с 

преподавателями Фальшиной  В.А.,  Васильковой А. П.., Веретенниковой Г.М. 
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Возглавляет всю методическую работу техникума педагог – 

НОЗДРЮХИНА НАТАЛЬЯ МИРОНОВНА. Окончила Уссурийский 

государственный педагогический институт. В техникуме работала с 1967 года. В 

1985 году ей присвоено звание преподаватель-методист. 

Направления работы педагогического  кабинета: 

 Изучение, обобщение и распространение передового педагогического опыта 

в обучении, воспитании. 

 Оказание методической помощи председателям цикловых комиссий. 

 Организация и проведение педагогических чтений, конференций. 

 Работа школы «Молодого педагога». 

 Организация смотров работы учебных кабинетов и лабораторий, работы 

цикловых комиссий. 

 Была налажена связь с Алтайским государственным педагогическим 

институтом с целью оказания методической помощи и научной 

деятельности. 

 Был обобщен опыт Павловского техникума по практическому обучению 

студентов. Альбом был представлен в республиканский методический 

кабинет (I место). 

 В учебный процесс внедряются новые формы обучения, внедряются новые 

типы уроков. Под контролем педагогического кабинета находится вопрос 

повышения квалификации кадров. 

Педагогический кабинет был хорошо оформлен стендами. При педагогическом 

кабинете была организована постоянно действующая выставка передового 
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педагогического опыта в обучении и воспитании. Подготовка и проведение 

аттестации преподавателей. Подготовка и участие в краевых, зональных 

смотрах. 

1984-1990 гг.  
С 1985 года заведующий педагогическим 

кабинетом работает БРАЙКО ГАЛИНА  

ЗАХАРОВНА, преподаватель экономических 

дисциплин. (1985 – 1991г.г.) по 

совместительству. 

Педагогический стаж работы в техникуме – 

26 лет. 

В течение 5 лет Галина Захаровна была 

председателем комиссии экономических 

дисциплин. Много внимания уделяла 

методической работе, внедрению нового, 

передового в учебном процессе, оказывала  

помощь начинающим преподавателям. При ней в 

педагогическом кабинете была организована «Школа молодого педагога». 

Галина Захаровна неоднократно приглашалась главным управлением 

сельского хозяйства в комиссию по проверке работы с/х техникумов Западно – 

Сибирской Зоны: Горно–Алтайского, Бийского, Мариинского, Кемеровского, 

Абаканского. 

Вела большую общественную работу, была пропагандистом экономических 

знаний в течение многих лет. 

Награждена правительственной наградой: 

 Медалью «За освоение целинных и залежных земель» 

 Награждалась почетными грамотами  края и техникума 

 Направления работы педагогического  кабинета: 

 Разработка комплексного плана экономического обучения и воспитания 

учащихся. 

 Смотры методической работы преподавателей. 

 Смотры работы кабинетов и лабораторий. 

 Разработка учебно-методических комплексов по предметам. 

 Продолжает работать «Школа молодого педагога». 

1991-1992 гг.  

Заведующая кабинетом ГРЕЧКОСЕЙ ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА. 

 Разработка и внедрение в учебный процесс НОТ. 

 Работает школа «Молодого педагога». 

 Оформление материала по аттестации преподавателей. 

1993-1994 гг. 

Заведующая педагогическим  кабинетом СОПОВА ЭРИКА ПЕТРОВНА. 

 Подготовка и проведение аттестации преподавателей по установлению 

тарифных разрядов. 
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 Подготовка и участие в смотре по экономическому обучению студентов, 

который проводился в крае, зоне и республике. Техникум занял II призовое 

место среди техникумов зоны. 

 

 

 1995-1997 гг. БРОНЗА СВЕТЛАНА ИВАНОВНА, 

преподаватель экономических дисциплин продолжила работу 

предыдущего заведующего кабинетом. 

  

 

 

С 1999 года педагогический кабинет 

переименовали в научно-методический центр.  

Руководителем НМЦ была назначена ГАЛКОВСКАЯ 

ЛЮДМИЛА ЛЕОНИДОВНА Должность 

руководителя НМЦ, приравнивается к должности 

заместителя директора учебного заведения. В 

компетенцию НМЦ входит: 

 Руководство, организация и анализ всех видов и 

форм образовательной среды колледжа. 

 Повышение педагогического мастерства 

педагогических работников. 

 Взаимодействие с научно-методическими, исследовательскими и 

образовательными учреждениями. 

 Организация научно-исследовательской работы студентов и 

преподавателей. 

 Участие в олимпиадах, конкурсах, научно-практических конференциях, 

проводимых в колледже, крае, регионе, республике. 

 Участие в разработке социальных проектов. 

 Разработка и определение меры поощрения за участие в научно-

исследовательской деятельности преподавателей и студентов. 

Приказом по Министерству сельского хозяйства и продовольствия Российской 

Федерации от 31.07.1998 год № 27/176. Павловский сельскохозяйственный 

колледж закреплен базовым учебным заведением по Западносибирскому  региону 

– Алтайский  край, Кемеровская область, Курганская область, Новосибирская, 

Омская, Тюменская. НМЦ нашего колледжа осуществляя работу в этом 

направлении в течение 8 лет. 
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К 1965 ГОДУ В ТЕХНИКУМЕ СФОРМИРОВАЛСЯ 

РАБОТОСПОСОБНЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ КОЛЛЕКТИВ. 

…  

 Среди немеркнущих профессий 

На вечность предъявляющих права 

Учителям, как вдохновенным песням 

Жить на земле, пока земля жива! ... 

 

 « . . . уважаемые преподаватели, вы подарили нам знание, веру в свои силы, 

в чистоту и доброту человеческих отношений, в идеалы добра и справедливости, а 

еще уважение к профессионализму и труду…» (Из воспоминаний студентки 

сельскохозяйственного техникума 1966 г. Коткиной А.З. ) 

 

И в нашей летописи мы отмечаем преподавателей, которые на протяжении 

многих лет посвятили свой труд, энергию воспитанию и обучению профессии 

студентов ПСХК. 

  . 

 АНДРЕЙЧЕНКО ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ (годы работы 

1962-1975 ГГ.) 

Образование высшее. Был принят в техникум военным 

руководителем. За все годы работы в учебном заведении 

зарекомендовал  себя только с положительной стороны. 

Честный, добросовестный, исполнительный работник. Он 

того же требовал от студентов. Занятия его всегда 

проходили очень интересно. Студенты уважали своего 

руководителя. Ежегодно со студентами выезжал на военные 

сборы. Принимал активное  участие во всех мероприятиях 

техникума. Под его руководством строился техникумовский стадион. 

 

АНТИПОВА МАРГАРИТА ФЁДОРОВНА. 

Преподаватель ветеринарных дисциплин с 1963 

года. Преподавательский стаж 17 лет. Грамотный 

специалист, эрудированный преподаватель. Она 

умела донести до студентов знания по профессии. 

Была постоянным заведующим 

анатомическим кабинетом, при котором работая 

кружок. Готовился раздаточный материал для 

уроков, экспонаты для выставок творческих работ. 

В 80-е годы в техникуме был создан 

анатомический и паталого–анатомический музей, 

где экспонаты были созданы исключительно 

руками студентов. В его создании она принимала 

активнейшее участие. 
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ВЕРЕТЕННИКОВА  ГАЛИНА 

МИХАЙЛОВНА, (годы работы 1962-1992гг.) 

выпускница Павловского зооветеринарного 

техникума 1957 года. Отделение «Ветеринария». С 

1962 года  – преподаватель ветеринарных 

дисциплин техникума. Галина Михайловна  

проработала в техникуме 30 лет. Была заведующей 

заочным отделением, заведующей ветеринарным 

отделением, преподавателем. Это грамотный 

специалист, хорошо владеющий методикой 

преподавания. Давала глубокие знания студентам. 

Ей принадлежит идея создания 

патологоанатомического музея в техникуме, в 

который она вложила много сил и энергии. Была хорошим классным 

руководителем и заведующей кабинетом. Неоднократно 

занимала призовые места. 

 

 

ВОРОНОВА ЛУИЗА МИХАЙЛОВНА (годы 

работы 1965-1984 гг.). Образование высшее. Химик. 

Окончила Томский государственный педагогический 

институт. Грамотный, знающий и любящий свое дело 

педагог. Она была, как школа  для молодых, начинающих 

преподавателей. Материалом владела в совершенстве, 

уроки вела на высоком методическом уровне. 

 

 

 

 

ГАНСЕЦКАЯ АЛЕКСАНДРА АЛЕКСЕЕВНА. Стаж работы в колледже 

34 года (годы работы 1953 -1987г.г.). Окончила 

Томский педагогический институт. Математик. В 

техникуме преподавала физику. Работая 

преподавателем, постоянно вела кружок фотодела и 

радиотехники. Кружковцы вели  радиопередачи о ходе 

учебного процесса, о спортивных соревнованиях, о 

пропусках, о нарушениях общественного порядка. 

Фотографы тоже всю свою энергию направляли 

на улучшение учебного процесса - выпускалась 

«Светогазета». Много лет Александра Алексеевна 

работала методистом заочного отделения. Имеет 

правительственные награды: 

 Медали: «За доблестный труд в ВОВ 1941 – 1945 г.г.»,    «50 лет 

Победы в ВОВ 1941 – 1945 г.г.»,    «Ветеран труда». 
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ГОСТЕЕВА ВАЛЕНТИНА ВАСИЛЬЕВНА.   

Преподаватель зоотехнических дисциплин.   

Педагогический стаж 26 лет. 

В 1966 году была переведена методистом 

заочного отделения. 

В течении 25 лет Валентина Васильевна 

оказывала всестороннюю помощь студентам – 

заочникам в изучении предметов, выполнении 

контрольных работ. Выезжала на УКП для оказания 

консультативной помощи. 

 

 

 

  ЗУБКОВА ЛИДИЯ МИХАЙЛОВНА. (годы 

работы 1964 – 1990г.г.) Стаж педагогической работы 

26 лет.  Работая преподавателем агрономических 

дисциплин, зарекомендовала себя трудолюбивым, 

требовательным, грамотным педагогом. Вся работа 

Лидии Михайловны сопровождалась творческим 

поиском новизны в агрономии. Занималась 

закладкой полевых опытов, исследованием. Ее 

студенты всегда принимали  активное участие в 

научно-производственных конференциях, конкурсах, 

выставках. 

 

 

 

КОСАРЕЦКАЯ ГАЛИНА ПЕТРОВНА.  

Педагогический стаж 29 лет (годы работы 1964 – 

1993г.г.). Основные направления ее работы – это 

привитие любви к избранной профессии: кружковая 

работа, опытничество, конференции по предмету, 

конкурсы, КВН по специальности, встречи с 

передовиками производства и выпускниками прошлых 

лет. 

В течение ряда лет  Галина Петровна со своими 

кружковцами на полях совхоза – техникума занималась 

опытничеством под руководством научных 

сотрудников Краевой агрохимической лаборатории. 

Бессменный классный руководитель, она выпустила 9 

групп. 
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КРЕМЕР МИННА ХРИСТИАНОВНА (годы работы 

1958-1975 гг.) 

Образование среднее специальное. Преподаватель 

иностранного языка. Стаж работы   в техникуме 7 лет. Это 

скромный, добросовестный и трудолюбивый человек. 

Минна Христиановна была депутатом  Верховного 

Совета СССР первого созыва. Она очень любила 

работать с молодежью, принимала активное участие во 

всех техникумовских мероприятиях, любила 

художественную самодеятельность. Со студентами умела 

всегда установить контакт, заставить учить еѐ предмет. 

Заслуженно пользовалась авторитетом среди коллег и 

студентов. 

 

МАСЛОВ ЭМАНУИЛ ФРОЛОВИЧ. Педагогический стаж – 16 лет. (годы 

работы 1963 – 1979г.г.) Эмануил Фролович был 

высококвалифицированным преподавателем, 

требовательным, честным, справедливым. Давал 

будущим специалистам глубокие знания по предметам 

«Растениеводство» и «Селекция и семеноводство». 

Создал прекрасный кабинет, хорошо оснастил его 

наглядностью, оборудованием, богатейшим 

раздаточным материалом. Начиная с 1968года, 

возглавлял всю опытническую работу на 

агрономическом отделении. Итоги опытов подводились 

на производственных конференциях, а результаты их 

рекомендовались производственникам. С 1967 года был 

председателем цикловой комиссии агрономических 

дисциплин, оказывая огромную помощь молодым 

преподавателям в освоении методики преподавания. 

 

 МЕЩЕРЯКОВА ГАЛИНА СЕМЕНОВНА. 

Стаж работы в техникуме 22 года (годы работы  

1946 – 1968г.г.). Преподавала предметы 

агрономического цикла, была организатором 

практики студентов на производстве. Ежегодно 

участвовала в проведении весеннее - полевых работ 

в учебном хозяйстве техникума. Регулярно 

занималась методической и опытнической работой. 

Изучала передовой опыт в сельском хозяйстве, 

используя его на уроках, в опытничестве и на 

производстве учебного хозяйства. 

«Хобби» Галины Семеновны было цветоводство. 

Даже уйдя на заслуженный отдых, продолжала 

оказывать учебному заведению помощь в озеленении территории. Ее помнят, как 

доброго отзывчивого воспитателя. 



56 

 

        

 СУРТАЕВА МАРИЯ НИКОЛАЕВНА.  

Педагогический стаж 25 лет (годы работы 1960 – 

1985г.г.).  

Мария Николаевна высококвалифицированный 

преподаватель зоотехнических дисциплин, она в 

совершенстве знала преподаваемый предмет. 

Владела методикой преподавания. Имела большой 

практический опыт на производстве, на который 

опиралась при преподавании предмета. Изучала 

передовой опыт в зоотехнии. Виртуозно владела 

бонитировкой в овцеводстве и стрижкой 

классировкой шерсти. Оказывала совестно со 

студентами большую помощь хозяйствам, которые 

занимались овцеводством. К студентам по изучению предмета была очень 

требовательна. Выпустила 5 групп, где была классным руководителем. 

УСОВА ПОЛИНА ЯКОВЛЕВНА годы работы (1948 – 1951 г.г.) (1956 – 

1983 г.г.)   О ней сказано много добрых слов как студентами, так и 

преподавателями.(см. выше) 

 

ФАЛЬШИН ИОСИФ ИОСИФОВИЧ. (годы 

работы 1965-1971 гг.). 

Образование высшее, инженер. Иосиф Иосифович был 

грамотным специалистом. Быстро освоил методику 

преподавания. Умело увязывал на уроках теорию с 

практикой. Старался у студентов выработать максимум 

практических навыков.  При кабинете постоянно работал 

кружок, где готовили наглядные пособия, разрезы 

деталей, систем, действующие модели. Обладал 

природным  педагогическим даром. Умел со всеми 

находить общий язык 

 

 

ФАЛЬШИНА ВАЛЕНТИНА АФАНАСЬЕВНА (годы 

работы 1965 – 1990г.г.) Педагогический стаж – 25 лет.  

Валентина Афанасьевна работала преподавателем 

агрономических дисциплин, в течение 3-х лет возглавляла 

работу агрономического отделения. Последние 17 лет – 

работала заведующей заочного отделения: 

 В 1974 году награждена нагрудным знаком 

«Победитель социалистического соревнования» 

 В 1984 году – медалью «За отличные успехи в 

СПО». 
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ЮХТОВСКИЙ БОРИС  ГАВРИЛОВИЧ (годы 

работы 1964-1976 гг.). Образование высшее. Инженер. 

Окончил  АСХИ в 1959 году. Грамотный специалист, в 

совершенстве знал свой предмет, умело и доходчиво 

передавал знания студентам. Был заведующим 

кабинетом. Много внимания уделял кружковой  работе. 

Его действующие модели на выставках технического 

творчества неоднократно занимали призовые места. 

 

 

 

*** 

 

После ушедшего с поста директор техникума Кривошеева П.Г. в 1966 году 

началась частая смена руководителей, происходившая почти ежегодно до 

сентября 1970 года. 

 Шаронова А.В. (1966 – 1967г.г.) 

 Тарасов Г.И. (1967 – 1968г.г.) 

 Разумовский В.В. (1968 – 1969г.г.) 

 Прищепа Ф.В. – и.о. директора (1969 – 1970г.г.) 

Почти с такой же быстротой менялись, и заместители директоров по учебной 

части. 

 Счастливенко А.А. (1962 – 1963г.г.) 

 Шемякина М.Г. (1963 – 1966г.г.) 

 Суслов Н.И. (1966 – 1967г.г.) 

 Ташлыков В. Т. (1968 – 1969г.г.) 

 Устинов И.А. (1969 – 1970г.г.) 

Но, благодаря грамотному и сильному коллективу, учебное заведение 

продолжало работать и готовить хороших специалистов для сельского хозяйства. 

В 1970 году в техникуме открываются 2 отделения по подготовке 

руководителей среднего звена (управляющие, бригадиры комплексных бригад в 

колхозах). «Агроном – организатор» и «Зоотехник – организатор». Принимались 

на это отделение производственники со стажем работы не менее 2-х лет и по 

направлению хозяйств. 

Стипендию выплачивали хозяйства, направившие студента на обучение. 

С открытием отделений увеличилась и численность преподавателей. Так в 

1970 – 1971 учебном году в техникуме работает 57 преподавателей (55 имеют 

высшее образование, 2 среднее специальное – немецкий язык и гражданская 

оборона). 

Работает 4 цикловых комиссии: 

 Общеобразовательных дисциплин, председатель Гультяева П.Д. 

 Агрозоотехнических дисциплин, председатель Репин В.Н. 
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 Ветеринарных дисциплин, председатель Василькова А.П. 

 Классных руководителей, председатель Фурсов В.Т. 

На очном отделении обучается 30 групп студентов. Занятия проводятся в две 

смены. 

Преподавательский состав в 1971-1972 учебном году. 

 
№ 

п/п 

Ф.И.О. Образование Преподаваемый 

предмет 

Примечание 

1. Фурсов В.Т. высшее история  

2. Говорунова В.М. высшее история  

3. Гультяева П.Д. высшее литература  

4. Василькова А.П. высшее ветеринар  

5. Елизарова Р.В. высшее русский язык  

6. Лубошникова Н.В. высшее история  

7. Самарина Н.М. высшее математика  

8. Лукичева В.М. высшее математика  

9. Тумкин И.И. высшее физика  

10. Говорунов М.И. высшее физика  

11. Шатова А.А. уч. институт метеоролог методист 

12. Воронова Л.М. высшее химия  

13. Сопова Э.П. незаконченное высшее химия  

14. Загородняя В.Я. высшее химия  

15. Коптелов И.И. высшее иностранный яз.  

16. Креймер М.Х. среднее иностранный яз.  

17. Кононцева Н.С. высшее зоотехния практик на 

учхозе 

18. Малышева М.К. высшее зоотехния  

19. Гостеева В.В. высшее зоотехния  

20. Тренев А.И. высшее зоотехния  

21. Суртаева М.Н. высшее зоотехния  

22. Аникина К.А. высшее зоотехния  

23. Демина З.П. высшее зоотехния  

24. Попов И. Ф. высшее зоотехния завуч 

25. Репин В.М. высшее зоотехния председатель 

цк 

26. Брайко Г.З. высшее зоотехния  

27. Маслов Э.Ф. высшее агроном  

28. Фальшина В.А. высшее агроном  

29. Косарецкая Г.П. высшее агроном  

30. Зубкова Л.М. высшее агроном  

31. Усова В.Я. высшее агроном  

32. Прищепа Ф.В. высшее агроном  

33. Тренева В.С. высшее экономист  

34. Бажина С.Е. высшее экономист  

35. Юхтовский Б.Г. высшее инженер зав. заоч 

отдел. 

36. Гниломедов Н.Д. высшее инженер директор 

37. Фальшин И.И. высшее инженер  

38. Гниломедова М.А. высшее инженер  
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39. Антипова М.Ф. высшее ветеринар  

40. Скоков И.П. высшее ветеринар  

41. Ланцов И.Д. высшее экономист  

42. Рассказов В.А. высшее ветеринар  

43. Жданова С.П. высшее ветеринар  

44. Васильков А.П. высшее История  

45. Шемякина М.Г. высшее ветеринар зав. отд. 

46. Фролова Р.Н. высшее Ветеринар  

47. Усова П.Я. высшее Ветеринар  

48. Андрейченко И.В. высшее  военрук 

49. Козлов А.С. Среднее специальное Гражданская 

оборона 

 

50. Лукичев А.Н. высшее Физкультура  

51. Антонюк А.С. Среднее специальное Физкультура  

52. Петров А.П. высшее Физкультура  

53. Маликов В.Л. высшее Физкультура  

54. Дмитриенко В.Ф. высшее Руководитель 

ансамбля 

 

55. Сяглова А.Я. высшее Эстетика  

56. Веретенникова Г.М. высшее ветеринар  

  
 

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ ТРЕНЕВОЙ ВАЛЕНТИНЫ СЕРГЕЕВНЫ, 

 ПРЕПОДАВАТЕЛЯ ТЕХНИКУМА   

. 

 

  В моих воспоминаниях всегда самыми яркими моментами являются первые годы 

работы в техникуме. Представьте себе, что мы специалисты сельского хозяйства. Нас в 

институте учили растить хлеб, выращивать животных, управлять рабочими кадрами. Одним 

словом кормить страну. А тут вдруг, как снег на голову, тебе предложили готовить кадры для 

этого сельского хозяйства. Мы с мужем по распределению попали работать на Чукотку. 

Отработав 5 лет, вернулись на родину – наш любимый Алтай. Хорошо отдохнули, а затем 

пошли   в Краевое управление сельского хозяйства. Нам предложили поехать в Павловский 

сельскохозяйственный техникум преподавателями. Там нужны были – зоотехники и экономист. 

В этом 1970 году открыли отделение «Зоотехник-организатор». Мы поехали посмотреть, нас 

встретили радушно. Предложили на выбор 2 квартиры, кратенько описали нашу будущую 

работу. Мы согласились. На первом педагогическом совете 28 августа нас представили 

коллективу. В тот год было принято 10 новых преподавателей. И как говориться – 

«закрутилась карусель». 1-го сентября, еще не разобрав в квартире вещи, мы уже с группами 

отправились в хозяйства района на сельскохозяйственные работы. Муж в колхоз «Алтай», а я в 

с. Жуковка. Сказали раз у вас ребенок, вы поедите поближе, чтобы приезжать на ночь домой. А 

ребенка 1-го сентября отвела в 1-ый класс. Договорилась с соседкой, по площадке, чтобы она 

контролировала его, хотя бы с едой. (Закупили продукты – яйца, колбасу, дали денег на хлеб и 

сладости). И укатили….   Общественного транспорта тогда, можно смело сказать, что не  

было. Ежедневно, я к глубокой ночи, часто пешком добиралась домой, а утром опять ехала к 

студентам. И думаете, надолго меня хватило? Нет, ровно на неделю, мое сердце чуть не 

лопнуло, когда я приезжала ночью и смотрела, на мое неухоженное дитя, который мог спать 

прямо на неразобранной постели, одетый, с грязными ручками. Через неделю, я пришла к завучу 

с заявлением об увольнении. Муж работает, он ничего не знает. Меня стали уговаривать, я 

расплакалась и назвала причину ухода. И только тогда, решено было меня заменить. Я же с 

группой работала на ремонте корпуса. Но это было только первое «боевое крещение». А 

дальше? Дальше – освоение плановой и поурочной документации, освоение методики проведения 
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урока. Как сейчас помню свой первый урок, свою первую группу. Трудно, учителей готовят в 

институте, а специалистов переделывают в преподавателей методом «тыка». Ты как слепой 

котенок – тычешься своей мордочкой и не знаешь, что получишь в ответ.  Благо если перед 

тобой щедрый порядочный человек, а если нет…? Школы  молодого педагога тогда не было это 

пришло позднее, даже стали посылать специалистов на обучение педагогическому делу на 

педагогический факультет при Московской сельскохозяйственной академии имени К.Е. 

Тимирязева. Всю жизнь с благодарностью вспоминаю замечательного, доброго человека В.М. 

Репина, который помог мне с составлением рабочего плана. Рассказал как делать, а затем 

проверил и похвалил, как быстро и четко я уяснила его помощь. От него я летела на крыльях. Он 

вселил в меня веру, что из меня получится преподаватель. Пригласил посетить его урок. К 

Вороновой Л.М. ходила на урок, для того, чтобы освоить методику активизации студентов на 

уроке. Так мало-помалу за год я хорошо освоилась с методикой преподавания. Со знанием 

материала проблем не было. Для изучения передового опыта литературы было предоставлено. 

Учительская тогда была в кабинете, где сейчас комендантская. Как-то я зашла в учительскую, 

а там смеются над рассказом физика, как он у своей группы конфисковал сумку с выпивкой, на 

уроке. Тут же на столе стояла хозяйственная сумка, в которой было бутылок 8 водки. Группа 

411, в ней он был классным руководителем. Группа нового набора – будущие зоотехники-

организаторы. На базе 8 классов, но все с производственным стажем. Стипендию им платило 

хозяйство, которое направляло на учебу (по среднему заработку). Так что было на что гулять. 

Успеваемость и посещаемость в группе была на низком уровне. Много нарушений дисциплины – 

в группе было из 25 человек, только 11 девушек. Классный руководитель, в конечном счете, 

уволился с работы, даже не доработав учебный год. Боже, и каково же было моѐ потрясение, 

когда меня вызвал завуч, Попов И.Ф., зачитал мне приказ, подписанный директором, о том, что 

в эту гвардейскую группу классным руководителем назначена я – Тренева В.С.  Что делать, с 

чего начинать? И снова к своей, «палочке-выручалочке», - Василию Макаровичу за советом. Он 

меня как мог, успокоил, заставил собраться, присмотреться, не припоминать, им старых 

грехов, подобрать старосту-лидера (даже если на данный момент он лидер и в плохих делах). 

Такой лидер был сразу же определен. Учился он, правда, плохо, но организатор отличный – это 

Запродников Николай.  Когда стала с ним говорить, он наотрез отказался, сказал «Какой же из 

меня староста, люблю выпить, поколобродить, учусь плохо». Пошла к завучу, он написал приказ 

о его назначении старостой 411 группы, пришел в группу, всех ознакомил с этим приказом, 

сказал в добрый путь! И понеслось…. У Коли были свои методы убеждения, правда он редко их 

применял, но были – этакий «пудовый кулак». От меня он это скрывал, но после одной беседы, 

все стало явным. К концу учебного года группа уже не имела отстающих, с пропусками тоже 

наладилось. В новом учебном году, раз с учебой у нас идет туговато, то мы решили быть 

активными в общественной жизни. 3-ое стали посещать ансамбль «Павловчанка», 6 девушек 

работали в историческом кружке у Виталия Терентьевича, парни в спортивные секции, 2-ое 

девушек в театр «юного актера». Тогда в техникуме была групповая самодеятельность, нам 

выпал концерт на 9 мая. Приняли активное участие в различных конкурсах: «Конкурс 

политической песни», «Военной песни». И очень хочется рассказать о Новогоднем бале. Это 

было незабываемое, зрелищное мероприятие. Не просто бал, а до мелочей продуманный 

грандиозный праздник. Готовится к Новому году, начали с 1-го декабря. Был разработан   

общий план проведения. Группы подавали заявки в координационный центр, на свои номера. 

Техникум весь месяц был, как «муравейник». Готовили костюмы, их защиту, причем шили в 

кабинетах (в секрете друг от друга), учили стихи, разучивали танцы. Весь 2-ой этаж главного 

корпуса отдавался   под проведение Нового года. Я очень хорошо помню, как наша группа 

организовала в 28 кабинете кафе «Березка». В кассе техникума нам выдали деньги для покупки 

мороженного, газированной воды, шоколадных конфет (деньги после праздника сразу же 

вернули).  Девушки группы все себе сшили костюмы «березка» (очень красивые) – они  торговали 

мороженным. В классе был оформлен уголок –стояла березка в инее (представьте себе каждую 

веточку оборачивали в разрезанные салфетки. Под березкой – озеро со снежными берегами. На 

льду озера заяц на коньках. У нас в группе был студент, который играл на гармошке. Так мы его 

сделали Васей Теркиным. В классе песни, пляски, танцы. Было очень здорово! Кабинет № 29 
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оформляла другая группа – там была «Чайхана». Все в узбекских костюмах, пили чай, тоже 

музыка, танцы. Кабинет № 24 – «Морское дно». Кабинет № 26 – «Комната сказок» тоже 

очень интересно. 4 угла (по углу на группу) и оформлены сцены из разных сказок. Очень красиво! 

Елка устанавливалась в середине актового зала. Все сиденья выносили. Музыка, танцы вокруг 

ѐлки. Защита костюмов начиналась в 11 часов, на сцене. После этого парад масок и подведение 

итогов. Награды. Костюмы порой готовились групповые. Так помнится, группа ветеринарного 

отделения, представляла цыганский табор. Какое это  было прекрасное зрелище. Горит на 

сцене костер, кругом расположились цыгане, поется грустная цыганская песня и вдруг в этот 

круг влетает молодой, задорный цыган. Прыгает через костер, приглашая к танцу  всех. И 

исполняется общий танец под задорную цыганскую песню. Костюмы – чудо! Нашей же 

защитной песней была песня –  песня «береза белая подруга…». В этот год я была включена в 

жюри по оценке костюмов – их было 125! Можете себе представить – 125. Студентам в этот 

вечер разрешалось веселиться до 4х утра, потому что занятий уже больше не было, все на 

каникулы. А 31 го Новый год встречали у этой же елочки мы – преподаватели. Не менее 

интересно, потому что входным билетом был костюм. И каких только костюмов не было: - и 

светские дамы, и курортницы, и дама с живой собачкой, и цыгане, кто на что горазд. Мужчины 

– королями, пиратами, чертями. Был даже отряд Тимура и его команды. На этом балу наш 

военрук Андрейченко И.В. был корреспондентом газеты «Комсомольская правда» в коротких 

шортах, широкополой шляпе, весь увешан фотоаппаратами. Все ряженные, можно сказать, в 

очередь позировали ему. Он очень серьезно к этому относился. Фотографировал всех, выбирая 

различные сценки. Потом ближе к 12, когда под звон курантов встретили Новый 1971 год, Иван 

Васильевич признался всем, что фотоаппарат-то был не заряжен, а так атрибут для костюма. 

Вот где было весело, кто его хвалил, кто откровенно ругал, потому, что такой замечательный 

праздник остался без фотографий. И так эта «карусель» кружиться уже 43 года. Я благодарна 

судьбе, что она привела меня в этот замечательный уголок моей большой Родины. Мне здесь 

комфортно. Здесь выросли мои дети, которые тоже любят Павловск. 

 

*** 

Завучем в 1970 году был назначен ПОПОВ ИВАН 

ФЕДОРОВИЧ, зоотехник по образованию. В 1965 году 

он окончил педагогический факультет при Московской 

сельскохозяйственной академии им. К.А. Тимирязева. 

Грамотный специалист, добросовестный работник. В 

течение 7 лет умело направлял педагогический коллектив 

на решение важнейшей задачи - подготовки специалистов 

среднего звена для сельскохозяйственного производства.   

В эти годы идет успешное оснащение кабинетов 

наглядностью, раздаточным материалом, оборудованием. 

Для новых специальностей идет разработка программ, 

методического материала. Приобретается и внедряется в 

учебный процесс ТСО, сделано 2 автоматизированных кабинета с киноустановкой 

«Украина» - кабинет «Истории» - заведующий Фурсов В.Т. и кабинет «Физика» - 

заведующий кабинетом Говорунов М.И. Усиленно внедряются новые типы 

уроков, работает «Школа молодого педагога», ведется изучение, обобщение и 

распространение передового педагогического опыта. Иван Федорович оказывал 

большую методическую помощь председателям цикловых комиссий. Сам очень 

много посещал уроков преподавателей с целью контроля  за учебным процессом и 

оказанию методической помощи. Был очень тактичен,   умел корректно сделать 

замечание педагогу по ведению урока, дать рекомендации. Ежегодно проводил 

педагогические чтения, конференции. Читались лекции по общепедагогическим и 
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методическим вопросам. Приглашались ученые из пединститута и главного 

управления сельского хозяйства, отдела подготовки кадров. В 70-е годы  краевое 

управление подготовки кадров ежегодно проводило педагогические конференции 

в начале учебного года. Цель - обмен педагогическим опытом работы техникумов, 

итоги прошедшего учебного года и задачи на новый учебный год. Такие 

конференции проводились в Бийском, Тальменском, Каменском, Горно-

Алтайском и других техникумах.            Преподавательский коллектив 36 человек, 

создан  21 кабинет, контингент студентов огромен. Только на очном отделении 

занимается 32 - 33 группы. Занятия проводятся в 2 смены. Рабочий день завуча 

обычно заканчивался в 8 часов вечера. В это время работает 5 цикловых 

комиссий: 

• Зоотехнических дисциплин (председатель Репин В.М.) 

• Ветеринарных дисциплин (председатель Василькова А.П.) 

• Агрономических дисциплин (председатель Маслов Э.Ф.) 

• Общественных дисциплин (председатель Гультяева П.Д.) 

• Объединение классных руководителей (председатель Фурсов А.Т) 

 

Директором Павловского 

сельскохозяйственного техникума в это время 

работает  ГНИЛОМЕДОВ НИКОЛАЙ 

ДЕМЬЯНОВИЧ (годы работы 1970 – 

1973г.г.), инженер сельскохозяйственного 

производства,  стаж работы свыше 25 лет, 

назначенный на эту должность в сентябре 

1970 года. 

Грамотный, умный, культурный и 

интеллектуальный человек. Талантливый 

воспитатель молодежи, его труд был отмечен 

ордером «Знак Почета» и 2-мя медалями. 

«…Это человек в самом высоком смысле 

этого слова…» - так писала о нем газета 

«Новая жизнь» в 1976г. 

Первым приказом директора 

Гниломедова Н.Д. был  

 
Приказ №189 «а» 

От 4 сентября 1970 года 

по Павловскому с/х техникуму  

 

раздел 6 

Для оказания помощи и наведения порядка закрепить преподавателей за 

животноводческими объектами учебного хозяйства; и растениеводства: 

1. Дойное стадо КРС  – преподавателей Тренева А.И., Усову П.Я. 

2. Молодняк КРС – Рассказов В.А., Тренев А.И. 

3. Свиноводство – Ладаева М.И., Василькова А.П. 

4. Овцеводство – Суртаева М.Н., Антипова М.Ф. 
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5. Лошади – Тренев А.И., Мельников Ф.М. 

6. Полеводство – Маслов Э.Ф. 

7. Механизация – Фальшин И.И.    

Раздел приказа 7 

Закрепление кабинетов за территорией техникума   

на 1970-1971 учебный год. 

 
№ 

группы 

№ 

кабине

та 

участок, объект, территория классный 

руководитель 

 

111 30 Территория вокруг общежития №1 Лукичева В.М. 

112 17 Цветник между учебным  корпусом и тротуаром Демина З.П. 

211 3 Северная сторона вокруг учебного  корпуса (территория) Фальшин И.И. 

212 7 Южная сторона вокруг учебного  корпуса территории и 

цветника 
Загороднев 

124 27 Восточная сторона учебного  корпуса территория Антонюк А.С. 

224 14 Территория вокруг клиники Брайко Г.З. 

134 Учхоз Левая сторона вдаль складов общ. №2 территория Лукичев 

411  Правая сторона общ. №2 к учхозу  территория Коцарев В.А. 

421  Северная сторона общ. №2 территория Фальшин И.И. 

311  Южная сторона общ. №2 территория Косарецкая Г.П. 

121 2 Территория вокруг конторы учхоза и склада с/х 

техникума 
Антипова 

123 33 Территория вокруг столовой  Малышева М.К. 

221 32 Территория вокруг овощехранилища Гудова А.А. 

222 15 Территория вокруг кочегарки учебного  корпуса Говорунов 

223 1 Территория вокруг бани Стомчевская 

131 39 Коровник учхоза и территория вокруг коровника Тумкин 

132 5 Телятник и территория вокруг телятника Тренев А.И. 

133 6 Кошара учхоза и территория вокруг кошары Васильков 

134 спортз

ал 

Свинарник и территория вокруг свинарника Петров А.П. 

135 35 Конюшня учхоза  и территория вокруг конюшни Стомчавский В. 

231 37 Стадион техникума северо-западная часть поля Усова П.Я. 

232 25 Стадион техникума – южная  часть поля Мельников 

233 28 Стадион техникума – северная  часть поля Бажина С.Е. 

 

      Директор                             Гниломедов Н.Д. 

 

 

Войдя в курс дела, Николай Демьянович начал заниматься благоустройством 

территории техникума. По его инициативе был заключен договор с институтом 

садоводства, специалисты которого  помогли спланировать сад – дендрарий на 

нашей территории, где было размещено 60 видов растений и кустарников, 

разбиты клумбы. 
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ВОСПОМИНАНИЯ УСОВОЙ ВАЛЕНТИНЫ ЯКОВЛЕВНЫ, 

 ПРЕПОДАВАТЕЛЯ АГРОНОМИЧЕСКИХ ДИСЦИПЛИН  

. 

 

    Павловский техникум, на территории которого я жила, росла, училась, 

был для меня каким-то светлым маячком. Но работать в него, было попасть не просто. Мало 

было получить высшее образование, надо было обязательно отработать на производстве не 

менее 5 лет. Поэтому после окончания 

института я пошла работать в 

сельхозтехнику (такая организация 

была создана параллельно ремонтному 

заводу. Устроилась работать 

агрономом по минеральным 

удобрениям, которые поступали в 

хозяйства Павловского района. В 1966 

году была принята преподавателем 

агрономических дисциплин. Вела 

предмет «Ботаника». Нам же 

преподавателям-специалистам 

обязательно нужно было иметь 

педагогическое образование. Это 

требование было 

общегосударственным, поэтому при 

Московской сельскохозяйственной 

Академии им. К.А. Тимирязева открывается педагогический факультет с очной и заочной 

формой обучения. Меня, как молодого специалиста, в 1969 году направляют очно на учебу в 

академию. В 1971 году, вернувшись после учебы, застала смену «власти» - уезжала при одном 

директоре, а вернулась при другом. Директором тогда работал Гниломедов Н.Д.  До прихода к 

нам, он работал директором совхоза в Хабаровском районе. Это Кулундинская засушливая зона, 

ей-то, начиная с целины и все дальнейшие годы, уделялось большое внимание в вопросе 

озеленения, орошения. И когда Николай Демьянович попал в наш благодатный край, его удивила 

и даже негативно поразила наша неухоженная территория вокруг такого большого учебного 

заведения. Он сразу же стал принимать меры по устранению этого казуса. Пригласил меня к 

себе, так как я была самой молодой на отделении, и предложил возглавить работу по 

озеленению территории. Сам предварительно договорился с институтом им. Лисавенко, где бы 

нам оказали помощь в этом большом и благородном деле.  Выписали мне командировку, и я 

несколько дней работала там с сотрудниками института (изучала их дендрарий). Мне было 

предложено разработать план озеленения техникума, определить и замерить все участки. 

Вернувшись домой, подобрала студентов – помошников из выпускных групп: Шнайдер А., 

Миллер В., Татаренко В. И с ними приступила к определению участков и их обмеру. Когда план 

участков был составлен,  он был рассмотрен на совете агрономического отделения, утвержден 

директором. План был отвезен в институт им. Лисавенко, где ученые стали подбирать 

кустарники и деревья для создания нашего дендрария. Приказом директора было определено 14 

участков для закладки саженцев, за ними закреплены  группы на весь период обучения во главе с 

классным руководителем. Была срочно проведена агроучеба с треугольниками групп по вопросу 

посадки саженцев и первичному уходу за ними. Был решен вопрос с водой, точнее сказать с 

поливом (выведены трубы на улицу, закреплена спецмашина). Сначала разбили участки, затем 

стали подвозить саженцы и их высаживать. За посадкой следили преподаватели Маслов Э.Ф., 

Зубкова Л.М., Косарецкая Г.П., Мещерякова Г.С., Усова П.Я., Суртаева М.Н., Гниломедова М.А. 

Все студенты от мала - до велика, трудились добросовестно. Территория техникума  в этот 

период походила на муравейник. И не удивительно. Ведь было высажено только деревьев и 

кустарников около 30 видов. Назову некоторые из них: 3 вида сирени – белая, венгерская, 

обыкновенная; 2 вида елей – сибирская, голубая.   Березы, маньчжурский орех, клен приречный, 
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ива плакучая, свидина красная и белая, рябина, яблони «Кармен», тамариск, калина, крушина 

блестящая, смородина серебристая, барбарис, шиповник крупноплодный, белый, обыкновенный; 

гречка камчатская, ирга, пузырник, боярышник, рябинолистник и др. На каждом участке были 

разбиты цветники – здесь была разрешена собственная инициатива. Рассада цветов первые 

годы выращивалась в  ящиках на окнах. В дальнейшем же была к агрономическому корпусу 

пристроена теплица, где выращивалась до 10 тысяч штук цветочной рассады. Кроме того 

были высажены цветы многолетники – пионы, ирисы, турецкий мак и др. Многие классные 

руководители приносили рассаду из дома. В техникуме было разработано условие соревнования 

среди групп на «Лучший участок», где учитывалась эстетичность, ухоженность участка, 

развитие растений, идея и т.д. За 3 призовых места группы получали – поездки в Горный Алтай, 

г. Новосибирск, г. Барнаул (дендрарий института и театр); другие – почетные грамоты и 

благодарности. Итоги, как правило, подводились на линейке 1-го сентября. Классных же 

руководителей премировали в г. Москва на ВДНХ –Охременко Л.Я., Шестакова В.В., Усова В.Я., 

Федоренко Н.И. и др. На период всеобщих каникул, составлялся график отработки практики 

студентами агрономического отделения, которые помимо поливали цветы и саженцы. Очень 

еще хочется остановится на том, с каким трудом всем приходилось сохранить и вырастить 

эту красоту. «Бичом» всех несчастий был бродячий скот населения. И какие только меры не 

принимались – скот загоняли, хозяев штрафовали, студенты постоянно дежурили.   Но все 

немного остановилось, когда территорию техникума огородили оградой. Идеей Николая 

Демьяновича также была «Аллея ученых». Были заказаны бюсты ученых, которые имеют 

непосредственное отношение к сельскохозяйственному производству в нашей стране: 

1. Академик, член-корреспондент И.П. Павлов (1849-1936 гг.) 

2. Профессор, деятель высшей русской сельскохозяйственной школы М.Ф. Иванов (1871-1935 

гг.). 

3. Профессор, член-корреспондент Российской академии наук, член Лондонского королевского 

общества, почетный доктор наук университетов в Кембридже, Глазго и Женеве К.А. Тимирязев 

(1843-1920 гг.) 

4. Академик академии наук ВАСХНИЛ. Заслуженный деятель науки РСФСР, Герой 

социалистического труда, профессор К.И. Скрябин (1878-1972 гг.) 

5. Почетный член академии наук СССР, действительный член ВАСХНИЛ, заслуженный деятель 

наук РСФСР И.В. Мичурин (1855-1935 гг.) 

6. Профессор член-корреспондент академии наук СССР, заслуженный деятель науки и техники 

РСФСР П.Н. Кулешов (1854-1936 гг.) 

В 1975 году ученые института им. Лисавенко организовали смотр приживаемости саженцев 

дендрариев всех сельскохозяйственных ССУЗов края – дендрарий нашего совхоза-техникума 

занял I место. Получен приз и грамота. 

 

При Гниломедове  Николае Демьяновиче хорошо укрепилась материальная 

база техникума: сдана в эксплуатацию столовая на 100 посадочных мест, 

построена котельная. Строится общежитие на 360 мест, тир, реконструирован 

стадион, строится агрономический корпус (нынешний веткорпус) с теплицей, где 

в дальнейшем выращивалась рассада цветов для клумб до 10000 штук. 

Было приобретено много технических средств обучения для кабинетов. 

Много внимания директор уделял развитию художественной  

самодеятельности. Постоянно работал хор (его состав – 120 человек), 

танцевальный коллектив, театральная студия, был приобретен эстрадный оркестр. 

Им создан инструментальный ансамбль «Пламя». 

В техникуме была хорошо поставлена кружковая работа, даже сам директор 

вел кружок по техническому творчеству. Его действующая модель доильной 

установки «Карусель» получила высокую оценку на Краевой выставке 

технического творчества и была представлена на Всероссийский конкурс. 
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Не оставалось без внимания и идейно – политическое воспитание студентов. 

В этот период организовывались поездки по местам боевой славы Алтая. 

Проводились встречи с выпускниками техникума, передовиками производства, 

поэтами и художниками края. К этим встречам шла очень серьезная подготовка. И 

гостей встречали выступлением певцов, танцоров, проводились КВНы, конкурсы. 

Одним из детищ Николая Демьяновича  был ансамбль «Павловчанка». 

Начало работы – январь 1971 года. 

Художественным руководителем и основателем 

ансамбля «Павловчанка» является ДМИТРИЕНКО 

ВЛАДИМИР ФЕДОРОВИЧ (годы работы 1970-1985 

г.г.), который окончил Московский Государственный 

институт культуры, дирижерский факультет. За период 

работы в колледже Дмитриенко В.Ф. был награжден 

памятным значком ЦК ВЛКСМ. Министерством 

сельского хозяйства РФ награжден знаком «Победитель 

соц. соревнования». Награжден знаком ВЦСПС «За 

достижения в самодеятельном искусстве». Награжден 

медалью «Лауреат Всесоюзного смотра 

самодеятельности», посвященной 40-летию Победы советского народа в Великой 

Отечественной войне. Президиум Верховного Совета РСФСР от 9 июня 1982 года 

присвоил почетное звание «Заслуженный работник культуры РСФСР».  Вся его 

жизнь связана с миром прекрасного, с музыкой, с умением дарить людям радость. 
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Руководителем танцевального коллектива была ЛЕЛЬ ТАТЬЯНА 

АЛЕКСАНДРОВНА, которая в настоящее время тоже имеет звание 

заслуженного работника культуры Российской Федерации и почетного 

гражданина Павловска. 

 В 1972 году ансамблю присвоено звание «Народный ансамбль» 

  1975 году на зональном смотре художеств самодеятельности техникумов 

Западной Сибири – I место 

 В 1980 году ансамблю присвоено звание «Лауреата премии Ленинского 

Комсомола» 

 1981 год ансамбль награжден знаком ВЦСПС «За высокий уровень 

творчества» 

 С 1973 года ансамбль «Павловчанка» почти ежегодно выезжает с 

концертами по районам Алтайского края и в г. Барнаул. 

Ансамбль прекратил свою работу в 1985 году из-за недостатка 

финансирования.   
 

 

ВОСПОМИНАНИЯ УЧАСТНИЦЫ НАРОДНОГО ХОРА «ПАВЛОВЧАНКА» 

БУТАКОВОЙ ЛЮДМИЛЫ ФИЛИППОВНЫ 

 

С первых дней поступления в техникум, я сразу же стала заниматься в русско-

народном хоре «Павловчанка». На протяжении нескольких лет была ведущей и старостой 

хора. В хоре было 20 человек женского состава и 10 парней. Выступали очень много: на кон-

ференциях партийных и комсомольских, любых мероприятиях района и техникума. В 

программе были песни народные и лирические. Танцевальный коллектив тоже большой. Много 

танцев в сопровождении хора. Было весело, желание заниматься было огромное. Нас никто не 

собирал, знали расписание: вторник, четверг в семь часов и всегда без опозданий собирались в 

актовом зале. Когда пел хор, дрожали стены, а по спине мурашки бегали. 
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Сводные репетиции были по пятницам. Когда была готова программа выезжали с 

концертами и по селам (приглашали на «день борозды» или на день «Сельхоз работника»). 

Выступали на районной сцене очень часто. 

Участников «Павловчанки» любили и жалели, когда все ребята ездили на свеклу, нам 

находилась работа в погребе столовой, убирали, мыли в колледже. 

Но самые веселые воспоминания остались от «турне» по селам Алтайского края. 

Ребриха, Подстепное, Романово, Мамонтово. 

Везде встречали очень хорошо. Иногда,  правда приходилось автобусы тащить на себе 

в прямом смысле слова, но все были довольны и веселы, никто, ни разу не сказал - «зачем я 

поехал». 

Однажды нас попросили дать концерт в Колыванске. Это сейчас там асфальт, а 

тогда просто насыпная дорога, а весь день шел дождь. Мы туда успели до дождя утром 

приехать, а возвращались уже в час ночи. Автобусы постоянно скатывались с дороги и 

становились поперек дороги. Слабые девчата почти всю дорогу шли рядом, так было намного 

безопаснее. А мальчишки еще больше подливали «масло в огонь». Кричали, что мы 

«переворачиваемся» - визгу было на весь район. Но измученные, грязные по колено, добирались 

домой, спали, а утром без опозданий на занятия. Никто, никогда не пользовался, чтобы не 

пойти на занятия. Педагоги не спрашивали на другой день, а на следующем занятии делали 

письменный опрос, и никому не мешали и не докучали. Единственный бич был у агрономов-

организаторов (там были взрослые «дяди» как мы их называли). Вот их часто вызывали к 

директору. И еще вспоминается случай, когда мы ездили в г. Куйбышев Новосибирской 

области на зональный конкурс среди техникумов. 45 км насыпной дороги, дождь, духота, и 

комары, ехали день, вернее 1,5 суток с остановками. До Новосибирска и 45 км от 

Новосибирска. Воды казалось, брали много две фляги. Но она быстро закончилась после обеда 

в Новосибирске. Больше 2-х часов мы «ползли» по дороге там глина или солончак, дорога как 

«яйцо». Мы все грязные измучились и прямо грязные, мокрые, кто как уснули, среди полей. Рано 

утром «подползли» к какому-то селению, нам даже не дали пить. У каждого в доме колодцы. 

Потом оказалось «кержаки». Доползли еще до селения, купили сухих пряников, из какого-то 

придорожного колодца напились воды и к обеду доехали до Куйбышева. Перед въездом у 

дороги вымыли ноги, привели себя в порядок, хотя лица кое у кого были заплывшие от укуса 

комаров. Выступили мы хорошо, заняли призовое место. А обратную дорогу все спали, про-

сыпались только на Обском море умыться. Хоть и там не обошлось без приключений. Берега у 

моря обложены плитами и одни из участков танцевального просто нырнул в воду, кое как 

вытащили «отжали» и он всю дорогу до дома ехал в балоневом плаще, носкани ботинках 

мокрых. Сначала все испугались, а потом покатывались все со смеху. Не обошлось и без 

приколов с руководителем. Все довольные, счастливые, потому что не в первый раз достойно 

защитили честь колледжа. Большое спасибо хочется сказать Николаю Демьяновичу ведь 

тогда содержать такую художественную самодеятельность было подобно геройству. Один 

комплект костюмов для хора по тем деньгам стоил 10 и 20 тысяч. А заказывали в Одессе. И 

ездили туда и не раз в командировку. Потом ждали «Кофры» с костюмами на станции. 

Жили очень хорошо, весело, с полным пониманием. И вспоминая те годы, в душе 

остается какое-то тепло, нежность и чувства, которые 

сегодня отсутствуют и в глазах и в сердцах молодежи, может 

время другое, а может сами не хотим. 

В общей сложности в хоре занималась 10 лет. 

 

В этот период в техникуме кроме ансамбля велась 

и другая работа по художественной самодеятельности. 

Возглавляла ее художественный руководитель 

СЯГЛОВА АННА  ЯКОВЛЕВНА. Стаж работы в 

техникуме 23 года. Образование высшее – Московский 

институт культуры и искусств. По своей натуре 
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неутомимый, добросовестный работник. Одним словом «заводила». Где бы она ни 

была – в техникуме со студентами, на ферме и в поле с рабочими, там всегда 

веселье, шутки, смех. 

С ее приходом (1969 г.) сразу ожила художественная самодеятельность. 

Заработал кружок «Клуб  юного актера». Посещало его 48 человек. Было 

поставлено 13 пьес. 

Огромная  работа велась с групповой самодеятельностью. В те времена 

группы поочередно каждую субботу проводили вечера для всего техникума. 

Много проводилось конкурсов. Это были красочные, грандиозные представления 

групп: конкурс военной песни, политической, о профессии. 

Особой любовью пользовались КВН между отделениями. Проводились 

вечера Юмора и сатиры. Кроме этого,  Анна Яковлевна руководила хором и 

агитбригадой. 

 

 

 

 

В 1972 году был проведен даже такой смотр групп по воспитанию у 

студентов навыков общественной работы по привитию любви к избранной 

профессии и    навыков работы с людьми и управлению производством. Приказом 

№73 от 29 апреля была объявлена благодарность   классным руководителям: 

Треневой В.С., Завгородней В.Я., Лукичевой В.М., Гниломедовой М.А. за 

призовые места, которые заняли их подопечные.   

Гниломедов Николай Демьянович стремился к тому, чтобы поднять статус 

специалиста среднего звена, чтобы, прийдя после окончания техникума на 

производство, они знали свое дело, умели работать с людьми. Он долго и упорно 

добывался этого и пришел к хорошим результатам.  
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ПАВЛОВСКИЙ  СОВХОЗ – ТЕХНИКУМ (1973-1993 гг) 

 
 

Подготовлено специалистов: 

 

 Ветеринарный фельдшер – 1050  чел. с отличием – 114 чел. 

 Зоотехник – 3743 чел. с отличием – 200 чел. 

 Зоотехник – организатор – 397 чел., с отличием – 34чел. 

 Агроном – 2067 чел. с отличием – 123 чел. 

 Агроном – организатор – 689 чел. с отличием – 45 чел. 

 Фермеры - 232 чел. с отличием – 2 чел. 
 

 

 

На основании постановления Совета Министров РСФСР от 6 марта 1973 года 

и Приказа №85/168 от 25 марта Министерство совхозов РСФСР нашему 

техникуму был присвоен статус Павловского Совхоза – техникума. 

 
Приказ  

№ 48 по Павловскому сельскохозяйственному техникуму  

от 5 апреля 1973 года 

 

 
Во исполнении постановления Совета Министров РСФСР от 6 марта 1973 года № 136, 

совместного приказа Министра с/х, Министерства совхозов РСФСР от 25 марта 1973 года № 

85/168, совместного приказа Управления с/х крайисполкома и краевого производственного 

объединения совхозов ПРИКАЗЫВАЮ: 

1. На базе учебного хозяйства Павловского сельскохозяйственного техникума и 

третьего, четвертого отделений Павлозаводского совхоза организовать Павловский совхоз-

техникум. 

2. Для организации Павловского совхоза-техникума, приемки основных и оборотных 

средств, фондов, создать комиссию под моим председательством в составе:  

Гниломедов Н.Д. – директор совхоза-техникума; 

Долженко А.А. – заместитель директора Павловского совхоза-техникума по 

производству; 

Юхтовский Б.Г. – и.о. главного инженера; 

Кононцева Н.С. – и.о. главного зоотехника; 

Тренева В.С. – главный экономист; 

Гребе И.И. – и.о. главного ветеринарного врача; 

Берлизова Л.С. – и.о. главного бухгалтера. 

Работу комиссии закончить к 15 апреля 1973 года. 

 

Директор Павловского с/х техникума                Гниломедов Н.Д. 

   

Производственную часть, присоединенную к техникуму, можно было 

сравнить со средним товарным хозяйством того времени. 
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Производственная база 
 Земля 

 Земельных угодий, всего – 15833 га 

 Из них с/х угодий – 11988 га 

 В том числе пашни – 8660 га 

 Сенокосы – 1705 га 

 Пастбища – 1615 га 

 Лесных угодий – 1216 га 

 Лесополосы – 118 га 

 Прочие угодия – 2439 га 

 Техника 

 Трактора:   

   К-700 – 1 шт  

 Т-4 – 10 шт.   

 ДТ-75 – 8 шт. 

 ДТ-54 – 7 шт.   

 Т-40 – 2 шт. 

 «Беларусь» – 19 шт. 

 

 Комбайны: 

 СК-3, СК-4 – 46 шт. 

    СКД-5 – 3 шт. –   

  СК-2,6 – 7 шт. 

 Свеклоуборочный – 2 

 Автомобили 

 Грузовые – 18 шт. 

 Легковые – 5 шт. 

 Спецмашины – 7 шт. 

 Животноводство 

 Всего КРС – 2393 гол. 

в том числе, коров – 616 

 Свиней – 136 

 Овец – 259 

 Лошадей – 107 

в том числе, рабочих – 76 

 

  Работает в производстве – 405 человек 

 В том числе инженерно-технических работников – 32 человека 

 Аппарат управления – 15 человек. 
 

 

Студенты для практического обучения получили прекрасную базу. 

Вся практика по механизации стала проводиться в ремонтной мастерской и 

на мехплощадках полевых бригад. Занимались под руководством преподавателей 

и специалистов сборкой новой с/х техники, подготовкой к весенне-полевым 

работам, постановкой техники на зимнее хранение и другим. Студенты даже 

самостоятельно работали на технике (ведь на отделение «Организаторов» 

приходило много учащихся со стажем работы на производстве). Весной 

привлекались на весеннее - полевые работы, осенью на уборку урожая. За 

учебной частью совхоза – техникума закрепили важнейшую с/х культуру – 

сахарную свеклу. Ежегодно студенты привлекались на выращивание 240 га 

свеклы, ее уборку, доочистку и сдачу на свеклоприемный пункт в с. Черемное. 

Для выращивания овощей был создан лагерь труда и отдыха за Обью. На 

летний период из добровольцев формировался отряд по выращиванию овощей 

(капуста, огурцы, морковь, помидоры и даже арбузы).  Лагерь располагался на 

берегу озера, был разбит палаточный городок, организована кухня, столовая. 

Возглавляли работу лагеря преподаватели. 

Овощи поставлялись в столовую техникума для организации дешевого 

питания. 
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ВОСПОМИНАНИЯ  АНТРОПОВОЙ НИНЫ ФЕДОРОВНЫ, 

ЗАВЕДУЮЩЕЙ СТОЛОВОЙ  

 

В 1972 году мне предложили  возглавить 

общественное питание в совхозе, я не колеблясь 

согласилась и осталась там на 28,5 лет. Директором 

в то время был Гниломедов Н.Д., встретили меня 

хорошо, как нужного специалиста, озадачили. И 

понеслось.  Сразу же были открыты столовые в 

селе Боровиково,на 1-ом отделении и ферме Жукова 

(для  животноводов). Кроме заведующей столовой, я 

была проведена как инженер - технолог по 

общественному питанию. Обязанность - 

доброкачественное приготовление блюд, 

кондитерских изделий; соблюдение норм чистоты и 

порядка. Меню для всех столовых делала сама. В это 

время существовал строгий контроль со стороны 

администрации. Совхоз-техникум только что 

организовался. Внедрялся внутрихозяйственный 

расчет. Каждому производственному подразделению 

доводилось хозрасчетное задание. Доводилось оно и до столовой, естественно не с целью 

получения прибылей, а четкому соблюдению всех расходов и контролю за ценами на обеды. За 

ценой обедов четко следил плановый отдел; тогда главным экономистом работала Тренева 

B.C. Кроме того,  цены проверялись бухгалтерами отделений. В столовой же техникума за 

качеством блюд, нормой отпуска, четко следил студенческий профком совместно с 

медицинским работником. Раз уж разговор зашел о студенческом профсоюзе, нужно сказать, 

что и помощь их была огромна: студенты оказывали помощь по уборке в зале - мытье полов, 

окон, дверей. Заносили овощи из овощехранилища. Зимой чистили снег, летом разметали 

площадки у столовой. В то время кормили до 1,5 тысяч человек, 3 раза в день - студентов, 

рабочих совхоза, по договоренности рабочих Ремзавода, ПМК, еще посещали местные 

жители, ведь столовая готовила хорошо, а обеды были дешевые. Кроме того, при столовой 

работал отличный кондитерский цех, где выпекалось до 10 наименований кондитерских 

изделий. Возглавляла работу, прекрасный кондитер Кошкина А.С. Работало в столовой 2 

бригады (смены) по 15-18 человек, смена через 3 дня. Продолжительность смены с 6 часов 

утра до 20 часов. Сколько готовили блюд: первых – 2-3 наименования, 2-ых-3-4 наименования, 

салатов – 2-3 вида. Одних  компотов за смену выпивали по 15 ведер. Представьте себе 

масштаб! Но когда наступал период сельскохозяйственных работ (прополка, уборка сахарной 

свеклы) нагрузка на поваров еще увеличивалась. Студентов кормили в поле. Обеды возили на 

автобусах, в огромных термосах. Кроме того, нужно было везти огромное количество посуды, 

воду для мытья рук, полотенца и мыло. Причем, накормив в одном месте поля, переезжали в 

другое. После обедов, всю посуду-  термоса привозили в столовую, где мыли, дезинфицировали, 

то есть готовились к завтрашнему дню. Еще нужно отметить, что и СЭС бесконечно 

напоминала о себе. Контроль, контроль...  В посевную и уборочную кампанию механизаторов 

кормили в поле 4 раза - последний ужин в 12 часов ночи. Их кормили бесплатно. Продукты для 

блюд готовили из экологически чистых продуктов. Мясо, молоко, мука, картофель и овощи 

были только свои. За Обью был овощеводческий лагерь труда и отдыха. Оттуда везли 

машинами выращенные овощи - огурцы, помидоры, капусту. Работники столовой солили их на 

зиму - это они умели отлично делать. Как-то в совхозе-техникуме работала московская 

комиссия по плановой проверке учебной части. Так члены комиссии на каждый обед требовали 

квашенную в кочанах капусту. Настолько она была вкусна! Студенты, за счет учебных 

практик вели овощной участок на усадьбе первой бригады, где высевалась морковь, свекла, 

капуста, зелень. Это тоже использовалось столовыми. Очень часто, летом,  в районе 

проводились всевозможные ярмарки (когда проходили соревнования, конкурсы), и наша 
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столовая всегда в них принимала активное участие. Постоянно   столовая боролась за звание 

«Ударник коммунистического труда». Показателями   соревнования были: товарооборот, 

качество блюд, санитарное состояние, количество благодарностей в «Книге жалоб и 

предложений». С большим уважением всегда вспоминаю своих первых помошников - 

бригадиров Павленко У.И и Чулкову В.Т. Очень ответственных и серьезных людей. Каждые 2 

года повара столовой подтверждали свою квалификацию по приготовлению блюд (на уровне 

районного мастерства) за что получали повышение разрядов, а значит и увеличение 

заработной платы. В техникуме я вела уроки домоводства, которые с удовольствием 

посещали не только девушки, но и парни. Добрая слава о нашей столовой была не только в 

Павловске, а во всех техникумах Алтайского края, преподаватели и студенты которых 

побывали у нас. До сих пор спрашивают: «А у вас все еще такая столовая?». Очень долгий 

период (28 лет) отработала на этой хлопотливой и ответственной работе, о чем вспоминаю 

с гордостью и достоинством. Конечно же, проработанные годы в колледже буду помнить 

всегда, и благодарить судьбу, что так было! 

 

 

С июня 1976 года директором Павловского 

совхоза - техникума был назначен   ПИЦЕК  

ЛЕОНТИЙ ПАВЛОВИЧ. Образование высшее – 

ученый агроном. Годы работы 1976 – 1978. 

Грамотный руководитель, обладал большими 

организаторскими способностями. Стремился к 

познанию нового, передового в сельском хозяйстве 

и обязательному претворению его в жизнь. Его 

«хобби» было строительство. За 2 года работы 

построено 7 жилых домов (13 квартир) для 

преподавателей по ул. 60 лет Октября, телятник, 

скотный двор для молодняка. Но за нарушение 

финансовой дисциплины был отстранен от работы. 

 

В 1978 году руководить совхозом – техникумом был назначен начальник 

Славгородского управления сельского хозяйства  ПОПОВ ИВАН 

АФАНАСЬЕВИЧ  (годы работы 1978 – 1980г.г.). Образование высшее и тоже 

ученый агроном. Очень хорошо знал сельскохозяйственное производство и сразу 

же обратил серьезное внимание на практическое обучение студентов, особенно на 

изучение передового опыта в животноводстве и растениеводстве. 

Студентов часто вывозили в передовые хозяйства, (проблем не возникало, 

т.к. в техникуме было 3 автобуса «Сибирь»). Во время этих поездок были 

организованы встречи с молодежью сел, обмен концертами, спортивными 

состязаниями (волейбол, баскетбол, футбол), встречи с передовиками, 

руководителями. 

При Иване Афанасьевиче студенты принимали активное участие в 

сельскохозяйственных работах, в строительстве производственных помещений. 

Стабильно развивался спорт, художественная самодеятельность. 

С августа 1980 года директором совхоза – техникума назначен СТЮПИН 

А.Д. Образование высшее, ветеринарное. До назначения директором Анатолий 

Дмитриевич в течении 8 лет работал главным ветеринарным врачом колхоза 
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«Россия» Змеиногорского района. Не имея опыта работы руководства учебным 

заведением, он уже через год добровольно ушел в отставку. 

 

 

Был заложен фундамент под строительство 4-х этажного учебного корпуса,  

достроены и сданы в эксплуатацию 3 многоэтажных жилых дома. Особое 

внимание Николай Иванович уделял связи учебного процесса с производством. 

Все учебные практики проводились в своем хозяйстве. Студенты работали на 

тракторах, комбайнах, сеялках. Работали в животноводстве, все 

профилактические мероприятия проводились силами студентов (прививки, 

санобработки, дератизация, дезинфекция). Были созданы студенческие 

мехотряды.  Большое внимание уделялось спорту и художественной 

самодеятельности. 

В 1982г. был построен спортивный зал, 18х30м, стрелковый тир, 

гимнастический зал, лыжная база. Спорт был на высоком уровне. 

В 1986 году Николай Иванович был переведен работать председателем 

исполкома Шелаболихинского района. 

С 1986 года  директором Павловского совхоза – техникума назначают 

главного агронома Павловского района КОРЛЯКОВА ГЕОРГИЯ 

АРСЕНТЬЕВИЧА. (годы работы 1986 – 

1987г.г.) выпускника нашего учебного 

заведения 1975 года, отделения «Агроном – 

организатор». На момент назначения имел 

высшее образование, стаж 10 лет. 

Грамотный, инициативный 

руководитель с/х производства. 

Уравновешенный и тактичный человек. 

Много внимания уделял развитию 

производства, строительству жилья, 

улучшению условий быта студентов в 

общежитии, развитию спорта и художественной самодеятельности. Но, видимо, 

эта работа была непосильной для него ношей. А так как это был человек чести – 

добровольно оставил пост и вернулся на свою работу, где он принес району 

большую пользу. 

В 1981 году директором совхоза – 

техникума назначен ЗОЛОТАРЕВ НИКОЛАЙ 

ИВАНОВИЧ. Образование высшее, 

экономическое. 

За годы его работы в совхозе – техникуме он 

сделал много добрых дел. Продолжала 

укрепляться материальная база, 

совершенствовалась структура управления, 

работал хозрасчет, повышалась культура 

земледелия, стабильно работало 

животноводство, шло строительство жилья для 

преподавателей и рабочих. 
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Его труд был оценен правительством. В 2009 году Георгию Арсентьевичу 

было присвоено звание «Заслуженного агронома Российской Федерации». 

В 1987 году директором совхоза – техникума 

становится КАРАЕВ ВАЛЕРИЙ ДОДЖИЕВИЧ. 

Образование высшее – два факультета 

зоотехнический и ветеринарный. Пришел к нам с 

должности начальника управления сельского 

хозяйства Романовского района. Грамотный 

руководитель, знающий производство. Добрый, 

душевный и отзывчивый человек. 

При нем достроили и сдали в эксплуатацию 4-х 

этажный учебный корпус, полностью 

укомплектовали новой мебелью и оборудованием. 

В этот период был построен свинарник в с. 

Боровиково. Реконструирован под кошару арочный 

двор, закуплено 300 голов тонкорунных овец в 

племсовхозе «Родинский». 

Студенты зоотехнического и ветеринарного отделения практику по 

овцеводству стали проходить в своем хозяйстве – делали профилактические 

обработки, лечили, помогали проводить саман, стрижку овец, классировку 

шерсти. 

Большое внимание уделял условиям быта студентов. Был проведен 

капитальный ремонт общежитий и жилья работников. За период его работы была 

построена асфальтовая дорога до с. Боровиково и положен асфальт по улицам 

Молодежная и Студенческая в нашем студенческом городке. В 1990 году был 

переведен в Краевое управление сельского хозяйства. 

 После Караева В.Д. непродолжительное время руководил совхозом – 

техникумом Мамлыга Владимир Михайлович, образование высшее, 

сельскохозяйственное, большой производственный стаж. За короткий период 

сделал много, оставил после себя добрую память. Капитально отремонтировал 

дома преподавателей по ул. Студенческая. Капитально отремонтировал 1-ый этаж 

главного корпуса (деревянный пол был заменен на  мраморную крошку, была 

заменена крыша). 

 

В 1991 году руководителем совхоза – 

техникума стал БЕРДНИК МИХАИЛ 

АНДРЕЕВИЧ. Образование высшее 

экономическое, кроме того, окончил высшую 

партийную школу при ЦК КПСС. К нам же был 

направлен с должности 2-го секретаря 

Алтайского райкома партии. Этот руководитель 

имеет самый длительный стаж работы в данном 

учебном заведении, проработал 23 года.   

Михаил Андреевич поступил работать в 

Павловский совхоз-техникум как раз в тот период, 

когда по стране начала шагать семимильными 
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шагами перестройка. Первым еѐ ощутило сельское хозяйство – годами 

создаваемые совхозы и колхозы, которые кормили страну, развалились. 

Державшаяся на них вся социальная  структура села прекратила свое 

существование, не стало рабочих мест, естественно и не стало заработной платы у 

сельского населения. Пошѐл отток рабочей силы из деревни. Для нашего учебного 

заведения тоже пришла очень неперспективная пора: был отделен совхоз, он стал 

называться учебно-производственным предприятием со своим юридическим 

статусом. Земля во всех сельскохозяйственных предприятиях, по решению 

собственников, распределилась по паям между членами хозяйства, также 

делились и другие материальные ценности. Естественно, работник, получивший 

земельный пай, был не в состоянии его обработать. Земля, практически, 

становилась бесхозной, не обрабатывалась и не давала продукции. Приходили 

новые собственники, которые просто скупали земельные угодья и даже пытались 

заниматься производством, но они не были заинтересованы в развитии сел. На 

этой волне появилось новые слои сельского труженика – фермеры. В связи с этим 

в нашем учебном заведении резко сокращается контингент студентов на базовых 

специальностях «Агрономия», «Зоотехния», «Ветеринария». Руководству 

учебного заведения нужно было искать какой-то срочный выход из этого 

положения. Весь педагогический коллектив был нацелен на профориентацию. 

Агитация в школах, ещѐ в уцелевших хозяйствах велась почти круглый год. Было 

открыто отделение по подготовке фермеров – «Фермерское хозяйство», но это 

вопрос не решило. Ежегодно могли набрать только 1 группу. 

Педагогический коллектив во главе с завучем взялись за разработку «сквозных 

программ», то есть нужно было организовать повышенный уровень обучения 

студентов в техникуме, чтобы они могли беспрепятственно продолжать обучение 

в институте по своему профилю.      

Бердник М.А., в составе алтайской делегации съездил в Англию, где был 

изучен и обобщен опыт работы колледжей. По его возвращению были 

подготовлены   программы по специальности «Ветеринария» с углубленным 

изучением.  И вот с этими документами Михаил Андреевич поехал в г. Москву 

защищать новый статус Павловского совхоза-техникума. И получил «добро». На 

основании приказа Министерства сельского хозяйства Российской Федерации от 

7 июля 1993 года № 176 

Павловский совхоз-техникум 

реорганизован в Павловский 

сельскохозяйственный колледж.    

 Официальное 

наименование учреждения – 

полное – федеральное 

государственное 

образовательное учреждение 

среднего профессионального 

образования «Павловский 

сельскохозяйственный 
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колледж»; сокращенное – ФГОУ СПО «Павловский сельскохозяйственный 

колледж». 

 Имущество учреждения находится в федеральной собственности и 

закреплено за ним на праве оперативного управления. 

 Полномочия учредителя выполняет Министерство сельского хозяйства 

Российской Федерации. 

 Учреждение находится в ведении Департамента кадровой политики и 

образования Минсельхоза России. 

      Как только была снята угроза распродажи земли, поскольку совхоз-техникум 

стал колледжем и перешѐл в подчинение Федерации, появилась возможность 

самостоятельно решать вопрос об открытии новых специальностей, 

востребованных на рынке труда. Одним из первых шагов было открытие  при 

колледже подготовки рабочих профессий. 

 В 1993 году Бердник М.А.,   в составе Алтайской делегации ездил в 

Голландию  по вопросу обмена опытом в подготовке специалистов среднего 

звена. Там он обратил внимание на подготовку в колледжах рабочих профессий. 

Сразу же после поездки обратился в Министерство сельского хозяйства РФ, где и 

получил — «добро». Главное же управление по сельскому хозяйству Алтайского 

края предложили присоединить к совхозу-техникуму учебно-курсовой комбинат, 

который действовал в Павловском районе под руководством Россахань П.Г. В 

1993 году в январе месяце, курсовой комбинат прекратил свою деятельность.  В 

структуре  совхоза-техникума, было создано отделение «Рабочих профессий» на 

коммерческой основе. За 20 лет существования отделения подготовлено 

специалистов разных рабочих профессий около 7,5 тысяч. Первым заведующим 

отделением был назначен Пузанов В.Г. (1993-2004 гг.). Образование высшее, 

техническое. Все силы и энергия его были направлены на успешную подготовку 

рабочих кадров для Павловского и Шелаболихинского районов. Готовили 

рабочих следующих профессий: автомобилист категории «В, С», автомобилист 

категории «В», тракторист-машинист, электрогазосварщик, повар, продавец, 

продавец-кассир, оператор котельных, оператор ЭВМ,  пчеловод. С 2004 по 2010 

год отделением «Рабочих профессий» руководил  Красюк М.Т. Образование 

высшее, техническое. Дополнительно открылись  новые специальности: 

менеджер, кадровое дело, секретарь-референт руководителя, кондитер. В течение 

года заведующей отделением работала Ушакова Ю.А. Образование высшее, 

педагогическое. В настоящее время, с 2012 года заведующей отделением работает 

Бердник Т.М. образование высшее, экономическое.   

Директор Бердник М. А. за период работы в Павловском с/х колледже имел 

высшую квалификационную категорию как  преподаватель и как руководитель. О 

чем говорят его награды: «Директор года-2002», «Директор года-2009», 

«Директор года-2011». Работая в колледже, защитил диссертацию и получил 

звание  кандидата социологических наук. Награжден знаком «Почетный работник 

СПО РФ». По итогам учебно-воспитательной деятельности в 2005 году,   ФГОУ 

СПО «Павловский с/х колледж » был признан лучшим среди учебных заведений 
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Алтайского края. В 2009,2011,2012 гг. учебное заведение награждено золотой 

медалью «Европейское качество» в номинации «Сто лучших ССУЗов России». 

 

За период с 1973 – 1993г.г.  

(статус Павловский совхоз – техникум)  

подготовлено и выпущено специалистов: 
 Ветеринарные фельдшера – 1110 чел., в т.ч. отличников – 114чел. 

 Зоотехники – организаторы – 473 чел., в т.ч. – 34 чел. 

 Зоотехники – 4001 чел., в т.ч. – 200 чел. 

 Агрономы – организаторы – 689 чел., в т.ч. – 49 чел. 

 Агрономы – 2067чел., в т.ч. – 123 чел. 

 Фермеры – 232 чел., в т.ч. – 2 чел. 

 

Огромная армия специалистов, да каких! Учебный процесс был организован 

таким образом, что теоретическая подготовка была тщательно увязана с 

практикой, непосредственно с производством, как в своем хозяйстве, так и в 

передовых. В время выпуска, постучало огромное количество заявок от хозяйств, 

с целью получить на работу в свое хозяйство, именно нашего выпускника в свое 

хозяйство, именно нашего выпускника. Приезжали руководители, вели агитацию 

среди выпускников. 

Учебный процесс был организован под руководством заместителя директора 

по учебной части. Заместитель директора по учебной работе является очень 

ответственной фигурой в учебном заведении. Это второе лицо, на которое 

возлагается обеспечение, организация, руководство и контроль учебного 

процесса,  разработка учебных планов. В его функцию также входит создание 

условий для эффективной педагогической деятельности колледжа, направленной 

на создание наиболее благоприятных возможностей ведения образовательного 

процесса, в интересах обучающихся и работников.  За период совхоза – 

техникума их было 5. 

Попов И.Ф. с 1970 – 1977г.г.  

Шемякина Мария Григорьевна. (1977 – 1983г.г.) (О ней говорилось выше)   

  

ГРЕЧКОСЕЙ ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА. 

(годы работы 1983 – 2003г.г.) – историк с высшим 

образованием. Под ее руководством педагогический 

коллектив работал по двум направлениям:  

 Совершенствование новых форм и методов 

в процессе обучения. 

 Применение технических средств 

обучения. Особое внимание уделялось повышению 

профессионального и педагогического мастерства 

преподаватель. 

Работала школа молодого педагога. Был создан и 

работал методический совет при педагогическом 

кабинете. Создавались учебно-методические комплексы. Успешно работал ФОП и 
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КИД (клуб интернациональной дружбы). Какой колоссальный объѐм работы 

ложился на плечи завуча совхоза-техникума можно судить по приведенным 

данным. 

 
Справка 

На 1-ое сентября 1986 года 

В совхозе – техникуме работает 62 преподавателя без совместителей,  

3 заместителя директора: по производству, по учебной работе и по практическому 

обучению. 

3 – заведующих отделениями (ветеринарного, агрономического и зоотехнического). 

Работают 26 кабинетов и лабораторий. 

Учится 32 группы. 

Создано 9 цикловых комиссий: 

- Общеобразовательная - председатель Ноздрюхина Н.М. 

- Общественных – Смирнова Л.Я. 

- Экономических – Тренева В.С. 

- Ветеринарных – Василькова А.П. 

- Зоотехнических – Кононцева Н.С. 

- Агрономических – Косарецкая Г.П. 

- Физического воспитания – Петров А.П. 

- Механизации – Перепечин В.Н. 

- Объединение Классных руководителей – Худякова Л.П. 

Выпуск специалистов в 1986 году составил – 42 человека. 

В 1986 году на базе совхоза – техникума открыт филиал Ребрихинского СПТУ – 70  

по специальности «Тракторист – машинист широкого профиля». Руководителем 

филиала СПТУ – 70 в колледже работал Горшков Николай Александрович. 

Подготовлено свыше 200 человек. 

 

 

САПРОНОВ ВАЛЕРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ (годы работы 1988 – 1989г.г.), 

преподаватель ветеринарных дисциплин, грамотный и требовательный 

руководитель, много сил и времени уделявший связи теоретического и 

практического обучения. Свои начинания он продолжил позже  на посту зам. 

директора по практическому обучению. 

ПЕРЕПЕЧИН ВЛАДИМИР 

НИКОЛАЕВИЧ (годы работы 1989 – 1994г.г.) 

преподаватель, образование высшее, инженер, был  

завучем совхоза – техникума с 1989 года. 

Грамотный, тактичный и требовательный 

руководитель. Общий педагогический стаж 24 

года. 

В 1989 году был сдан в эксплуатацию новый 

4-х этажный учебный корпус. В 21 кабинет была 

завезена новая мебель, оборудование, ТСО. 

Отдельно создан специализированный кабинет 

технических средств, оформлено кафе для 

активного отдыха студентов и преподавателей. Приобретен для техникума 

эстрадный оркестр. 
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Владимир Николаевич много внимания уделял методической работе 

преподавателей, кружковой и опытнической работе студентов, техническому 

творчеству, проведению массовых развлекательных мероприятий, развитию 

спорта в техникуме. 

Очень большая работа проведена по разработке новых программ и 

соответствующих документов по реорганизации совхоза – техникума в колледж. 

В 1994 году заместителем директора по 

учебной работе была назначена  СОПОВА 

ЭРИКА ПЕТРОВНА (годы работы 1994 – 

2004г.г.). Образование высшее, педагогическое. 

Эрика Петровна обладала талантом 

управления учебно-воспитательным процессом, 

высокой работоспособностью и 

организованностью, требовательностью к себе и 

подчиненным. Она хорошо знала коллектив 

преподавателей и сотрудников колледжа и умела 

организовать их на решение поставленных задач 

по совершенствованию подготовки специалистов 

сельского хозяйства. 

Четко был организован контроль за качеством обучения студентов. Большая 

работа велась с начинающими педагогами. 

Заслугой Эрики Петровны является то, что в период ее управления 

значительно улучшились учебные показатели, активизировалась творческая и 

опытническая работа студентов. 

В колледже открываются новые специальности: - 1995 год – «Экономика и 

бухгалтерский учет», 1998 – «Правоведение», 2003 – «Технология переработки 

молока и молочных продуктов». 

Разработкой учебных планов, программ и другой необходимой 

документацией занималась завуч. Кроме своих должностных обязанностей в 

колледже, вела большую общественную работу при отделе образования и науки 

Краевого управления сельского хозяйства. Руководила секцией заместителей 

директора по учебной работе ССУЗов, являлась членом краевой аттестационной 

комиссии педагогических и руководящих работников ССУЗов. Неоднократно 

участвовала в аттестации учебных заведений Сибирского региона. Участвовала в 

научно-практических и педагогических конференциях краевого и регионального 

уровня. 

В 2009 г. приняла участие в Российском конкурсе приоритетного 

национального проекта «Образование» и стала его победителем. Ей был вручен 

диплом I степени «Победитель конкурса лучших учителей Российской 

Федерации» и грант 100 000 рублей. 

В 1990 году ей было присвоено звание «Преподаватель – методист». 

В 2009 году – «Почетный работник СПО РФ». 

Имеет многочисленные почетные грамоты колледжа и краевого управления. 

Награждена грамотой Министерства сельского хозяйства Российской 

Федерации и почетной грамотой Министерства образования РФ. 
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Общий трудовой стаж в колледже – 39 лет. Эрика Петровна     в течение 6 

лет, после окончания Барнаульского медицинского училища, работала 

заведующей медпунктом техникума, затем преподавала химию, зооанализ, была 

заведующей отделения «Ветеринария»,  в течение 4-х лет (1990 – 1994г.г.) 

работала заместителем директора по воспитательной работе, с момента  

введения этой должности в техникуме. 

 

ПРАКТИЧЕСКОЕ ОБУЧЕНИЕ В СОВХОЗЕ-ТЕХНИКУМЕ 

 

Согласно графику по практическому обучению, студенты принимали самое 

активное участие в проведении всех работ на производстве: работали 

сеяльщиками, готовили почву для посева, работали штурвальными с кадровыми 

комбайнерами. Тока полностью обслуживались студентами, а наставниками были 

постоянные работники. Даже под руководством семеновода, соблюдая 

правильную технологию хранения семян, работали на их засыпке их в хранилища, 

отбирали пробы, заполняли 

сопроводительные документы и 

самостоятельно отвозили их в 

контрольно-семенную станцию. 

Начиная с 1970 года, 

ежегодно, в хозяйства Павловского 

района выезжают студенты на 

уборку урожая, где успешно 

трудятся, о чем говорят 

многочисленные грамоты, 

благодарности, подарки. 

Для прохождения практики в 

животноводстве, с участием 

специалистов совхоза, согласно графику  практического обучения, были 
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разработаны планы проведения всех зооветеринарных мероприятий – это 

профилактические прививки животным, обрезка рогов, расчистка копыт, 

дератизация, проведение «санитарных дней» на ферме. 

Студенты участвовали в проведении бонитировок крупнорогатого скота. 

Для лечения животных на фермах была организована курация (дежурство) 

студентов 4-го курса ветеринарного отделения. 

Для изучения передового опыта в животноводстве осуществляли выезды 

студентов в передовые хозяйства. Так по овцеводству возили в овцесовхоз 

«Родинский» Родинского района, «Страна Советов» Локтевского района, 

«Рубцовский» Рубцовского района. Студенты принимали участие в таких 

мероприятиях как: стрижка овец, искусственное осеменение, сакман. 

Для знакомства с  промышленными комплексами по КРС студентов возили в 

Славгородский район на промышленный комплекс по откорму молодняка в 

откормсовхоз «Мир», и по производству молока в колхоз им. Ленина, «XXII Парт 

съезд». 

Поездка в Славгородский район состоялась не только по изучению 

передового опыта, но и для встречи с молодежью хозяйств. Были даны концерты, 

прошли дружеские спортивные соревнования по волейболу, встречи со 

специалистами, передовиками производства. Ознакомились с соцкультбытом с. 

Подстепного. 

Из числа студентов ветеринарного отделения был создан эпизоотический 

отряд, который занимался санобработкой животноводческих помещений 
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(дезинфекция, побелка). 

В 1973 году в г. Кемерово проводится первая зональная Олимпиада по 

экономике, участие приняли студенты Омской, Томской, Новосибирской, 

Кемеровской областей и Алтайского края. Студенты Павловского 

сельскохозяйственного техникума заняли I место. 

 

Связь учебного процесса с производством 
 

1. Учебные практики (все практические учебные практики проводились в 

своем хозяйстве, за исключением только тех, которые должны проводиться вне 

хозяйства. Например, клеймение мяса на рынке, ветсанэкспертиза готовой 

продукции (колбасы), технология приготовления сыра, масла и др.) 

2. Для прохождения практики в животноводстве была организована учебная 

ферма (полностью 

двор на 160 голов 

коров). 

Обслуживали только 

студенты под 

руководством 

преподавателей. 

Студенты по 

графику работали 

доярками, 

телятницами, 

учетчиками, 

бригадирами, 

скотниками. 

Дублировали (уже на 

всем учхозе) работу 

зоотехника, зоотехника-селекционера, ветврача, техника – осеменатора. 

Студенты самостоятельно 

заполняли документы на отправку 

молока на маслозавод, вели «Журнал 

надоя молока». Ежемесячно 

составляли отчет по учебной ферме 

и присутствовали наравне со 

штатными  работниками на 

производственных собраниях, 

балансовых комиссиях и 

отчитывались за свою работу. 

В пристройке двора было 

оборудовано 2 производственных 

класса – один из них 

функционировал  как красный 

уголок, где висели графики 

дежурств, графики  надоя молока от 1 коровы в сутки, анализ работы фермы за 
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месяц, итоги работы за месяц, газета «Производственник». Ежедневно отмечали 

итоги работы за день. Вели график – «Кто сегодня впереди». В этой комнате было 

тепло, уютно, здесь можно было отдохнуть, почитать. 

Другой кабинет был предназначен для занятий. Официально он именовался 

как кабинет «Акушерства и искусственного осеменения с/х животных», но 

занимались все преподаватели зоотехнического и ветеринарного отделений, кому 

класс был необходим для проведения занятий. 

С момента организации совхоза-техникума, в производственной части был 

внедрен внутрихозяйственный расчет, цеховая структура управления 

производством (даже была разработана внутрихозяйственная документация). 

Практическим обучением в этот период 

руководила ТРЕНЕВА ВАЛЕНТИНА 

СЕРГЕЕВНА,  экономист-организатор с высшим 

образованием, практическим стажем на 

производстве свыше 7 лет.  

Валентина Сергеевна показала себя 

трудолюбивым, добросовестным работником, 

обладающим хорошими организаторскими 

способностями. Вела большую работу по 

внедрению в практическое обучение достижений 

науки и передового опыта и опытничества 

студентов. Четко был разработан график 

практического обучения.  

При еѐ непосредственном участии была 

создана учебная ферма на 160 голов, коллекционный участок, постоянно 

действующий строительный отряд, эпизоотический отряд, механизированные 

отряды, лагерь труда и отдыха за Обью по выращиванию овощей, кабинет – музей 

по профориентации. Выпускалась общетехникумовская газета  

«Производственник». Ежегодно обрабатывалась силами студентов более  200 га 

сахарной свеклы. 

Валентина Сергеевна сама принимала активное участие в выполнении 

исследовательских работ со студентами. Их две работы были представлены на 

краевую ВДНХ. За период работы в колледже была награждена – 21 почетной 

грамотой (Края, РСФСР, техникума), 10 благодарностями, 7 раз вручалась 

денежная премия. Дважды премировалась путевкой на ВДНХ, и туристической 

путевкой по городам-героям СССР. В 1981 году по рекомендации Главного 

управления Министерства сельского хозяйства Российской Федерации совместно 

с директором совхоза-техникума Золотаревым Н.И. ездила в командировку по 

изучению передового опыта в практическом обучении Асановского совхоза-

техникума Удмуртской АССР  

Регулярно проводились балансовые комиссии, на которые приглашались 

студенты отделения «Организаторов» (практика по предметом «Управление с/х 

производством» и «Анализ с/з предприятий»). Посещали студенты и планерки 

при директоре. После таких посещений студенты проводили анализ и закрепляли 

свои практические навыки. 

Также практиковалось нормирование труда работников аппарата управления, 
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вплоть до директора. В роли нормировщиков выступали студенты, которые 

получали задания от преподавателя.  Силами студентов под руководством 

кабинета  «Экономика и организация с/х производства» была выполнена 

исследовательская работа на тему:   «Экономическая эффективность 

управленческого труда в совхозе – техникуме». Данная работа была представлена 

на Краевое ВДНХ. 

 На зональных смотрах опытничества и творчества студентов Павловского 

совхоз-техникум неоднократно занимал призовые места. В крае был обобщен 

опыт по практическому обучению нашего учебного заведения. Этот альбом 

экспонировался в Республиканском методическом кабинете.  

 

СТУДЕНЧЕСКИЕ  СТРОИТЕЛЬНЫЕ ОТРЯДЫ В ИСТОРИИ  

ТЕХНИКУМА 

 

Большое место в практическом обучении отводится студенческим отрядам. 

Постановлением бюро Павловского РК КПСС от 24 июня 1969 года по 

оказанию помощи в строительстве колхозам и совхозам района, в техникуме был 

создан первый строительный отряд из 30 человек. И был направлен на 

строительство промышленного животноводческого комплекса в совхоз 

«Павлозаводской» Павловского района. 

Стройотряд к работе приступил 25 июля 1969 года. 

 

Состав стройотряда: 

 

 

 

 

1. Харитонов В.Н. - 224гр. 

2. Алексенко А.Д. – 224гр. 

3. Востров В.А. – 224гр. 

4. Мянделев М.П. – 224гр. 

5. Милосердов В.А. – 224гр. 

6. Цыпанюк В.Н. – 224гр. 

7. Голубицких Л.Н. – 224гр. 

8. Кучук Ф. - 211гр. 

9. Капошин В.С. – 211гр. 

10. Хорин А.Н. – 211гр. 

11. Шабанов Н.П. – 211гр. 

12. Молчанов П. – 121гр. 

13. Саянко Н.А. – 121гр. 

14. Банахонский Н.З. – 223гр. 

15. Белов В.И. – 223гр. 

 

16. Горлов В.Е. – 223гр. 

17. Двинин С.И. – 223гр. 

18. Зименков А.И. – 223гр. 

19. Кильтау В.А. – 223гр. 

20. Литягин А.Е. -223гр. 

21. Останин В. Я. – 223гр. 

22. Цыганов В.Д. – 223гр. 

23. Чеботарев Д.И. – 223гр. 

24. Четвергов Н.М. – 223гр. 

25. Евсиков С.С. – 123гр. 

26. Пучин Н.Н. – 123гр. 

27. Джурко С.А. – 123гр. 

28. Зайко Ю.Д. – 123гр. 

29. Лукин А.Г. – 123гр. 

30. Беляев Г.И. – 224гр. 

 
Назначены: командиром отряда студент 123гр. Евсиков С.С, Комиссаром отряда Беляев Г.М. – 

224гр 
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 Ежегодно, начиная с 1976 года, организовывались студенческие  

строительные отряды в помощь совхозу – техникуму в вопросе строительства 

помещений для скота, строительства агрономического корпуса (теперь 

ветеринарного), жилых домов, тира, клуба в Боровиково и других объектов.  

Нужно было зарабатывать строительные материалы для этих целей, поэтому   

строительные отряды   по графику выезжали на работу в г. Барнаул на кирпичный 

завод, КЖБИ - 1, КЖБИ - 2. Заводы с совхозом – техникумом рассчитывались по 

договору кирпичом и другими строительными материалами, а студентам   

платили заработную плату. 

В 1976 году из числа студентов был создан механизированный отряд 

«Колос» по уборке урожая ,  который входил в общерайонный (уборку урожая 

проводили по графику почти во всех хозяйствах района). Студенческий 

механизированный отряд работал наравне с кадровыми механизаторами и всюду 

получал одобрение руководителей хозяйств. Руководил этим отрядом  Тангаев 

В.В. 

В своем же 

хозяйстве (совхозе – 

техникуме) работал 

самостоятельный 

механизированный 

отряд из студентов и 

преподавателей 

механизации.   Этот 

отряд работал с 1973 

– 1978г.г.   

1975 год. 

Механизированный 

отряд на вспашке 

зяби из студентов 

отделения «Агроном 

– организатор». Работали 

самостоятельно на тракторах ДТ-75, 

Т-4 на 1-ом отделении совхоза – 

техникума. 

1976 год. Строительный отряд 

из 21 человека работал на 

Павловской птицефабрике по 

сборке оборудования   в новом 

птичнике. 

1977 – 1978 г.г. Строительный отряд из 

17 человек работал на штукатурке в 

общежитии №1, третьего  этажа. Руководил 

отрядом преподаватель Антонюк А.С. 



88 

 

1979 год. Работал строительный отряд по ремонту животноводческих 

помещений и строительству свинарника – 18 человек. Командир отряда Лоор 

Иван. 

1980 – 1981г.г. Строительный отряд «Прометей» был создан из студентов   

зоотехнического и ветеринарного отделения. Численность – 35 человек. 

Руководитель отряда – Антонюк А.С, Дудинов В.Л.. Работал на строительстве 

спортивного зала в техникуме и строительстве животноводческого комплекса в 

Стуково  на 450 голов КРС.  

1982 год.  Из числа студентов зоотехнического отделения был сформирован 

отряд «Сыроделы». Численность 24 человека, которые под руководством 

преподавателя Суриковой Н.П. работали в г. Заринске на сырзаводе в течение 

месяца. 
 

Приказ 

по Павловскому совхозу-техникуму 

Павловск                                                    №169                         от 2 июля 1984 г. 

 

Для своевременной подготовки комбайнов, закрепленных за учебной частью к уборке 

урожая 1984 года  

приказываю: 

1. Организовать механизированное звено из числа уч-ся 332 группы. 

2. Назначить руководителем механизированного учебного звена преподавателя Перепечина 

В.Н. 

3. Закрепить за комбайнами следующих учащихся: 

I. Отт С.В., Алтынникова Ю.П. 

II.  Дронова А.И., Иващенко А.Ю. 

III. Носатова М.Н., Голубых В.П. 

IV. Перепечина В.Н., Рубцова В.В. 

Каникулы учащихся прервать , предоставить их после окончания уборки урожая. 

 

Директор совхоза-техникума                             Золотарев Н.И. 

 

В 1985 году звено студентов из 4-х комбайнеров, преподаватель Перепечин 

В. Н., звеньевой – студент Олешко Юра. По условиям урожая в совхозе – 

техникуме заняли I место по намолоту среди всех звеньев механизаторов. 

1987 год. Строительный отряд «Спортивный» из 17 человек под 

руководством Антонюка А.С., работал на строительстве нового учебного корпуса. 

Отряд, сформированный из числа спортсменов, проработал 2 месяца: июль – 

август. Командиром отряда был Тюняев Андрей. 

Активное участие принимали студенты техникума в Краевом движении ССО. 

Так, наш студенческий отряд «Прометей» в течении 4-х лет (1984 – 1987 

годы) работал в Ставропольском крае на урожае винодельческих культур и 

работал на винном заводе (убирали виноград, сливы, яблоки). Руководителем  в 

1984-1985г.г.   была преподаватель Разумовская Валентина Владимировна.   
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В 1986 году руководителем ССО 

был назначен Попов Борис  

Николаевич, комиссаром - Шумаков 

Н.  В июле – августе месяце в одном из 

совхозов Ставропольского  района под 

г. Георгиевск ССО  «Монолит» 

работал на прополке томата, перца, 

кабачков, огурцов и их сбором. По 

итогам соревнования, которое 

проводилось 1 раз в две недели, всегда 

занимали призовые места и 

награждались бесплатными 

экскурсиями: в г. Кисловодск, г. 

Нальчик, г. Пятигорск, горный курорт 

«Домбай», ездили на Голубое озеро, 

были  в Тибердинском заповеднике. 

Среди сводных строительных 

отрядов Алтайского края, заняли 1-е 

место. В 1987 году руководителем 

ССО «Монолит» был назначен 

преподаватель Дудинов Владимир 

Логинович,  комиссаром - Дегтярева О. 

Отряд по итогам соцсоревнования тоже занял первое место в крае. 

 

Стройотряд   «МОНОЛИТ» 

Стройотряд   «ПРОМЕТЕЙ» 
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Привитие  любви  к  избранной  профессии 

 

 Кроме ощутимой помощи производству, велась большая воспитательная работа 

по привитию любви  к избранной профессии. Это были: 

 Встречи с выпускниками прошлых лет. 

 

Вот пример такой встречи 

                            Справка   

 Дуров  Алексей Григорьевич, выпускник 1976 

года, отделения «Агрономия»,  делегат  ХХIII съезда 

КПСС, член Алтайского крайкома КПСС, награжден 

орденом Ленина, Орденом Октябрьской Революции и 

медалями, заслуженный механизатор РСФСР, фермер 

с 1991 года по выращиванию зерновых культур. 

Инициатор создания здоровых продуктов для детей и 

спортсменов на основе пророщенного 

раздробленного зерна 

 

 

 

Встреча с выпускником 

отделения «Агрономия»,     

1976 года, Дуровым 

Алексеем Григорьевичем 

  

 Встречи с передовиками производства 

 Экскурсии в передовые хозяйства  

 Производственные конференции (о работе передовых хозяйств, 

бригад, ферм, новое в процессе производства с/х продукции). Проводились на 

тему «Арендного подряда», Фермерства в сельском хозяйстве», «Технология 

подготовки почвы при возделывании сахарной свеклы» и многое другое. 

 Научно – практические конференции. Они проводились по итогам 

опытных работ по отделениям. Много преподавателей проводили со студентами 

опытные работы – это Маслов Э.Ф., Шемякин В.Е., Косарецкая Г.П., Колобанов 

П.М., Худякова Л.П., в животноводстве – Василькова А.П., Переверзева К.А., 

Свиридова Л.Я., Тренев А.И. Студенты даже вырабатывали  рекомендации для 

производства. 
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 Конкурсы: «Лучший по профессии», «Конкурс машинного доения 

коров», который проводился в 

2 этапа: – разборка и сборка 

доильных аппаратов и доение 

коров.  

Такие конкурсы 

проводились ежегодно не 

только в техникуме, но и в 

крае, зоне. Так в 1981 году на 

зональном конкурсе в г. 

Кемерово наш техникум занял I 

место. 

 «Лучший пахарь» – 

В 1982 году проводился 

Всероссийский конкурс на базе 

нашего техникума, в котором приняли участие и наши студенты. А Краевой 

проводился ежегодно. 

 КВН между отделениями – это прекрасное зрелище, как правило, не 

могло вместить в актовый зал всех желающих. Иногда приходилось проводить на 

стадионе. 

Задания были чисто практические: 

 Как правильно подоить корову? 

 Кто быстрее на лошади верхом проскачет 2 круга по стадиону? 

 Как правильно и быстро запрятать лошадь? 

 Умеешь ли поставить укол животному  

и т. д.. 

Конкурсы на лучшую газету «Производственник». 

Проведение олимпиад по отделениям. 

Тематические вечера: 

«Агроном – профессия гордая моя», 

«Медицина лечит человека, а ветеринария человечество», 

«Моя профессия зоотехник». 

Начиная с 1976 года и по 1982 год выпускалась общетехникумовская газета 

«Производственник», где освещалась работа по производственному обучению и 

работа наших выпускников в хозяйствах края. 

В 1978 году был оформлен кабинет  «Профориентации» в кабинете № 12. 

Был собран материал по истории техникума, по выпускникам. 

 Где работали наши выпускники; 

 Ими гордится техникум; 

 Сведения о техникуме по периодам (веттехникум, зооветтехникум, с/х 

техникум и совхоз-техникум); 

 Преподаватели – наши выпускники; 

 Множество альбомов. 

 Сведения о производственной части совхоза – техникума. 

1981 год. Проходил зональный смотр технического творчества и 
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опытнических работ ССУЗов зоны. (Кемеровская обл., Алтайский край, Омская и 

Томская области, Новосибирская) в г. Кемерово. Наш техникум занял II место. 

1986 год. Краевая олимпиада по ветеринарии проходила в нашем учебном 

заведении. Тема «Знай и люби свою профессию». Диплом «Золотые руки» 

получили студенты: Николаев Н., Федюшкина Е., Грачев В., Долгушина М. 

Огромное значение при подготовке специалистов уделялось опытничеству. 

Особенно хорошо эта работа была поставлена на агрономическом отделении. 

Приводим воспоминания  преподавателя агрономических дисциплин Косарецкой 

Г.П. 
«…В учебниках по агрономии того времени предусматривался раздел «Основы опытного дела» 

Поэтому при каждом кабинете работали кружки, которые целенаправленно занимались 

опытнической работой в полевых условиях. Необходимость проведения опытной работы 

заключалась в том, что с развитием научно-технического прогресса все более высокие 

требования предъявлялись к специалистам сельского хозяйства. Мы же таковых готовили. В 

связи с этим подготовка инициативных и трудолюбивых специалистов во многом зависела от 

хорошо поставленной опытной работы в полевых условиях, которая прививает любовь к 

избранной специальности, дает возможность глубже осмыслить теоретические знания. 

Воспитывает у студентов трудолюбие, настойчивость и стремление внедрять в 

производство все новое, передовое. Тематика студенческих работ студентов 

рассматривалась на уровне предметной цикловой комиссии, утверждалась, включалась в план 

отделения.» 

Приведем тематику опытнических работ за 1976 год по агрономическому 

отделению 

 

 

№ 

п/п 

Тема опытной работы Преподаватель Количество 

студентов 
1. Влияние фракций зерна пшеницы сорта 

Новосибирская-67 на урожайность 

Худякова Л.П. 15 

2. Влияние обработки семян сортов мягкой 

и твердой пшеницы электронным 

способом на урожай 

Худякова Л.П 15 

3. Влияние безотвальной обработки почвы 

на урожайность яровой пшеницы  

Дудинов В. Л. 12 

4. Влияние доз минеральных удобрений на 

урожай ячменя 

Косарецкая 

Г.П. 

14 

5. Изучение влияния сроков применения 

аминной соли 2,4 Д на урожай яровой 

пшеницы 

Зубкова Л.М. 10 

6 Влияние обработки семян разных сортов 

яровой пшеницы, препаратом ТУР на 

урожай 

Маслов Э.Ф. 12 

 

Полевые опыты, как правило, проводились в течение 3-х лет. Четко 

прослеживалась связь с научно-исследовательским институтом. Даже порой 

выполняли задания по сортоиспытанию. Так с 1974 по 1978 год студенты, 

под руководством преподавателя Маслова Э.Ф. занимались 

сортоиспытанием зернобобовых культур (горох «Рамонский -77», чина 
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посевная «Местная», соя «Омская -3»). С 1968 года проводились опыты 

членами кружков на темы:  
«Влияние минеральных удобрений на 

урожай яровой пшеницы 

«Саратовская - 29». (N-50, Р-50, К-50, 

N-50 Р50, W-50, К-50, Р50-К50, N-50 

Р50, К-50); 

  Влияние способов посева на 

урожай гречихи сорт «Калининская»; 

 Влияние сроков посева на 

урожайность яровой пшеницы 

«Саратовская - 29» 

 Влияние сроков сева на урожай 

и качество зеленой массы кукурузы и 

др. Итогом проведенных опытов были отчеты, выводы и рекомендации. В 1-ом 

семестре в техникуме, как правило, проходили научно-практические конференции 

студентов по отделениям, где отчитывались по проведенному полевому опыту, 

используя 3-х летние наблюдения. Разрабатывались рекомендации по внедрению 

в производстве совхоза-техникума новых сортов сельскохозяйственных культур, 

сроков посева, технологии подготовки почвы и посева. Активное участие 

студенты принимали в региональных научно-практических конференциях. В 1982 

году, на проходившей конференции в Кемеровском сельскохозяйственном 

техникуме наш техникум по опытничеству и техническому творчеству занял I 

место в Западносибирском регионе. 

В 1980-1981 учебном году в опытническую работу было вовлечены учащиеся 

кружков: 

1) Растениеводство - 18 человек 

2) Земледелие - 16 человек 

3) Агрохимия - 11 человек 

Темы опытных работ: 

1. «Влияние сроков сева на урожай яровой пшеницы в условиях 

Павловского совхоза - техникума». 

2. «Влияние различных приемов предпосевной обработки почвы на 

урожай яровой пшеницы на «стержневом фоне».  

3. «Изучение действия органических и минеральных удобрений на 

урожай зеленой массы кукурузы». 

4. «Сортоиспытание яровой пшеницы». 

5. «Влияние площади питания на урожай яровой пшеницы в 

условиях Павловского совхоза - техникума».  

Постановкой опыта по кабинету «Растениеводство» руководил 

преподаватель Шемякин В.Е. 

          Членами агрохимического кружка были студенты: 341, 321 и 322 

групп, в частности: Проскурина О., Четвергова М., Труфонова В., Родин В., 

Колпатчикова Л., Чурупова К., Кучунова Е. Руководила кружком 

Косарецкая Г.П.. Опыты проводились в производственных условиях . 
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БЕЛОЗЕРОВ ВАЛЕРИЙ ИЛЬИЧ – 

выпускник 1977 года. Агроном. По 

распределению был направлен на работу в 

колхоз им. Гринько. Работал бригадиром 

семеноводческой бригады. С 1992 года – 

главный агроном этого хозяйства. С 2000 года 

председатель СПК «Колхоз им. Ф.М. Гринько». 

В 2002 году Белозерову В.И. присвоено звание 

«Заслуженный агроном Российской 

Федерации». 
 

 

ВЫПУСКНИКИ ПАВЛОВСКОГО СОВХОЗА-ТЕХНИКУМА 

 

БЕЛОВОЛОВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ  – 

выпускник Павловского зооветеринарного 

техникума 1958 года.  Отделение «Зоотехния». С 

1963 года работал главным зоотехником совхоза 

«Бердский» Новосибирской области, а с 1976 года 

главным зоотехником управления сельского 

хозяйства Искитимского района. В 1983 году был 

назначен директором крупнейшего совхоза 

«Бердский», где и проработал до 2005 года. Объем 

реализации этого хозяйства в год доходил до 7 

млн. рублей, ежегодная чистая прибыль 2,5-3 млн. 

рублей. Численность работающих – 800 человек. 

За добросовестную работу был награжден 

медалью «За доблестный труд», двумя медалями 

ВДНХ СССР, орденом «Трудового красного 

Знамени», звания «Заслуженный агроном РФ».  

  

ДЕМЕНСКАЯ РАИСА МАКСИМОВНА – 

выпускница Павловского совхоза-техникума 1977 года. 

Отделение «Зоотехния». Целинница, по Комсомолькой 

путевке прибыла на Алтай в 1956 году. Попала в совхоз 

«Комсомольский», где и осталась  на всю жизнь. 

Работала вначале в растениеводстве, а затем перешла в 

животноводство. Была передовой дояркой, в 1969 году 

надаивала на одну корову 4000 кг. молока – это был 

рекорд. После окончания техникума работала 

зоотехником на ферме. За безупречный труд 

награждена двумя орденами: «Трудового Красного 

Знамени», «Орденом Ленина» и медалями –«За 

поднятие целинных и залежных земель» и «Доблестный 

труд».  
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ДОБРЫНИН АЛЕКСЕЙ АЛЕСКАНДРОВИЧ – 

выпускник  Павловского сельскохозяйственного 

техникума 1967 года. Отделение «Агрономия». В течение 

многих лет работал в органах партийного руководства, в 

аппарате ГК КПСС. С 1981 года – директор совхоза 

«Яровской» Алейского района. С 1991 года – председатель 

районного  Совета народных депутатов. В настоящее 

время работает директором ООО «Сибирский сахар». 

 

 

 

 

ЕЛЬНИКОВ ВАСИЛИЙ ПЕТРОВИЧ – 

выпускник зооветеринарного техникума 1958 года, 

отделение «Зоотехния». Василий Петрович с 1958-1964 

года – заворготделом по партийной работе. В 1964 году 

в Павловске была организована «Племенная служба». 

Директором этой службы был назначен т. Ельников, 

где и проработал в течение 20 лет. Он был очень 

ценным  специалистом в племенном деле Алтайского 

края, об этом может говорить такой факт: «Для закупа 

высокопродуктивных животных во Франции из всего 

Советского Союза было рекомендовано 42 человека, но 

отобрали из них только двоих – это ветеринарный врач 

из Саратова и директор племенного объединения из 

Павловска (Ельников В.П.)». Награжден орденом 

Отечественной войны II степени, значком 

«Фронтовик», медалью «За боевые заслуги», «За 

победу над Германией» и юбилейными медалями. 

 

 

ЖДАНКИНА АЛЕКСАНДРА АЛЕКСЕЕВНА 
– выпускница совхоза-техникума 1976 года. 

Отделение «Зоотехния». Работала на птицефабрике 

«Павловская» птичницей, бригадиром, заведующей 

яйцескладом. Лауреат премии знатной птичницы 

края, Героя Социалистического труда ОВ 

Гавриленко, награждена орденом «Знак Почета», 

награждена бронзовой и двумя серебряными 

медалями ВДНХ СССР и почетным дипломом 

«Мастер золотые руки».  
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КАШИРИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ – 

выпускник Павловского  зооветеринарного 

техникума 1960 года, отделение 

 «Зоотехния». Всю свою сознательную жизнь 

посвятил развитию сельского хозяйства. Работал 

главным зоотехником совхоза «Прутской», 

«Красной звезды», колхоза имени Ленина, затем 

стал председателем этого колхоза. А с 1992 

-1997 гг. – генеральным директором АО 

«Алтай». С 1997-2003 год – депутат Краевого 

законодательного собрания. 
 

КОРЛЯКОВ ГЕОРГИЙ АРСЕНТЬЕВИЧ – выпускник совхоза-техникума 

1975 года. Отделение «Агроном-организатор». По распределению был направлен 

на работу в отдел по защите растений Павловского района. С 1980 года – главный 

агроном Павловского района. 29 лет от возглавлял работу отрасли 

растениеводства в районе. С 1985-1987 год Георгий Арсентьевич был директором 

Павловского совхоза-техникума, но любимое дело – агрономия –   заставило 

вернуться обратно. Из года в год наш район был в числе  передовых, в этом эго 

прямая заслуга. В 2008 году ему было присвоено звание «Заслуженный работник 

сельского хозяйства РФ». 

 

КУРЕНИНОВ АНАТОЛИЙ ИВАНОВИЧ – 

выпускник  Павловского сельскохозяйственного 

техникума 1966 года. Отделение 

«Зооветеринария». После окончания техникума 

работал в совхозе «Павловский» на должностях: 

старшего ветеринарного врача отделения, 

управляющего отделения, главного зоотехника с 

…. года работал высшей муниципальной 

должности – первого заместителя главы 

администрации Павловского района, 

председателем комитета, администраций района по 

аграрным вопросам. За весь период работы Анатолий Иванович показал себя 

грамотным, высококвалифицированным специалистом. 

Еще присвоено высокое звание – «Заслуженный 

работник сельского хозяйства Российской Федерации». 

 

 

КУТУКОВА РОЗА ЕГОРОВНА – выпускница 

совхоза-техникума 1977 года, отделение «Зоотехния». 

Работала зоотехником в совхозе «Беловский» Троицкого 

района. Кавалер ордена Ленина. Герой 

Социалистического труда. Член ЦК профсоюза сельского 

хозяйства. Депутат Верховного Совета РСФСР.  
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ЛООР ИВАН ИВАНОВИЧ – выпускник   

Павловского совхоза-техникума 1979 года. 

Отделение «Агроном-организатор». По 

распределению был направлен в совхоз 

«Плотниковский» Каменского района.  Окончил 

АСХИ. В 1986 году был назначен директором 

совхоза. С 2004 года переведен начальником 

Главного управления сельского хозяйства 

Алтайского края. Работая в ГУСХ, параллельно 

учится в Академии государственной службы 

при президенте Российской Федерации, где 

защищает кандидатскую диссертацию на тему: 

«Формирование рынка труда АПК региона». 

Присвоено звание кандидата  экономических наук. В 2008 году избирается 

депутатом Алтайского Краевого законодательного собрания. Был избран 

председателем АКЗС.  Иван Иванович - заслуженный работник сельского 

хозяйства Российской Федерации 

МУСОХРАНОВА АННА КУЗЬМОВНА – выпускница 

совхоза-техникума 1976 года. Отделение «Зоотехния». По 

распределению была направлена в колхоз им. Ленина 

Шелаболихинского района. С 1987 года работает главным 

зоотехником колхоза «Кипринское». Под еѐ руководством  в 

хозяйстве проведено породное совершенствование 

молочного стада черно-пестрого скота и получена 

районированная породная группа. В 2001 году 

Мусохрановой А.К. присвоено звание «Заслуженного 

зоотехника РФ».  

  

ПОЛЯКОВ ЮРИЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ – выпускник совхоза-техникума 1985 

года. Отделение «Ветеринария». Окончил Омский ветеринарный институт. В 1991 

году поступил работать на «Павловскую птицефабрику». С 1996 года, в течении 

11 лет Главным врачом.    В настоящее время работает руководителем 

ветеринарной службы вновь построенной птицефабрики «Бройлер» Бийского 

ОХРЕМЕНКО  ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСЕЕВИЧ – 

выпускник Павловского совхоза-техникума 1976 года.  

Отделение «Агроном-организатор». После окончания 

техникума работал секретарем комитета ВЛКСМ 

Павловского совхоза-техникума, первым секретарем 

Павловского райкома ВЛКСМ, начальником управления 

сельского хозяйства Шелаболихинского района. С 1996 

года Глава администрации этого района. С 2005 года 

возглавляет работу Управления Россельхознадзора по 

Алтайскому краю и Республике Алтай. Кандидат 

сельскохозяйственных наук, заслуженный работник 

сельского хозяйства РФ. 
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района. Военную службу проходил на подшефном Алтайскому краю, крейсере 

«Свердлов». 

 

 

Награжден бронзовой медалью ВДНХ за высокие производственные 

показатели. 

 

РЕЗНИЧЕНКО ЗОЯ МИХАЙЛОВНА – 

выпускница совхоза-техникума 1982 года. 

Отделение «Ветеринария». Затем АСХИ 

(институт ветеринарной медицины), где и 

осталась работать преподавателем. В настоящее 

время работает на кафедре «Микробиология и 

вирусология» ветеринарного института, доцент. 

Защитила диссертацию на тему: «Особенности 

эпизоотологии и оптимизации 

профилактических мероприятий при 

лептоспирозе сельскохозяйственных животных 

в Алтайском крае». Имеет звание кандидат ветеринарных наук. 

РЫБОЛОВ ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ – 

выпускник 1973 года. Отделение «Зоотехния». 

После выпуска был распределен в совхоз 

«Комсомольский» на должность бригадира 

животноводства. Окончил АСХИ. В 1982 стал 

главным зоотехником совхоза «Красная звезда» 

Шелаболихинского района. С 1987 года – директор 

ОПХ «Павлозаводское». С 2008 года глава 

крестьянско-фермерского хозяйства «Рыболов 

В.И.». Хозяйство крупное по размерам земельной 

площади - 3200 га. пашни. Занимается 

выращиванием зерновых, подсолнечника. В 

перспективе развитие животноводства. 
 

ПРАХТ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ – 

выпускник сельскохозяйственного техникума. 

Отделение «Ветеринария». Отличник. Был 

распределен в совхоз «Прутской» - зоотехником  

отделения. С 1981 года – главный зоотехник этого 

хозяйства. А когда был построен промышленный 

комплекс по выращиванию и откорму молодняка, 

занял должность заместителя директора ГКУП 

«Прутской» по животноводству. Владимир 

Александрович за высокие производственные 

показатели неоднократно награждался почетными 

грамотами Министерства РФ и должностными 

премиями, получил диплом Сибирского отделения 

Россельхозакадемии в 2001 году.  
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САМОДУРОВ 

 ЮРИЙ НИКОЛАЕВИЧ – выпускник 

Павловского сельскохозяйственного 

техникума 1967 года. Отделение 

«Зоотехния».  В техникуме был 

секретарем комсомольской  организации, 

которая насчитывала 400 членов ВЛКСМ. 

С 1967-1978 годы работал на 

Комсомолькой партийной работе в с. 

Павловск. За этот период был 

руководителем делегации от Алтайского 

края на 10-ом Всемирном фестивале молодежи  студентов в Берлине. Был 

делегатом 17 съезда ВЛКСМ. С 1978 года – первый секретарь Залесовского 

райкома КПСС. С 1985года – назначен председателем по социальной защите 

населения Алтайского края. Система социальной защиты в период с 1998-2001 гг. 

была признана одной из лучших в России.  

 

СИЛАНТЬЕВА 

 НАДЕЖДА ТИМОФЕЕВНА – 

выпускница совхоза-техникума1980 года. 

Отделение «Ветеринария». В настоящее 

время Надежда Тимофеевна кандидат 

ветеринарных наук, доцент кафедры 

«Анатомия. Гистология. Микробиология», 

ведущий преподаватель по дисциплине 

«Физиология и этология 

сельскохозяйственных животных». В 

течение многих лет работала первым 

заместителем директора института ветеринарной медицины АГАУ.  

 

СИМОНОВ 

 АЛЕКСАНДР КОНСТАНТИНОВИЧ – 

выпускник ПСХК 1969 года, отделение «Агрономия». 

Окончил АСХИ. С 1979 года – главный  агроном 

колхоза «Победа» Павловского района. При нем 

хозяйство носило звание «Хозяйство высокой 

культуры земледелия». Затем работает в должности 

главного агронома Шелаболихинского 

райсельхозуправления. В 1985 году переходит 

работать главным агрономом в колхоз «Кипринский» 

где отработал 20 лет. За высокие производственные 

показатели ему было присвоено почетное звание – 

«Заслуженный агроном РФ». 
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УШАКОВ ВАЛЕРИЙ ДАНИЛОВИЧ – 

выпускник ПСХК, отделения «Ветеринария». С 

1971 года работал преподавателем в АГАУ 

(институт ветеринарной медицины). Успешно 

защитил диссертацию и получил звание кандидата 

ветеринарных наук. Много лет возглавлял  работу 

кафедры «Микробиологии и вирусологии». Доцент. 

С 2005 года работает в Россельхознадзоре по 

Алтайскому краю и республике  Алтай. Свою 

научную деятельность продолжает. В 2006 году 

издана управлением Россельхознадзора книга – 

научный труд, автором которой являются два выпускника нашего колледжа. 

Ушакова В.Д. и Охременко В.А. «Дикие олени Алтайского края и перспективы их 

хозяйственного использования».  

ФИНЬКО ГЕННАДИЙ КУЗЬМИЧ – выпускник 

ПСХК 1971года. Отделение «Ветеринария». Окончил 

Омский ветеринарный институт. Работал  главным 

ветврачом  совхоза «Павлозаводское», парторг колхоза 

«Родина», директор совхоза «Гвардейский». С 2000 года 

возглавляет работу ветеринарной службы в Павловском 

районе, начальник КГУ ветеринарии. Советник 

государственной службы Алтайского края I класса. 

Имеет ученое звание кандидата сельскохозяйственных 

наук. Заслуженный ветеринарный врач РФ. С 2003 года 

Геннадий Кузьмич бессменный председатель ГЭК на отделении «Ветеринария» 

Павловского сельскохозяйственного колледжа.    

 

ФОМИНЫХ ТАМАРА ГРИГОРЬЕВНА. Выпускница 

ПСХТ 1972 года, отделение «Ветеринария».  Образование 

высшее. Работала  преподавателем ветеринарных 

дисциплин. Знания по предметам давала хорошие, быстро 

освоила методику преподавания. Постоянно при кабинете 

работал кружок, где готовили раздаточный материал для 

уроков, занимались творчеством, исследованиями. 

 

ЧУЛКОВ НИКОЛАЙ 

ВЛАДИМИРОВИЧ – выпускник совхоза техникума 1981 

года отделения «Ветеринария». Окончил Омский 

ветеринарный институт. С 1996 года начальник 

территориального ветеринарного управления по 

Шелаболихинскому району, главный госветинспектор 

района. В 2003 году защитил кандидатскую диссертацию 

на тему: «Совершенствование специфической 

профилактики колибактериоза телят». Имеет звание 

кандидата ветеринарных наук.  
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ЮШКОВА ЛИЛИЯ ЯКОВЛЕВНА – выпускница 

совхоза-техникума 1975 года. Отделение 

«Ветеринария». В 1980 году окончила АГАУ. 

Оставлена работать в АГАУ. Врач-ординатор, 

ассистент, старший преподаватель. С 1985 года – 

старший научный сотрудник, ведущий научный 

сотрудник в институте экспериментальной 

ветеринарии Сибири и Дальнего Востока. В 1986 

году защитила кандидатскую диссертацию. В 1993 

году – докторскую по совершенствованию 

ветеринарного дела в Российской Федерации в 

условиях экономической реформы. Присвоено ученое звание профессор. Заведует 

лабораторией ветеринарного дела  и социальных проблем института 

экспериментальной ветеринарии Сибири и Дальнего Востока. Лилия Яковлевна 

является ведущим ученым в стране. Она внедрила различные формы 

ветеринарного обслуживания в 89 регионах РФ. За свою работу удостоена в 1990 

году серебряной медали ВДНХ, в 1991 году – Диплома Почета ВДНХ. В 1992 

году – медали  «Лауреата выставки». Имеет около 100 научных работ, 5 изданий 

монографий по организации ветеринарного дела в российской Федерации, 15 

методических рекомендаций. 

  



102 

 

  

СИСТЕМА ФИЗИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ В УЧЕБНОМ ЗАВЕДЕНИИ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Система физического воспитания в России разработана П.Ф. Лесгафтом. Она 

была взята за основу развития физического воспитания в советское время. Как 

только пришла советская власть, физическое воспитание перевели на 

государственную основу. Сразу же было открыто 2 института для подготовки 

кадров по физическому воспитанию. (в г.г.  Москве и Ленинграде). 

В 1931 году были разработаны нормативные требования для молодежи -  

физкультурный комплекс «Готов к труду и обороне СССР», нормы ГТО. В 

военное время к этому комплексу были добавлены новые виды испытаний. А 

поскольку наш техникум был основан в военное время (1941г.), то в программу 

подготовки ветеринарного специалиста была включена система военной 

начальной подготовки и отводилось на нее 140 часов. Юношам еще был 

предусмотрен 2-х недельный лагерный сбор для совершенствования строевой и 

тактической подготовки. 

Девушки овладели специальности санитарных дружинниц, радисток, 

телефонисток, стрельбе из малокалиберных винтовок. 

Волейбольная площадка около двухэтажных общежитий  

в послевоенное время 
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Спортивное студенческое движение в нашей стране было приостановлено в 

связи с войной. И свою работу возобновило с 1949 года. Многочисленные 

добровольные студенческие общества среди средних специальных учебных 

заведений были объединены в ДСО «Урожай». 

И первая Краевая спортивная студенческая олимпиада среди ССУЗов Алтая 

проходила в г. Барнауле в 1957 году. В ней принимая участие и наш Павловский 

зооветеринарный техникум. Наши спортсмены приняли участие по таким видам 

спорта – баскетбол, велоспорт, многоборье ГТО. 

В 60-х годах идет активная работа в техникуме по устройству стадиона и 

приобретению спортивного инвентаря. Стадион строился силами студентов под 

руководством преподавателей физкультуры и военного руководителя (Козлов 

Ф.Р., Андрейченко И.В.) 

Беговую дорожку 400м (по всему кругу) делали так: сняли дерн на 5см, затем 

засыпали битым, сеяным кирпичом, сверху сеяным шлаком, утрамбовали). 

Трибун не было, но все равно стадион считался лучшим в районе. Были на 

стадионе волейбольная и баскетбольная площадки. Была лыжная база, в подвале 

1-го общежития. Имелось 60 пар лыж. 

Работало 5 спортивных секций: баскетбол, волейбол, легкая атлетика, 

лыжная и стрелковая. На уровне края спортивная подготовка в нашем техникуме 

считалась хорошо развитой. 

Так проходили соревнования в послевоенные годы 
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В это время работает физруком 

МИНГАЕЗДИНОВ ВИКТОР ПЕТРОВИЧ. 

Энергичный, влюбленный в спорт человек. После 

окончания службы в СА, имея диплом о среднем 

профессиональном образовании, пришел работать к 

нам. 

Его спортивные достижения: 

 Шестикратный чемпион Алтайского края 

в беге на 100м, 200м и эстафете 4*100метров. 

 Четырехкратный чемпион Сибири и 

Дальнего Востока в беге на 100м. 

 Шестикратный чемпион Сибирского 

военного округа. 

 Финалист первенства СССР и России в беге на 100м. 

 Кандидат в мастера спорта по легкой атлетике. 

Работал в техникуме 6 лет и параллельно учился в АСХИ. Этот 

замечательный человек и в сельскохозяйственном производстве добился успехов. 

Ему присвоено звание «Заслуженный агроном Российской Федерации». 

С 1962 по 1970г.г. команды Павловского сельскохозяйственного техникума 

выезжали на краевые и зональные спортивные соревнования 31 раз. 

К 1970 году преподавательский состав работников физкультуры вырос до 4-х 

человек  Петров А.П., Антонюк А.С., Маликов В.Л.  и в 1975 году поступил на 

работу военруком Смирнов М.В. 

 

 

 

МАЛИКОВ ВЛАДИМИР ЛЕОНИДОВИЧ   
– (годы работы 1971 – 1999г.г.) преподаватель 

физкультуры. Педагогический 

стаж в Павловском совхозе – 

техникуме 28 лет. С 1973 года 

был назначен руководителем 

физкультуры. Много сделал 

для развития спортивной 

работы в техникуме и 

расширения спортивной базы. 

Владимир Леонидович 

был хорошим тренером, его 

команды  неоднократно 

становились призерами края и 

награждались почетными грамотами, кубками и 

ценными подарками. 
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ПЕТРОВ АНАТОЛИЙ ПЕТРОВИЧ, преподаватель 

физкультуры, образование высшее, педагогический стаж – 

31 год (годы работы 1970 – 2001г.г.). В течение 10 лет – 

заведующий кабинетом физкультуры. Он активно 

привлекает студентов к ремонту инвентаря, спортивного 

зала (покраска, побелка), стадиона. Занимается закупкой 

спортинвентаря, расширением и укреплением спортивной 

базы. 

Ежегодно в техникуме проводится спартакиада, в 

которой принимают участие до 20 групп по 6 видам 

спорта: осенний кросс турниры по волейболу и 

баскетболу, настольному теннису. В соревнованиях принимает участие до 600 

человек, среди которых выявляются лучшие. Анатолий Петрович был тренером 

по лыжным гонкам и многоборью у юношей. 

 
                     РЕЗУЛЬТАТЫ ТРЕНЕРСКОЙ РАБОТЫ:  

ЗА 1970 – 1974 г.г. 

 Чемпионы края по лыжным гонкам; 

 Призеры края по велоспорту и многоборью ГТО; 

 I место по лыжным гонкам зоны Сибири и Дальнего Востока; 

 Участники первенства СССР по лыжным гонкам г. Валдай; 

 I место в краевой спартакиаде среди ССУЗов; 

 1981 – 1991г.г. 

 Трижды чемпионы края по лыжным гонкам и биатлону; 

 Серебряные призеры сельской олимпиады Алтая по биатлону; 

 Чемпионы среди ССУЗов края по биатлону и многоборью ГТО; 

 Призеры края по многоборью ГТО и велоспорта; 

 Победители Олимпийских игр в Павловске. 

 

Сам же Анатолий Петрович за хорошую и добросовестную работу имеет  11 

благодарностей и награжден 14-ю почетными грамотами края и техникума. 

 Среди его воспитанников: 

- Призеры края по лыжам и биатлону: Борисов В. 

                                                              Пивкин Н. 

- Чемпион по лыжным гонкам и биатлону: Шевченко А. 

- Призеры по лыжным гонкам: Калиниченко Н. 

                                                  Беспалов А. 

                                                  Гребенкин А. 

                                                  Белов Н. 

                                                  Шабалин Ю. 

                                                  Тертышников А. 

                                                  Рыболов В. 

- Чемпион края по биатлону, лыжным гонкам: Карин О. 

                                                                           Чулков Н. 

                                                                           Попов С. 

                                                                           Дерфлер А. 

- Чемпионы Сибири и Дальнего востока по лыжам: Полищук Г. 
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                                                                                   Евстефеев В. 

                                                                                   Гололобов В. 

                                                                                   Приходько В. 

                                                                                   Бикекин А. 

 

АНТОНЮК АНДРЕЙ  СЕМЕНОВИЧ (годы работы 1970 – 2001) 

Преподаватель физкультуры, образование высшее. Педагогический стаж 31 год. 

Кроме того, окончил школу тренеров при Омском институте физической 

культуры по 

специальности «Лыжный 

спорт». 

За годы работы в 

Павловском с/х 

колледже Андреем 

Семеновичем 

подготовлено свыше 100 

спортсменов первого и 

второго разрядов. 

Команды, которые 

он тренировал, были 

неоднократными 

чемпионами и призерами 

района и Алтайского 

края среди ССУЗов. 

Награжден знаком 

«Отличник физической культуры и спорта» (Приказ №26 от 22 февраля 1999г 

Государственного Комитета Российской Федерации по физической культуре и 

туризму). 

За период работы в техникуме неоднократно поощрялся: имеет в своем 

арсенале   12 благодарностей за работу  и 5 почетных грамот. Кроме того, 

согласно   Приказа №264 от 10.10.85г, награждался тренировочной формой, 

значком «Отличник социалистического соревнования» (Приказ №193 от 

01.10.1983), значком «Ударник коммунистического труда» (КУс/х 07.03.1986г.),  

денежными премиями. 

 

АНТОНЮК А.С. ВОСПОМИНАНИЯ И РАЗМЫШЛЕНИЯ 

  

Начиная писать эту статью,  хочу сразу же извиниться, если фамилии, 

имена или время событий (соревнований) не будет совпадать с истинным 

временем. Прошло уже более 40 лет и никаких документов или архивов почти не 

сохранилось, а по памяти писать  – это значит можно допустить и какие-то 

неточности. И еще немало важно автору этих строк пришлось писать сразу за 

двоих: за себя и другого преподавателя Петрова А.П., которого уже нет с нами. 

Мы работали с ним как бы в одной связке. Он работал с юношами, я с 

девушками. Если кто-то из нас отсутствовал по самым разным причинам 

(командировка, уборка урожая, болезнь и т.д.) то второй занимался сразу и 
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юношами и девушками. И это себя оправдывало. Работали и не считались со 

временем, кто больше или меньше переработал. Просто работали и были 

увлечены. И так начали мы работать в  сельскохозяйственном техникуме с 

августа 1970 года. В наши обязанности входило: занятие на уроках (согласно 

программе) и секционная работа после занятий. На первых порах приходилось 

очень трудно, потому что вели занятия в нескольких секциях легкая атлетика, 

гимнастика, настольный теннис, лыжи и велосипедный спорт (шоссейные 

гонки). Значительно  позже поняли, что это невозможно. И остановились на 

лыжах и велосипеде. Одно другое дополняет. Зимой лыжи, летом велосипед. На 

первых порах работать было очень  трудно – это нехватка инвентаря, нет 

специальных помещений, а тот инвентарь, который был, по всем срокам 

подлежал списанию.  Поэтому мы начали свою работу с расширения и оснащения 

инвентарем спортивной базы. Переоборудовали новое помещение, правда, в 

подвале под лыжную базу, так старое помещение почти не отапливалось. 

Лыжные ботинки за сутки не успевали просыхать, и выходили из строя, не 

отработав и сезона, а те, что оставались за  лето от сырости вообще сгнивали. 

То же самое было и с велосипедами. Помещение, где находились велосипеды, было 

сырое и маленькое. По инвентаризационным документам числилось 15. Нам же 

из этого металлолома кое-как удалось собрать  аж 5 велосипедов, а остальное 

как запчасти. Вот при таком инвентаре желающих заниматься было очень 

много. Верили в нас и наши обещания, что все необходимое будет. Сначала 

закупили лыжи, ботинки, палки – для общего пользования, но качественного 

лыжного инвентаря в Алтайском крае не было, а если он и был, то по 

специальной разнарядке для сборников или для  коллективов, кто поставлял 

лыжников в сборную края. Что касается качественного инвентаря, то 

приходилось ездить в другие города: Рига, Москва, Ленинград, Свердловск и 

другие регионы, где потом приходилось побывать уже на соревнованиях. К весне 

приобрели и 10 велосипедов, но это всего было ещѐ очень  мало. Всем желающим 

заниматься не хватало. Текучка была очень большая. Одни приходили, другие 

уходили. Это связано со сроками обучения. О результате нашего труда не 

приходилось и думать. Но увлеченные и сильные духом ребята оставались и 

продолжали работать. И после первых соревнований по лыжам мы увидели 

первые результаты. Они были равны третьему или чуть выше третьего 

спортивного разряда, обговорив, с командами и с администрацией техникума 

решили, что можно ехать и на другие соревнования, то есть это краевые 

соревнования ССУЗ – средние  специальные учебные заведения 

сельскохозяйственного профиля. Их тогда было 16. В фаворитах тогда были: два 

Бийских техникума (БМТТ) и сельскохозяйственный техникум, Рубцовский 

сельскохозяйственный техникум, Горно-Алтайский КОП, два техникума 

Барнаула (кооперативный и экономический), Каменский сельскохозяйственный 

техникум. Но так как мы еще не имели общей спортивной формы, то на нашу 

команду никто не обращал внимания. Однако наши ребята не дрогнули и в общем 

зачете ребята были – 5, а девушки – 6. Это был январь 1971 года г. Барнаул. В 

составе трех команд  у юношей были: Теренин Николай, Белов Николай, Беспалов 

Анатолий, Чесноков Александр, Шишигин Алексей. У девушек: Саватнеева Валя, 

Смиркина Зина, Шпырко Светлана, Новоселова Надежда и Тихамирова Алена. В 
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1972 году соревнования проходили в Бийске этими же составами (у девушек 

добавились Лавренова Галя и Демьяненко Татьяна). Команда юношей была 3, 

девушки 4. В личном зачете призерами были Терентин Николай, Белов Николай и 

Саватеева Валя. И только на третий год в феврале 1973 года команда юношей 

стала первой, а девушки второй. Исключительно хорошо выступили почти все в 

команде и стали призерами. А Терентин Николай стал ещѐ абсолютным 

чемпионом на 5 и 10 километров. У девушек Саватнеева Валя стала 

победительницей на 5 и 8 километров. Юноши выиграли и эстафету 4*5 км. в 

составе: Белов Н., Шишигин А., Чесноков А. и Теренин Н. У девушек второе 

место в эстафете 4*3 км. были Лавренова Г., Смиркина З., Шпырко С.,  

Саватнеева В. Таким образом при подсчете очков по сумме двух команд (юноши, 

девушки) тогда подводился и такой итог наш Павловский сельскохозяйственный 

техникум стал первым. В этом же году проходили и зональные соревнования, 

которые прошли в городе Бийске с участием победителей техникумов из других 

областей (Новосибирской, Кемеровской, Омской, Томской). И опять наши 

команды победили, завоевав право на участие в соревнованиях зоны России. Эта 

зона проходила в городе Валдае (Новгородская область). В неѐ входили 

сельскохозяйственные техникумы и территории европейских областей, Урала и 

Западной Сибири. Состав нашей команды был смешанный, то есть из 4 юношей 

– Терентин Н., Белов Н., Беспалов А., Чесноков А. и двух девушек – Саватнеева В. 

И Смирнова З. В соревновании приняли участие более 40 команд (43). Не смотря 

на очень, казалось  бы отличную подготовку (все имели 1-й взрослый спортивный 

разряд) наша команда в этих соревнованиях  была только в середине ( т.е 20). 

Надо отдать должное ребятам, что они все-таки очень старались – все 

подтвердили свои разряды, но оказать достойное сопротивление не смогли. Мы 

это поняли уже после. Причин было много: это и класс команд (в некоторых 

командах уже были мастера спорта), качество инвентаря, и экипировка, и 

возраст спортсменов, а наша команда была слишком молода – чуть больше 17 

лет. Ну и ещѐ не менее важная причина в Европейских средних специальных 

учебных заведениях лыжный спорт котировался значительно выше, чем в Сибири 

и Дальнем Востоке. У нас он только начинался, они занимались круглый год, а мы 

сезонно. А это очень много значит. Впоследствии нашей работы все эти ошибки 

и причины пришлось учитывать   и полностью изменить всю систему и 

методику подготовки спортсменов и команд. Потом были и лучшие результаты, 

но были и падения. Так если смотреть таблицу выступления наших команд по 

годам, то их результаты сами за себя говорят. См. таблицу № 1. Из таблицы 

видно, что наиболее успешное выступление и подготовка наших ребят подходила 

к 3-4 году тренировочных занятий (то есть 1973-1974 гг.). А такие ребята как 

Теренин Н., Белов Н. были включены в юношескую команду Алтайского края и 

защищали край в зональных и республиканских соревнованиях. Теренин Н. если 

судить по книге (лыжный спорт Алтая) был даже кандидатом в олимпийскую 

молодежную команду СССР. Но, к сожалению после окончания техникума и 

службы в Армии судьба Николая сложилась не в пользу спорта. Так судьба 

распорядилась и со многими нашими выпускниками. Но зато всегда приятно 

слышать или читать в печати, когда наши ребята стали хорошими 

производственниками: Валя Белоглазова из Ребрихинского района с. Ермачиха 
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(совхоз Корчихинский) добилась выдающихся успехов на откорме молодняка и 

была избрана депутатом Верховного Совета СССР. Александр Чесноков прошел 

путь от агронома отделения, бригадира полеводческой бригады, главного 

агронома совхоза, директора с. Лебяжье Павловского района. Люба Гарбуза 

будучи агрономом отделения добилась хороших результатов по выращивании 

зерновых культур с. Корнилово Каменского района. Так можно ещѐ многих 

приводить в пример это Тамара Болдырева, Сергей Тололобов, Надя и Тоня 

Суховы, Николай Калиниченко, Николай Белов, Валя Саватнеева,  Анатолий  

Шевченко, Сергей Тертишечников (зам. начальника милиции). Особо хотелось бы 

отметить одного нашего выпускника спортсмена Олега Каргена. Не 

однократного призера и победителя СОУЗ. Это тот, кто до сих пор в свои 40 

лет продолжает заниматься лыжным спортом. Выступая за  Павловский район, 

был неоднократным победителем и призером в личном и командном первенстве 

сельских спортсменов Алтая (то есть олимпиадах). Кроме лыж он еще 

занимался  и биатлоном. И тоже был призером и даже в команде биатлонистов 

Алтая принял участие в первенстве России. И еще немало важно сказать. В 

настоящее время он занимается предпринимательской деятельностью и всегда 

когда к нему обращаются,  он оказывает спонсорскую  помощь, как отдельным 

спортсменам, так и комитету физкультуры и спорта в администрации 

Павловского района. Все, что было сказано о лыжах и о тех спортсменах, 

которые занимались ими тоже можно сказать и о велосипедном спорте. 

Разница лишь в том, что он относится к техническим видам спорта и ещѐ 

больше опасности  и риска для жизни. Скорость велосипедиста, как на 

тренировках, так и соревнованиях на отдельных участках дистанции (если 

дистанция пересеченная) доходит до 90 км/час. А это уже само за себя говорит. 

Поэтому занимаются велосипедом люди смелые, целеустремленные, умеющие 

переносить все трудности, боль и терпение. А проще сказать это люди 

бесстрашные. Ну а теперь немного и о самой работе. Первоначально как я уже 

говорил велосипеды нам, чтобы лыжникам  в летнее время повышать ОФП 

(общую физическую подготовку). Поэтому катались только на полугоночных 

велосипедах,  на   которых можно было тренироваться на обычных дорогах без 

покрытия. Но со временем, когда набрались опыта, физически окрепли, 

почувствовали скорость стали выходить на дороги с твердым покрытием, то 

есть асфальт. Сложность сразу появилась другая, это загруженность дороги, 

разрешение ГАИ и сопровождение велосипедистов. И, как правило, чего-то да 

нет. Поэтому подготовить команду велосипедистов, гораздо сложнее, чем 

лыжников. Я не хочу сейчас расписывать все причины, а их очень много, чуть 

раньше я уже о некоторых из них говорил. Однако худо-бедно, а мы работали и 

если опять-таки посмотреть таблицу № 2. то результаты были и довольно 

неплохие. Первые результаты появились только через 2 года, где соревнования 

проводились в г. Барнауле где мы были 4 юноши и 5 девушек. Это был 1972 год. В 

команде кроме лыжников были и чисто велосипедисты: Полищук Г., Хлыстов А., 

Ивашин В. Они и лыжами занимались, но больше их влекло к велосипеду. Больше 

всего мне хотелось бы выразить огромную благодарность и огромное спасибо 

всем, кто, так или иначе, имели отношения к велосипедному спорту. И даже 

водителям, которые возили нас на соревнования и сопровождали команды во 
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время гонок. И больше всех нас сопровождали это Переверзев И.Ф. и Захаров В.А. 

Они очень добросовестно относились к своим обязанностям, помогали нам во 

всем ну и переживали за наших ребят не меньше нас тренеров. Ну, теперь 

немного о самом велосипедном спорте. Как я уже упоминал, впервые мы выехали 

на соревнования в 1972 году. В составе  команды у юношей были: Теренин Н., 

Белов Н., Чесноков А., Полищук Г., Хлыстов С.,Ивашин В.; у девушек Смиркина З., 

Шпырко С., Лавренова Г., Демьяненко Т..Новоселова Н. Что мы извлекли из этих 

гонок:  

1. Это опыт первого выступления, скатывание в командной гонке. 

2. Взаимоподдержка в трудную минуту (взять гонки на себя ведущего, когда 

кто-то уже работает через не могу).  

3. Воля и мужество. 

Воля и мужество – это основа всему. Почему я заостряю этот  пункт. 

Потому что все это пройдено через себя и видел, как пришлось нашим ребятам 

Белову Н. и  Теренину Н., произошел завал в командной гонке при смене ведущего 

одного из членов команды (по неопытности). Пострадали, Белов Н. и Теренин Н. 

У одного была травма руки и плеча, у другого рука и бедро. Они ни на кого и не на 

что не пожаловались, а быстро пересели на другие велосипеды и продолжали 

гонку. И только после финиша, когда им уже оказали медицинскую помощь, один 

из них сказал: - «ой как больно!». На самом деле больно было даже смотреть. У 

одного снята кожа с руки и плеча, а у другого с руки и бедра. И что самое 

интересное, что эти оба Николая через неделю сидели уже в седле как ни в чем 

небывало. Потом ещѐ было немало падений и травм и у них и у других. И это 

считалось нормой нашей велосипедной жизни. Постепенно мы набирались 

опыта, повышали свое физическое, тактическое мастерство, волю и через год 

стали призерами. Юноши стали вторыми, девушки третьими. А через год стали 

юноши первыми, девушки вторыми. В этой победе не мало важное значение 

принадлежит и тем ребятам, которые значительно позже пополняли наши 

ряды, наши команды: у юношей это: Калиниченко Н., Свирин В., Евстафиев В., 

Голядкин И., Гребенкин А., Чулков Н., Миронов А., Шевченко А., Гололобов С., 

Приходько В., Корнилов А., Мудров Н. и многие 

другие. У девушек: Смиркина З., Лаврушкина В., 

Петрова В., Болдырева Т., Сибирских Н., Гарбуза 

Л., Суханова Н., Шевченко Н., Рубцова Л., 

Бубликова О., Затонская М., Княжева О., 

Ендураева С., Гришко Л. И многие другие.  

Кроме таких результатов и успехов, которые 

описаны выше за 3-4 года было и много других 

побед и поражений и так почти 20 лет. И все 

это просто так выбросить из памяти не 

возможно. И еще немало важно сказать о тех 

велосипедах перечисленных и не перечисленных, 

но особо хочется сказать о Полищуке Григории, 

который продолжил свое занятие, заслужил 

право называться мастером спорта СССР. Был 

многократным победителем и призером Алтайского края. Был в команде 

Полищуке Григорий 
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мастеров профсоюзов и олимпийской сборной. Участник многих всесоюзных и 

международных соревнований. У девушек все годы команды примерно были 

одинаково подготовлены. Все дело в том, что никто и никогда из всех 

перечисленных девушек не занимались велосипедным спортом раньше. А за 3 и 

даже 4 года подготовить высококвалифицированных спортсменов невозможно. 

Это противоречит всем методикам подготовки спортсменов-разрядников. Хотя 

среди них были способные и талантливые. К ним можно отнести: Лавренову 

Галю, Петрову Валю, Демьяненко Таню, Чернобаеву Галю, Затонскую Машу, 

Шевченко Надю, Рубцову Лену и многих других. Честь им и хвала за их огромный 

труд. А на последок всех своих воспоминаний, хотелось бы ещѐ выразится так: 

физкультура и спорт – это   жизнь, а жизнь – это движение. Так держать! 

 

Вход на стадион 
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Таблица № 1 Лыжный спорт 

 
№ 

п/п 

Годы и время Вид соревнований 

Где проводились 

Состав команды Место 

Юноши Девушки 

1. 2. 3. 4. 5. 6. 

1. 1971-1974 гг. 

 

 

 

1973 г. 

Первенство края среди ССУЗ г. 

Барнаул 

 

 

Первенство края ССУЗ г. Бийск 

Терентин Н., Белов Н., Беспалов А., 

Чесноков А., Шишигин А., Попыев П. 

 

 

Терентин Н., Белов Н., Беспалов А., 

Чесноков А., Шишигин А., Попыев П. 

Саватнеева В., Смиркина З., Шпырко С., 

Демьяненко Н., Белоглазова В., Олюнинв 

В. 

 

Саватнеева В., Смиркина З., Шпырко С., 

Демьяненко Н., Лаврушкина В. 

III- V 

 

 

 

I - II 

2. 1975-1980 гг. 

 

 

 

1979 г. 

Первенство края среди ССУЗ г. 

Горно-Алтайск. 

 

 

Первенство края г. Бийск 

Пивкин Н., Калиниченко Н., Гололобов В., 

Свиркин В., Колмыков П. Гребенкин А., 

Голядкин И., Листин С. В том же составе + 

Евстафьев, Бикейкин В. 

Болдырева Т., Лаврушкина В., Сибирских 

Н., Сухова Н., Митина Н., Зинова Л., 

Полынская С., Алфитова В., Олюнина В. 

В том же составе + Сухова Т. 

II- III 

 

 

I-II 

3. 1981-1985 Первенство края ССУЗ г. Бийск Шевченко А., Чулков А., Миронов А., 

Панагушин Ю., Митин С., Четверяков С., 

Калмыков П., Пупорев Н., Чугай С., 

Коновалов Н., Свирин В. 

Гарбуза Л., Сухова Т., Панькова С., 

Митина Н., Затонская М., Чернобаева Г., 

Зинова П.,  

I-II 

4. 1986-1990 гг. Горно-Алтайск лыжи 

Первенство края ССУЗ г. Камень-на-

Оби многоборье 

Карин О., Тертишников С., Гесс С., 

Корнилов А., Четверяков А., Дерфлер А., 

Мудров Н., Попов С., Миронов А., Кленов В. 

Шевченко Н., Бубликова О., Княжева О., 

Ендураева С., Четверякова Т., Синицина 

С., Сибирских Н. 

I-II 

5. 1990-1993 гг. Лыжные гонки  

Первенство края г. Барнаул 5-7 марта. 

Карин О., Гесс О., Афанасьев А., Фефелов 

А., Бурков О., Карнилов А., Колмыков П., 

Дорохов Н., Зырянов В. 

Гришко Л., Ендураева С., Рубцова Е., 

Бубликова О., Иванова Л., Княжева О., 

Синицына С. 

II-III 

6. 1973 г. 

 

 

1974 г. 

Лыжные гонки Первенство России 

среди ССУЗ, г. Волдай. 

 

Лыжные гонки Зона Сибири (юноши) 

с. Шушенское 

Теренин Н., Белов Н., Беспалов А., Чесноков 

А., Шишигин А. 

 

Теренин Н., Белов Н., Беспалов А., Шишигин 

А., Полещук Г. 

Саватнеева В., Смиркина З. 

 

 

 

I 

 

 

 

7. 1984 г. Зона Сибири и Урала девушки  Гарбуза Л., Затонская М., Чернобаева Г., 

Зинова Л., Митина Н., Полыская С. 

IX 
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Таблица № 2 Велосипедный спорт (шоссейные гонки) 

 

№ 

п/п 

Годы и время Вид соревнований 

Где проводились 

Состав команды Место 

Юноши Девушки 

1. 2. 3. 4. 5. 6. 

1. 1972-1974 гг. 

 

 

1973 г. 

Первенство края среди ССУЗ г. 

Барнаул 

 

р.п. Тальменка 

Теренин Н., Белов Н., Беспалов А., 

Полищук Г., Ивашин В., Хлыстов 

С., Чесноков А., Попыев П. 

Смиркина З., Шпырко С., Демьяненко 

Т., Лавренова Г., Белоглазова В., 

Новоселова Н., Олюнина В., 

Тихомирова  Н. 

IV-V 

 

II-III 

2. 1975-1979 гг. 

1977 г. 
Первенство края ССУЗ г. Бийск г. 

Барнаул 
Хлыстов В., Свирин В., 

Калиниченко Н., Полищук Г., 

Галядкин И., Гребенкин А., 

Евстафье В., Хлыстов С. 

Лавренова Г., Петрова В., Болдырева 

Т., Лаврушкина В., Полынская С., 

Сибирских Н., Чернобаева Г. 

I-II 

3. 1980-1984 гг. 

 

1983 г.  

Первенство края ССУЗ г. 

Славгород 

г. Барнаул 

Голядкин И., Чулков Н., Миронов 

А., Шевченко А., Колмыков П., 

Панагушин Ю., Гололобов С., 

Приходько В. 

Болдырева Т., Петрова В., Сибирских 

Н., Гарбуза Л., Сухова Н., Затонская 

М., Чернобаева Г., Шиняева Н. 

I-II 

4. 1985-1989 гг. 

1986 г. 
Первенство края ССУЗ Барнаул  

р.п. Поспелиха 

Павловск 

Чулков Н., Тертишников С., 

Корнилов А., Карин О., Гесс С., 

Дярфлер А., Миронов А.,  

Мудров Н. 

Затонская М., Шевченко Н., Бубликова 

О., Ендураева С., Княжева О., 

Сибирских Н., Рубцова Е.,  

Синицына С. 

II-III 

5. 1990-1992 гг. 

 

1991 г. 

Первенство края среди ССУЗ 

р.п. Тальменка 

Г. Бийск 

Карин О., Корнилов А., Афанасьев 

А., Колмыков П., Дорохов Н., 

Бурков О., Зырянов В.,  

Фефелов А. 

Ендураева С., Рубцова Е., Бубликова 

О., Княжева О., Иванова Л., Гришко Л. 

III-IV 

 

II-II 

6. 1993-1995 гг. Г. Барнаул 

Первенство края среди ССУЗ 

Корнилов А., Зырянов В., Бурков 

О., Дорохов Н., Колмыков П. 
Гришко Л., Бубликова О., Попова Н., 

Иванова Л., Рубцова Е. 

III-III 
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СМИРНОВ МИХАИЛ ВАЛЕНТИНОВИЧ (годы 

работы 1975-1991 гг.). Образование высшее. Окончил в 

1978 году Бийский педагогический институт. В техникуме 

работал военным руководителем. Вел секцию по пулевой 

стрельбе, занимался стрелковой подготовкой биатлонистов. 

Спортсмены-стрелки успешно участвовали в краевых и 

зональных соревнованиях. Занимали призовые места. 

В 1985 году призером края и кандидатом в мастера 

спорта по гирям стал студент Соколов В.Л. 
В 1988 году студентка Бубликова О. завоевала звание абсолютной 

чемпионкой по пулевой стрельбе среди СССУЗов края с результатом 295 очков 
из 300 возможных. 

В 1977 году мужская команда по стрельбе в крае заняла 1-ое место 
(Серебрякова М., Костин В., Макашенец И.). 

За эти благоприятные для развития спорта годы (1970 - 1990) студентами 
Павловского совхоза - техникума было завоевано 93 кубка, Григорий Полищук, 
выпускник 1976г. стал мастером спорта по лыжным гонкам и велоспорту. 

В те годы в техникуме практиковалась поощрительная система подготовки 
общественных профессий, в спорте это - «Судья по спорту и инспектор - 
общественник». 

Только в 1981 году (Приказ №161 от 20 июня 1981г.) вручено таких 
удостоверений - 14-ти студентам вместе с дипломами. 

За эти годы значительно выросла и укрепилась спортивная база. 
1970 год (имеем): - спортивный зал (9x1 Зм) 

- стадион с футбольным полем 
- 60 лыж общего пользования 
- 40 для занятий секции 

1975 год (имеем): - стадион, дорожка с твердым покрытием 
- лыжную базу - 100 пар 
- баскетбольная площадка 
- 2 волейбольных площадки 
- гимнастический городок на стадионе. 

1981 год (имеем): - новый спортивный зал размером 18x30м 
- стрелковый тир 
- зал атлетической гимнастики 
- лыжная база (70 пар для общего проката, 40 пар 
высокого качества для секций) 
- велосипедов для занятия секции - 11 штук. 

Тир 
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ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ КОЛЛЕКТИВ 

 

Тот, кто жил для вещей, - 

Все теряет с последним дыханьем 

Тот, кто жил для людей, - 

После смерти живет средь живых 

                                                                     (В. Шефнер) 

 

Такими словами хочется сказать о педагогах тех времен, которые обеспечили 

подготовку качественных специалистов для сельского хозяйства края. Это был 

мощный, высококвалифицированный состав преподавателей, которым 

приходилось работать не в очень комфортных условиях (работали в 2 смены, а 

когда приезжали заочники, то рабочий день мог продолжаться и до 8 часов 

вечера, не было буфета в корпусе, даже не было теплого туалета). 

  

        АВДЕЕВА ТАИСИЯ АНАТОЛЬЕВНА (годы 

работы 1984-2000 гг.) 

Выпускница Павловского совхоза-техникума 1976 года. 

Отличница. Образование высшее, ветеринарное. Таисия 

Анатольевна добросовестный, старательный работник. 

Целеустремленно занималась самообразованием, 

постоянно повышала свое профессиональное мастерство, 

изучала специальную и методическую литературу, 

поддерживала связь с научно-исследовательскими 

учреждениями. В совершенстве знала преподаваемые 

предметы. Основной задачей своей деятельности она считала овладение 

студентами глубоких и прочных знаний, а так же формирование в будущем 

специалисте профессионала и личности. Была заведующей кабинетом 

«Эпизоотология с микробиологией». Постоянно пополняла его наглядность   

биопрепаратами. Вела со студентами кружок. 

 

       БЕРЛИЗОВА ЛЮДМИЛА СЕРГЕЕВНА (годы работы 

1972-1980 ГГ.)  
Образование высшее экономическое. Уже работая в 

техникуме, очно обучалась на педагогическом факультете 

при Московской сельскохозяйственной Академии им. К.Е. 

Тимирязева. Грамотный, добросовестный, тактичный 

преподаватель. Еѐ уроки всегда были интересны, 

разнообразны по формам и методам обучения. Это были 

уроки-семинары, уроки-конкурсы, диспуты, конференции, 

уроки с применением ТСО. Использовала проведение уроков 

на производстве. Так по предмету «Управление в 

сельскохозяйственном производстве» практиковала участие 

студентов в проведении планерок при директоре, участие в заседании балансовых 

комиссий. А затем тщательном анализе их. Студенты очень любили такие уроки и 

с глубокой симпатией, и уважением относились к своему преподавателю. 
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 БОНДАРЕНКО АЛЛА ПАВЛОВНА (годы работы 

1993-2001 гг.) – выпускница ПСХК. Отделение 

«Ветеринария». Образование высшее. Работала 

преподавателем ветеринарных дисциплин, заведующей 

ветеринарным отделением. Огромный практический 

опыт и глубокие теоретические знания позволили Алле 

Павловне вести уроки на высоком уровне. Она  является 

соавтором сборника методических материалов 

экономической подготовки студентов при изучении 

предметов ветеринарного цикла. Спокойная, 

уравновешенная она всегда находила общий язык со 

студентами и коллегами. 

 

 БУБЕНЩИКОВА ЛЮБОВЬ МИХАЙЛОВНА (годы работы 1977 – 

2001г.г.) отработала 24 года преподавателем в нашем колледже. Образование 

высшее, агроном. 

По характеру тактична, прямолинейна, 

требовательна и трудолюбива. Свой предмет знала в 

совершенстве. Ее уроки всегда отличались четкой 

организацией, насыщенностью учебного материла. По 

преподаваемому предмету накоплен богатый 

дидактический материал для изучения и контроля знаний 

студентов. 8 лет Любовь Михайловна возглавляла работу 

агрономического отделения. В этот период многие 

группы агрономов, по итогам года, занимали призовые 

места в социалистическом соревновании. В составе 

рабочей группы занималась разработкой учебного плана 

по специальности «Агрономия» для трехступенчатой подготовки специалистов в 

колледже. 

 

ВАСИЛЬКОВ АЛЕКСЕЙ ПЕТРОВИЧ (годы 

работы 1967-1980 гг.) – преподаватель общественных 

дисциплин. Образование высшее. Справедливый, 

требовательный, просто «человечный человек». 

Хороший преподаватель и воспитатель. Был 

заведующим кабинетом истории, классным 

руководителем, курировал работу ФОП, который 

начал работать в 1973 году, был председателем 

ученического профкома, секретарем парткома. На всех 

постах его всегда отличали добросовестность и 

порядочность. 
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ВАСИЛЬКОВА АНТОНИНА ПЕТРОВНА  (годы 

работы 1967 -1992) 

  Глубокие теоретические знания по профессии, 

умение передавать практические навыки учащимся 

позволили ей уже через три года работы в техникуме 

доверить работу председателя цикловой комиссии 

ветеринарных дисциплин, а в 1976 году - заведование 

педагогическим кабинетом. 

В 1977 году Антонина Петровна была назначена 

на должность заведующей ветеринарным отделением. 

Много сил и энергии отдавала повышению качества 

успеваемости учащихся, улучшению материальной 

базы отделения, качеству практического обучения. 

Оборудование, оснащение уроков на ветеринарном 

отделении практически составляло 100%. 

В 1979 году Антонина Петровна закончила педагогический факультет при 

Московской ветеринарной академии им.К.И. Скрябина и получила квалификацию 

преподавателя техникумов и школ по ветеринарным предметам. 

  В совершенстве владела методикой преподавания. На теоретических и 

практических занятиях использовала активные методы обучения: 

производственные ситуации, деловые игры, программированный опрос, круглый 

стол, проблемные уроки и другие. 

  Много работала с молодыми преподавателями, 

была им шефом-наставником  

ВИХЕЛЬ ГАЛИНА ИВАНОВНА (годы работы 

1982-2000 гг.) – выпускница ПСХТ 1967. Отделение 

«Агрономия». Образование высшее. Работала 

преподавателем агрономических дисциплин. 

Общительная, спокойная, доброжелательная. Вела 

активную работу над созданием методических 

комплексов, частных методик по предметам. С большой 

ответственностью вела учебные практики. Хорошо 

использовала передовой опыт. 

 

ГОВОРУНОВ МИХАИЛ ИВАНОВИЧ. (годы 

работы 1967 - 1975г.г.) – преподаватель 

общеобразовательных дисциплин, физик. Образование 

высшее. Очень активный, эрудированный преподаватель. 

Высоко ценил и любил свое дело. Был требовательным 

преподавателем. Уроки вел на высоком методическом 

уровне. Очень много занимался со студентами 

творчеством. Кружок работал постоянно. Студенты 

уважали преподавателя за его доброту и порядочность. 
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ГОВОРУНОВА ВАЛЕНТИНА ВАСИЛЬЕВНА. 

(годы работы 1967-1975г.г.) – преподаватель 

общественных дисциплин, историк. Грамотный, 

высококвалифицированный преподаватель. Уроки вела 

на высоком методическом уровне. При кабинете 

работал исторический кружок. Студенты принимали 

активное участие в проведении конкурсов, олимпиад. 

Очень активное участие принимали в работе стенной 

печати. Вели целенаправленную исследовательскую 

работу по историческому наследию Павловска в 

области повышения грамотности среди крестьян 

района и жителей Павловска во время становления 

Советской власти.  

 

 

ГНИЛОМЕДОВА МАРГАРИТА 

АЛЕКСАНДРОВНА (годы работы 1970-1984 гг.) – 

преподаватель технических дисциплин Павловского 

совхоза-техникума. Образование высшее. 

Высококвалифицированный инженер и педагог. 

Постоянно занималась пополнением материальной базы 

кабинета. Выпустила три учебных группы, где была 

классным руководителем. Возглавляла работу  

цикловой комиссии. Это общительный, обязательный, 

настойчивый и трудолюбивый человек. Еѐ труд 

поощрялся почетными грамотами Министерства 

сельского хозяйства РФ, Краевого управления 

сельского хозяйства, дважды путевками на ВДНХ, дважды туристическими 

путевками по стране. 

ГОРШКОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 

(работает с 1984 г.)  

Образование высшее техническое.  

Педагогический стаж 29 лет. 

Грамотный, выдержанный, добросовестный 

работник. Добрый и отзывчивый коллега. 

С 1989 года по 1995 г. Николай Александрович 

возглавил филиал Ребрихинского СПТУ-70, по 

подготовке трактористов-машинистов широкого 

профиля. 

С 2002 года работает заместителем директора 

по практическому обучению. Имеет высшую 

квалификационную категорию. Награжден Почетной  грамотой Министерства 

Сельского хозяйства РФ. 

Награжден нагрудным знаком «Почетный работник СПО РФ» в 2007 г. 
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ГРАФ ЕКАТЕРИНА АРХИПОВНА (годы работы 

1974 – 2008г.г.), выпускница Павловского с/х техникума 

1965 года. Пришла работать в качестве преподавателя в 

техникум в 1974 году. В течение 34 лет учила 

ветеринарных специалистов. Глубоко знала свои 

предметы, методически грамотно вела уроки. Виртуозно 

владела приемами обращения с животными при 

диагностике, лечении и профилактических мероприятиях. 

При кабинете работал кружок, где студенты 

самостоятельно изготовляли наглядные пособия, как для 

анатомического музея. За успешное воспитание и 

обучение студентов Екатерина Архиповна награждалась 

туристической путевкой в  Москву на ВДНХ и множеством почетных грамот 

техникума, края; благодарностями и денежными премиями. 

 

 ГУЛЯЕВА ЕКАТЕРИНА ЯКОВЛЕВНА (годы 

работы 1975-1983 гг.) – преподаватель экономических 

дисциплин. Образование высшее. Пришла работать в 

техникум с производства. В совершенстве знала 

преподаваемые предметы. Уроки проводила методически 

грамотно. Много работала по разработке инструкционных 

карт для ЛПЗ по предметам. Грамотно использовала 

передовой опыт в сельскохозяйственном производстве. 

Занималась исследовательской работой со студентами. 

Постоянно при кабинете работал кружок.    

 

ДЕМИНА ЗИНАИДА ПЕТРОВНА (годы работы 1970-1984 гг.)   

Образование высшее зоотехническое. Преподавала 

учебные дисциплины: «Молочное дело», 

«Птицеводство». Зинаида Петровна 

зарекомендовала себя добросовестным, грамотным 

и требовательным преподавателем. Еѐ уроки всегда 

проходили интересно, живо. Практические занятия 

всегда старалась проводить так, как будто студент 

был на рабочем месте в хозяйстве. Студенты очень 

благодарны своему учителю. Окончила 

педагогический факультет при Московской 

сельскохозяйственной академии им. К.Е. 

Тимирязева. При кабинете всегда работал кружок. 

Зинаида Петровна была классным руководителем в  

4-х группах. За добросовестный труд неоднократно поощрялась администрацией 

совхоза-техникума почетными грамотами и денежными премиями. 
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ДУДИНОВ ВЛАДИМИР  ЛОГИНОВИЧ, 
(годы работы 1974 – 1995г.г.). Образование высшее, 

агрономическое. Грамотный, трудолюбивый, 

тактичный и скромный человек. В совершенстве 

знал преподаваемые дисциплины. Уроки проводил 

на высоком методическом уровне. Заведовал 

кабинетом. Создал и оформил его, как говорится с 

нуля. При кабинете работал кружок, где занимались 

опытничеством и ежегодными работами на 

коллекционном участке по выращиванию и 

комплектованию раздаточного материала для 

занятий Владимир Логинович особое внимание при 

подготовки специалистов уделял практике. Группы 

под его руководством работали на посевной 

(занимались яровизацией семян, работали на сеялках, на отработке и засыпке 

семян в хранилище, определяли качество посевного материала). 

Много труда Владимир Логинович вложил в художественное оформление 

нового учебного корпуса. В течении всех лет был редактором газеты по 

практическому обучению «Производственник» и газеты по учебной работе «За 

кадры». 

К тому же Владимир Логинович поэт. Он написал слова к гимну колледжа. 

Музыку к нему написал  музыкальный руководитель колледжа Рукавицын Юрий. 
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ЕЛИЗАРОВА РАИСА ВАСИЛЬЕВНА (годы 

работы 1971 – 1999г.г.). Образование высшее 

педагогическое. Преподаватель русского языка и 

литературы. Раиса Васильевна любила свою 

беспокойную профессию, своих студентов. Это педагог – 

новатор, умело сочетающий традиционные методы 

обучения с такими,  как проблемное и 

программированное обучение. Постоянно была 

классным руководителем, принимала активное участие в 

общественной жизни техникума, художественной 

самодеятельности. Была первой участницей народного 

ансамбля «Павловчанка». 

За период работы получала грамоты(3), благодарности (11), денежные премии (2). 

 

ЗЕЛЕНКОВА НИНА СТЕПАНОВНА. (годы работы 1972 - 1980 гг.) – 

преподаватель иностранного языка. Образование высшее. Грамотный, творческий 

преподаватель, которую отличало неустанное стремление к совершенствованию 

своего профессионального мастерства. Еѐ уроки являлись шкалой 

педагогического мастерства для коллег. Для успешного изучения иностранного 

языка был установлен лингафонный кабинет.   
 

 

ЗОЛОТУХИН РУДОЛЬФ ФЕДОСЕЕВИЧ.   

Выпускник Павловского зооветеринарного техникума 

1952 года. Годы работы в техникуме преподавателем 

ветеринарных дисциплин (1975-1986 гг.). Отработав на 

производстве 17 лет в должности ветеринарного врача, 

пришѐл работать преподавателем. Грамотный 

специалист, он умело передавал свои практические 

знания студентам, старался приблизить их к 

производству, полюбить свою профессию. Его уроки 

всегда проходили живо, интересно. На практиках 

старался, как можно больше отработать практических 

навыков обращения с сельскохозяйственными 

животными при лечении и их профилактике. Был заведующим кабинетом. 

 

КАБАНОВА ЕКАТЕРИНА ЛЕОНИДОВНА. (годы 

работы 1974 – 1993г.г.). Образование высшее, ученый 

зоотехник. Преподаваемый предмет знала хорошо. Много 

внимания уделяла методике проведения уроков, старалась 

разнообразить формы опроса, закрепления нового 

материала. Занималась самообразованием через 

специальную периодическую печать, изучение 

достижений науки и передового опыта. 

Екатерина Леонидовна была зав. лабораторией. 

Много сил приложила к оформлению наглядностью, 
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оснащению оборудованием, инструментами, раздаточным материалом. 

При лаборатории работал кружок. Занимались творчеством, опытничеством. 

Постоянно была классным руководителем. Ее труд неоднократно отмечался 

почетными грамотами, денежными премиями и благодарностями. 

 

КАЛЬКИС МАРИЯ ПЕТРОВНА. (годы 

работы 1971-1982 гг.) 

Выпускница Павловского ветеринарного техникума 

1944 года (первый выпуск). Окончила с отличием. 

Образование высшее. После окончания института 

работа на производстве. Преподавать в техникум 

пришла в 1971 году. Зарекомендовала себя как 

грамотный высококвалифицированный врач и 

педагог. Имея глубокие знания по ветеринарии, 

стремилась передать их студентам, привить им 

любовь к профессии. Заведовала лабораторией 

«Фармакология». Совместно со студентами вела 

шефскую работу над профилакторием телят совхоза-техникума. Занималась 

заготовкой лекарственных трав, которые со студентами использовали для лечения 

новорожденных телят от различных заболеваний. 

КАЛЬКИС  ЯН ИВАНОВИЧ (годы работы 1973 – 

1990г.г.). Образование высшее, ветеринарное. Пришел 

работать в техникум, имея большой производственный 

стаж, который так необходим для преподавания 

ветеринарных дисциплин. 

Ян Иванович постоянно заведовал лабораторией 

«Ветеринарная хирургия», оснащал ее наглядными 

пособиями, инструментами, широко пропагандировал 

среди будущих ветработников новейшие методы лечения 

животных. Проводил со студентами сложнейшие 

операции животным (даже такие, как кесарево сечение у 

коров, удалял пупочные грыжи у свиней). Кастрацию 

животных в его группах умел делать каждый студент. Кружок под его 

руководством занимал на конкурсах по творчеству призовые места. 

КОНЕВА ЛИДИЯ  ИВАНОВНА (годы работы 

1972 – 2000г.г.). Образование высшее, 

агрономическое, педагогический стаж работы в 

техникуме – 28 лет. 

Уроки Лидии Ивановны всегда были хорошо 

организованы и методически выдержаны. Особенно 

хорошо проводились уроки с использованием 

проблемных ситуаций, межпредметных связей. Много 

внимания уделяла совершенствованию умений и 

навыков студентов по изучаемому предмету, поощряла 

их самостоятельность в овладении знаниями через 

написание рефератов, сообщений, докладов, 



123 

 

бюллетеней. Занималась методической работой: методические разработки, 

доклады, внеклассные мероприятия. Ею накоплен ценный раздаточный материал 

по преподаваемым предметам. За долголетний добросовестный труд. Лидия 

Ивановна неоднократно поощрялась почетными грамотами, подарками, 

денежными премиями. 

КОНОНЦЕВА НАДЕЖДА СЕМЕНОВНА (годы работы 1971 – 1984г.г.).  

Выпускница Павловского зооветеринарного техникума. Образование высшее, 

зоотехническое. 

Зарекомендовала себя, как грамотный и 

требовательный преподаватель. Уроки вела 

методически грамотно. При ведении уроков опиралась 

на передовой опыт края, достижения науки, как в 

животноводстве, так и в зоотехнии. Была 

председателем комиссии зоотехнических дисциплин. 

Много лет возглавляла работу кабинета 

«Скотоводства». В техникуме обобщался опыт 

Надежды Семеновны, как классного руководителя.  С 

1978 по 1982 год работала секретарем парткома 

Павловского совхоза – техникума. За добросовестный 

труд награждалась почетными грамотами и благодарностями. 

 

КОРЛЯКОВА МАРИЯ ЕРМОЛАЕВНА. 

(работает с 1989  г.) – выпускница Павловского 

совхоза-техникума 1980 года. Отделение 

«Ветеринария». Образование высшее. Преподает 

предметы ветеринарного цикла. В течение многих лет 

была заведующей ветеринарным отделением. 

Преподаваемый предмет знает в совершенстве. 

Активно занимается исследовательской и 

опытнической работой со студентами. Принимает 

участие в Краевых и Международных конкурсах по 

ветеринарии. Оказывает активную помощь молодым 

преподавателям  в освоении методики преподавания, 

подготовке и проведении практических занятий. В 2008 

году ей присвоено звание – «Почетный работник Министерства образования РФ».  

 

КОСТЫЛЕВ АНДРЕЙ ДМИТРИЕВИЧ. (годы 

работы 1975-1993) – преподаватель зоотехнических 

дисциплин. Образование высшее. До прихода на работу 

преподавателем Андрей Дмитриевич работал главным 

зоотехником в хозяйствах Алтайского края в течение 11 

лет. Преподаваемый предмет знал в совершенстве. 

Строг, очень требователен. Уроки вел на высоком 

методическом уровне. 
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КОСТЫЛЕВА   ЛИДИЯ ФЕДОРОВНА (годы 

работы 1976 – 1996г.г.).– преподаватель русского языка 

и литературы. Образование высшее. Грамотный, 

высококвалифицированный педагог. Всегда стремилась 

быть примером для своих воспитанников. Уделяла 

большое внимание внешнему виду, культуре общения, 

профессиональной и общей эрудиции, добросовестному 

отношению к делу. Всегда имела обостренные чувства 

ответственности и высокие нравственные качества.  

Студенты любили еѐ уроки, охотно посещали 

литературный кружок, где встречались с местными 

поэтами, учились писать и читать свои стихи.  

 

КРИВЯКОВА ЛЮБОВЬ РОМАНОВНА 

(годы работы 1972 – 2009г.г.)  преподаватель 

высшей категории. В течение 37 лет преподавала в 

техникуме физику. Очень скромный, честный, 

правдивый и тактичный человек. Ее трудолюбию 

можно было позавидовать. Она систематически 

изучала передовой педагогический опыт и старалась 

его претворить в жизнь.  Применяла шаталовский 

метод опорных конспектов, методы проблемного 

обучения. Внедрила в систему уроков уроки-смотры 

знаний, уроки, построенные по инициативе 

студентов, а также парную работу и работу в малых 

группах. 

За период работы Любовь Романовна 

неоднократно награждалась грамотами (6), и денежными премиями (4), имеет 5 

благодарностей. 

ЛЕБЕДЕВА СОФЬЯ АЛЕКСАНДРОВНА. (годы 

работы 1989-1999 гг.) – преподаватель зоотехнических 

дисциплин Павловского совхоза-техникума. Образование 

высшее. Трудолюбива, общительна. Уроки проводила 

методически грамотно, применяла активные формы и методы 

обучения. Теоретический материал на уроках всегда 

подкреплялся новинками из 

производства продукции 

животноводства Алтая. 

 

ЛИСУТИН АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ 

(работает с1986 г)   
Педагогический стаж – 26 лет, преподаватель 

высокого профессионального уровня. Его отличает  

эрудиция, инициативность, дисциплинированность. В 

совершенстве знает преподаваемые предметы. На своих 
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уроках старается приблизить студентов к реальной профессиональной 

действительности. Александр Николаевич стремится быть в курсе педагогических 

новинок, интересуется опытом коллег, занимается методической и научно-

исследовательской работой. 

Неоднократно поощрялся почетными грамотами, колледжа, Главного 

управления сельского хозяйства Алтайского края и Министерства сельского 

хозяйства РФ. 

Удостоен наградного знака «Почетный работник СПО РФ». 

 

ЛЕОНТЬЕВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ. (годы 

работы 1975-1992 гг.) – преподаватель экономических 

дисциплин. Образование высшее. За период работы 

зарекомендовал себя, как знающий, добросовестный 

работник. Уроки проводил на высоком методическом 

уровне. Держал связь с учеными АСХИ, посещал 

передовые хозяйства. 

 

 

МАСАЛОВ ОЛЕГ ИВАНОВИЧ (работает с 1987 г.)  

Образование высшее, педагогический стаж 26 лет.  

За годы работы показал себя способным, трудолюбивым, 

грамотным педагогом и тренером. Он постоянно 

совершенствует педагогическое мастерство, на занятиях 

применяет современные формы и методы обучения. 

Является кандидатом в мастера спорта по легкой 

атлетике. Олег Иванович проводит большую работу по 

внеклассной спортивной подготовке студентов. Его 

воспитанники постоянно были призерами и победителями 

колледжа, района краевых олимпиад среди ССУЗов. 

В  2011 году удостоен  знака  «Почетный работник СПО РФ». 

МАКАРОВ ВАЛЕРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ. (годы 

работы 1993-2006 гг.) – выпускник Павловского совхоза-

техникума 1984 года. Отделение «Ветеринария». 

Образование высшее. Работал преподавателем 

ветеринарных дисциплин. Хорошо знал преподаваемые 

предметы. На уроках успешно применял элементы 

современных технологий. Много работал над 

методическим обеспечением предмета; создание 

лабораторной тетради по учебной дисциплине 

«Эпизоотология с микробиологией». Являлся постоянно 

заведующим кабинетом, где вел всю работу по 

пополнению его наглядными пособиями, биопрепаратами, плакатами, 

микроплакатами. По характеру выдержан, тактичен, доброжелателен со 

студентами и коллегами.  
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МАЛЫШЕВА МАРИЯ  КИРИЛЛОВНА. (годы работы 

1963-1973 гг.) – преподаватель зоотехнических дисциплин. 

Образование высшее. Высококвалифицированный, 

грамотный и добросовестный преподаватель. Уроки 

проводила на высоком методическом уровне. К студентам 

была требовательна. Мария Кирилловна постоянно работала   

над своим педагогическим мастерством, изучая передовой 

опыт в педагогике, сельском хозяйстве, области 

животноводства.  

 

 

МЕДВЕДЕВ ГРИГОРИЙ ВИКТОРОВИЧ. (годы 

работы 1986-2005 гг.) – выпускник Павловского совхоза-

техникума 1986 года. Отделение «Зоотехния». Был 

приглашен на работу в ПСХК лаборантом и тренером по 

волейболу и баскетболу у юношей. С 2000 года –

преподаватель физкультуры. Григорий Викторович 

всегда уважительно относился к студентам, умел создать 

доброжелательную, творческую обстановку на занятиях, 

сохраняя при этом требовательность и 

принципиальность. Им подготовлено 27 спортсменов II 

разряда, 17 спортсменов III разряда. Его воспитанники 

являются призерами и победителями в краевых и 

районных спартакиадах. 

 

ОХРЕМЕНКО ВАЛЕНТИНА ЯКОВЛЕВНА 

(годы работы 1970 – 2002г.г.). отработала 32 года в 

нашем колледже Образование высшее, педагогическое. 

Знающий свое дело специалист, общительная, 

честная, ответственная. В совершенстве ведала учебным 

материалом, проводила занятия на высоком 

методическом уровне. В процессе обучения студентов 

применяла  ТСО, использовала программированные 

задания, проблемные ситуации, тесты. Валентина 

Яковлевна активно занималась методической работой. 

Ею созданы рекомендации по изучению основных тем по 

химии, составлены разработки уроков и внеклассных 

мероприятий, создан учебно-методический комплекс на 

весь курс обучения химии. По результатам работы она награждалась путевками 

на ВДНХ, почетными грамотами совхоза – техникума, краевого управления 

сельского хозяйства, Министерства СПО РФ, а также денежными премиями, 

ценными подарками. В 1986 году присвоено звание «Ударник коммунистического 

труда». 
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ПЕРЕВЕРЗЕВ ЮРИЙ ФИЛИППОВИЧ (годы 

работы 1979-1989).  

 К нам в совхоз-техникум Юрий Филипповичу 

пришел работать преподавателем иностранного языка и 

музыкальным руководителем. За 10 лет  работы в нашем 

коллективе он оставил значительный след:  

 - создал лингафонный кабинет  по изучению 

иностранного языка 

 - в 1981 году организовал работу «Клуба 

интернациональной дружбы» - члены клуба вели 

интенсивную переписку с одной  из школ г. Дрездена 

(Германия).  

 На зональном смотре в г. Кемерово занял I место.  

 Да и  вся техникумовская самодеятельность не обходилась без 

музыкального сопровождения Юрия Филипповича – это всевозможные конкурсы, 

групповая самодеятельность и другие мероприятия.  

 В то время была создана вокальная группа из числа преподавателей. Ею 

руководил Юрий Филиппович.  

Вокальная группа принимала участие в районом смотре художественной 

самодеятельности, неоднократно выступала на Краевых конференциях 

преподавателей и в смотре художественной самодеятельности среди коллективов 

техникумов края.  

ПЕРЕВЕРЗЕВА КАПИТАЛИНА АЛЕКСАНДРОВНА. (годы работы 1971 

– 2007г.г.) трудилось преподавателем зоотехнических 

дисциплин в нашем техникуме с 1971 года. Из 36 лет 13 

лет была заведующей зоотехническим отделением, 16 

лет заведующим заочным отделением. Грамотная, 

добросовестная, работоспособная и тактичная. Много 

сил отдавала в  стремлении  добиться качественных 

показателей в обучении студентов. И это ей удавалось. 

Отделение при ней всегда было на хорошем счету. 

Многие группы по итогам года занимали призовые 

места и награждались поездками в г. Москву, г. 

Новосибирск, г. Барнаул, г. Волгоград. В этом большая 

заслуга не только преподавателей, но и заведующей. За 

период работы заведующей зоотехническим отделением 

подготовлено и выпущено – всего 3164 человека, из них 258 зоотехников – 

организаторов, 2906 – зоотехников. 

 

ПЕРЕПЕЧИНА АНЖЕЛИКА 

ЭДУАРДОВНА. – преподаватель  технических 

дисциплин. Образование высшее. В течение ряда 

лет ряда лет занимала должность методиста 

научно-методического центра в региональном 

базовом сельскохозяйственном колледже. Очень 

добросовестный и исполнительный работник. 
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Отвечала за работу «Школы молодого педагога», постоянно совершенствовала 

методическую работу в колледже по написанию методических материалов 

преподавателями. Уроки вела на высоком методическом уровне. Принимала 

участие в составлении сборника «Обобщение опыта работы педагогических  

кабинетов по применению инновационных технологий в учебно-воспитательном 

процессе Сибирского региона в 2001 году».  

 

ПОНИМАСКИНА НИНА НИКОЛАЕВНА 

(годы работы 1974 – 2009г.г.). Образование высшее. 

Педагогический стаж – 35 лет. Вела предметы 

экономического цикла. Любящий и знающий свое 

дело преподаватель,   проводила уроки на высоком 

методическом уровне; применяла проблемные 

ситуации, элементы игры, использовала опорные 

конспекты и структурно – логические схемы. 

Нина Николаевна разработала учебно – 

методический комплекс для студентов по дисциплине 

«Экономика организации предприятия», который 

включает в себя сборник тестов, методическое пособие (микросхемы), 

методические указания по выполнению курсовых работ, рабочую тетрадь для 

выполнения практических занятий. Этой рабочей тетрадью по данной дисциплине 

пользуются студенты и преподаватели других ССУЗов края. 

Нина Николаевна постоянно занимались со студентами исследовательскими 

работами, принимала участие в подготовке и проведении олимпиады по 

экономическим дисциплинам среди студентов ССУЗов Сибирского региона. За 

многолетний и добросовестный труд неоднократно поощрялось почетными 

грамотами и благодарностями. 

 

 

Воспитывал в них честность, трудолюбие, отзывчивость, любовь к избранной 

профессии. Воспитательную работу проводил по системе Н.М. Таланчука. 

 

ПОПОВ БОРИС НИКОЛАЕВИЧ. (годы работы 

1985 – 2010г.г.). Образование высшее, преподаватель 

зоотехнических дисциплин. Все годы работы вел предмет 

«Животноводство» на ветеринарном отделении. Предмет 

знал в совершенстве. Уроки проводил методически 

грамотно, давал глубокие знания студентам. 

Борис Николаевич систематически участвовал в 

проведении декад зоотехнического отделения, развивал 

профессиональные навыки студентов путем проведения 

конкурсов, олимпиад, круглых столов. Как классный 

руководитель добивался у студентов серьезного 

отношения к учебе.  
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ПРИЩЕПА ФЕДОР ВАСИЛЬЕВИЧ. (годы работы 

1966-1973 гг.) – преподаватель экономических дисциплин. 

Образование высшее. С 1968-1972 год работал заместителем 

директора по практическому обучению. Много труда вложил 

в организацию качественного прохождения преддипломных 

практик студентов в хозяйствах Алтайского края.   

 

 

 

РАЗУМОВСКАЯ ВАЛЕНТИНА  

ВЛАДИМИРОВНА. (годы работы 1982-1989 гг.) – 

преподаватель ветеринарных дисциплин. Образование 

высшее. Работая преподавателем, постоянно стремилась 

совершенствовать свои знания и практический опыт на 

производстве, поддерживала связь с АСХИ. Был хорошим 

классным руководителем. Принимала активное участие в 

общих мероприятиях техникума. Очно окончила 

аспирантуру в институте экспериментальной ветеринарии 

Сибири и Дальнего Востока Сибирского отделения 

Россельхозакадемии. В 1992 году защитила кандидатскую 

диссертацию, затем докторскую, в настоящее время работает директором 

Алтайской НИВС, профессор. 

РАССКАЗОВ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ. 

(годы работы 1965 –  1984г.г.). Образование высшее, 

ветеринарный врач. Грамотный, любящий свою 

профессию, специалист. Всегда стремился передать 

свои знания, умения и навыки студентам. Его уроки 

проходили живо, эмоционально (обладал тонким 

чувством юмора). На его уроках всегда было 

интересно. Постоянно занимался самообразованием, 

изучая достижения науки и передового опыта. За годы 

работы в техникуме многое сделал для создания 

паталого - анатомического музея. Василий 

Александрович участник Великой Отечественной 

войны (1941 – 1945г.г.). Был ранен. И с работы ушел по 

инвалидности в 1984 году. 

СВИРИДОВА ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВНА 

Выпускница отделения «Зоотехния» Павловского 

совхоза – техникума, 1969 года.   В колледже работала 

1974 - 1983 год в качестве преподавателя. Вела предметы 

зоотехнического цикла. Предметы знала хорошо, уроки 

вела методически грамотно.  Людмила Николаевна 

постоянно была классным руководителем. Группы 

занимали призовые места, студентам старались привить 

трудолюбие, любовь к профессии. 
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СМИРНОВА ЛЮДМИЛА ЯКОВЛЕВНА (годы 

работы 1975 – 2009г.г.) преподаватель социально – 

гуманитарных дисциплин. Эрудированный, творческий 

работник.  Ее уроки являлись школой педагогического 

мастерства для коллег. Они интересны, разнообразны по 

формам и методам обучения: уроки – семинары, 

интегрированные уроки, уроки – конкурсы, диспуты,  

конференции, кино - уроки, исторические чтения и др. В 

течение ряда лет Людмила Яковлевна являлась членом 

Всероссийского учебно – методического совета, 

неоднократно участвовала во всероссийских, зональных, 

краевых семинарах и конференциях. В течение многих 

лет руководила поисково – исследовательской работой студентов. Работа 

«Предпринимательство на Алтае» была удостоена диплома I степени и вошла в 

краевой сборник. Людмила Яковлевна была членом аттестационной комиссии 

колледжа. Она неоднократно награждалась почетными грамотами колледжа, 

краевого совета директоров СПО, многочисленными благодарностями и 

денежными премиями. 

 

СТУЧКОВ СЕРГЕЙ ФЕДОРОВИЧ. (годы работы 

1977-1984 гг.) –   преподаватель технических дисциплин. 

Образование высшее. Грамотный, тактичный и 

уравновешенный человек. Уроки вел на высоком 

профессиональном уровне. Всегда старался студентов 

приблизить к производству, дать им практические навыки. 

В течение летних каникул возглавлял механизированные 

звенья студентов на уборке урожая, вспашке зяби. 

 

 

СУМАТОХИНА НАДЕЖДА НИКОЛАЕВНА (годы 

работы 1965-1971 гг.) – выпускница Павловского 

сельскохозяйственного техникума. Отделение «Зоотехния». 

Образование высшее. Работала преподавателем 

зоотехнических дисциплин. Грамотный добросовестный 

работник. Старалась использовать на уроках все новое, 

передовое в области разведения сельскохозяйственных 

животных. 

За I место группа награждалась поездкой в Горный 

Алтай. 

За II место – поездка в г. Новосибирск (оперный театр, 

экскурсия по городу). 

За III место – поездка в г. Барнаул (посещение драмтеатра, музея, картинной 

галереи). 
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СУРИКОВА ЛЮДМИЛА ПЕТРОВНА. (годы 
работы 1986 - 2008г.г.) Образование высшее, 
зоотехническое. 

Людмила Петровна принципиальный и 
ответственный работник. Грамотный преподаватель. 
На уроках использовала передовые, активные 
методы обучения. 

С 1989 года работала заведующей 
зоотехническим отделением. Большое внимание 
уделяла становлению будущего специалиста, 
старалась привить любовь к избранной профессии. 

Под ее руководством проводились месячники на 
отделении: конференции, конкурсы, олимпиады, встречи с передовиками 
производства, выпускниками, учеными АНИИПТИЖа. 

Зоотехники всегда принимали активное участие в спартакиадах техникума. 
Благодаря настойчивости Людмилы Петровны, зоотехническое отделение имело 
хорошие учебные показатели в техникуме. При ней была хорошо налажена 
работа с родителями студентов. За добросовестную работу неоднократно 
поощрялась администрацией почетными грамотами, благодарностями, 
денежными премиями. 

ТИЛИПИНА ГАЛИНА АЛЕКСАНДРОВНА 

(годы работы 1975 – 1996г.г.). Образование высшее, 

зоотехническое. Пришла работать в совхоз – техникум, 

имея большой производственный стаж. Галина 

Александровна была грамотным и требовательным 

преподавателем. Всегда старалась сблизить теорию с 

практикой. Ею был оборудован кабинет на производстве, 

где студенты принимали активное участие в 

производственных процессах: дежурили в родильном 

отделении, принимали телят, помогали обслуживать 

профилакторий. По ее предмету студенты получали 

прочные знания. Галина Александровна постоянно 

работала над совершенствованием своих знаний по методике преподавания, 

изучала специальную литературу, следила за достижениями науки и передового 

опыта. Работая классным руководителем, умела 

создавать актив группы, сплотить коллектив. 

Неоднократно поощрялась за добросовестную работу 

почетными грамотами и благодарностями. 

ТРЕНЕВ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ. (годы 

работы 1970 – 1987г.г.). Образование высшее. Ученый 

зоотехник. Аспирант института Крайнего Севера. 

Свой предмет любил и знал в совершенстве. 

Постоянно работал над совершенствованием методики 

ведения уроков и педагогического мастерства. Вел 

большую работу по методическому обеспечению 

предмета, умело использовал технические средства 
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обучения, наглядные пособия. Принимал активное участие в работе цикловой 

комиссии. Его методическая разработка по животноводству была отмечена 

почетной грамотой Республиканского методического центра. Александр 

Иванович выпустил 5 групп.  Был заведующим кабинетом. При кабинете работал 

кружок, с  членами которого он занимался опытничеством на учхозе. 

УСОВА ВАЛЕНТИНА ЯКОВЛЕВНА (годы 

работы  1966 – 1996г.г.).  

30 лет работы отдала нашему техникуму. 

Образование высшее, агрономическое. В течение 11 лет 

была заведующей агрономического отделения. 

За этот период выпущено 1783 специалиста, из них 

457 агрономов – организаторов, 1326 – агрономов. 

Ежегодный выпуск 6 – 7 групп. Агрономическое 

отделение почти всегда по показателям занимало I 

место. Валентина Яковлевна – руководитель строгий, 

требовательный. Много внимания уделяло привитию 

любви к профессии через опытничество, конференции, 

встречи с выпускниками, передовиками производства, 

учеными АНИИЗИСа. 

Активно привлекала студентов к озеленению территории и содержанию ее в 

хорошем состоянии. Огромная заслуга Валентины Яковлевны в создании 

красивейшего дендросада на территории нашего колледжа. С ранней весны и до 

поздней осени осуществляла постоянный контроль и помощь студентам в 

выращивании цветочной рассады, уходу за цветниками, декоративными 

кустарниками и деревьями. Территория техникума, в те далекие 80-е годы, 

выглядела не уже любой южной здравницы. Работа в дендрарии увлекала весь 

коллектив. С наступлением весны Валентина Яковлевна постоянно в дендрарии, в 

окружении студентов, классных руководителей. Такая приятная рабочая 

обстановка. Студенты даже сочинили про нее стих. 

Сколько мы видели Вас на работе 

Вечно вы в поисках, вечно в заботе 

Все вас волнует, все вас тревожит 

Чуткое сердце любому поможет. 

В техникуме были разработаны условия соревнования за лучший участок и 

меры поощрения за него. 

ФАЛЬШИНА ОЛЬГА ИОСИФОВНА 

(работает с 1984 г.)  

Педагог стаж 30 лет. Преподаватель социально-

гуманитарных наук. Имеет высшую 

квалификационную категорию. 

Грамотный, выдержанный, трудолюбивый 

работник. Уроки ведет на высоком методическом 

уровне, пропагандирует современные методики 

обучения и воспитания. Ее уроки являются школой 

педагогического мастерства. В течении многих лет 

является классным руководителем и умеет 
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установить контакт и спокойную дружескую обстановку в группе. Студенты 

уважают своего преподавателя.  

Постоянно занимается научно-исследовательской работой со студентами, 

принимают активное участие в конкурсах, конференциях, олимпиадах на уровне 

края, региона, России.  

За добросовестный труд награждалась почетными грамотами края, 

Министерства образования и науки. Имеет наградной знак «Почетный работник 

СПО РФ». 

 

 ФИСАК АНАТОЛИЙ ЛЕОНТЬЕВИЧ. (годы 

работы 1991-1999 гг.) – преподаватель ветеринарных 

дисциплин. Образование высшее. До прихода на 

работу в техникум, в течение многих лет работал 

главным ветеринарным врачом в хозяйствах. Имел 

огромный багаж практических знаний. И всю свою 

преподавательскую деятельность строил на передаче  

студентам практических знаний, умений и навыков. 

Уроки его проходили всегда интересно, живо. 

Студенты с удовольствием посещали его уроки, где 

получали прочные знания. 

 

  

ФУРСОВ АЛЕКСЕЙ ГАВРИЛОВИЧ (годы работы 

1975-1989 гг.) – преподаватель экономических дисциплин. 

Образование высшее. Алексей Гаврилович имел огромный 

производственный опыт. И всегда стремился в период 

обучения передать его студентам. Его уроки всегда 

проводились в форме беседы, живо, интересно. 

 

 

ФУРСОВ ВИТАЛИЙ ТЕРЕНТЬЕВИЧ, 

ветеран войны и труда 5- го сентября 1942 года был 

призван на фронт повесткой Павловского 

военкомата в возрасте 18 лет. Служил в войсках 

Украинскою фронта, 116 Сибирской дивизии 

артиллерист, разведчик. Был участником 

грандиозного сражения на Курской дуге, в котором 

было задействовано  свыше 4 млн.человек, около 70 
тыс.орудий и минометов, около 13 тыс. танков и 

самоходных орудии, до 12 тыс.боевых 

самолетов...». «... только за 1 день боев потери 
составили - 700 танков...».   Участвовал в 

освобождении Австрии, г. Будапешта. 
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Окончил войну на Дальнем Востоке, после победы над Японией. 8 лет 

служил в Китае, в звании майора уволен в запас. 

Награжден: орденом «Красная Звезда», орденом «Отечественная война I сте-

пени».Медалями:«За отвагу», «За Победу над Германией» «Китайско-Советская 

дружба»,«За победу над Японией» и 15-ю юбилейными медалями. Виталий 

Терентьевич преподавал в колледже 25 лет. Вел уроки, возглавлял методическую 

работу цикловой комиссии общественных дисциплин, вел работу кружка по 

изучению истории техникума, занимался со студентами исследовательской 

работой. На республиканском смотре-конкурсе его исследовательская работа 

заняла I место, а альбом был помещен на ВДНХ г.Москвы. Награжден бронзовой 

медалью ВДНХ. Был членом Всероссийского Методического Совета. 

Сейчас на заслуженном отдыхе, но активно участвует в общественной 

жизни. Является членом президиума районного Совета ветеранов.   
ФУРСОВА ПОЛИНА КУЗЬМИНИЧНА (годы 

работы1975-1987 гг.). 

Преподаватель общественных дисциплин. Грамотный, 

высококвалифицированный преподаватель. Она 

постоянно стремилась к совершенствованию своего 

профессионального мастерства. Она целеустремленно 

занималась самообразованием, много читала 

специальной и политической литературы, 

периодической печати. Всегда была в курсе всех 

политических и исторических событий в стране, 

республике, крае. Принимала активное участие в работе 

методического объединения преподавателей 

исторических дисциплин. В течение ряда лет была 

заведующей кабинетом истории. Много труда приложила к оформлению и 

оснащению наглядными пособиями и раздаточным материалом. 

 

ХУДЯКОВА ЛИДИЯ ПЕТРОВНА. (годы 

работы 1973 – 1997г.г.). Образование высшее, биолог. 

Знания по основам агрономии получила в 

Славгородском с/х техникуме. Ее уроки всегда 

отличались глубиной знаний, хорошей связью с 

производством, наукой и реальной жизнью. На уроках 

всегда было много наглядности. Использовались 

различные типы уроков, они проводились 

методически грамотно. Практические занятия Лидия 

Петровна старалась проводить на полях, току, в 

зернохранилищах, чтобы дать как можно больше 

знаний будущим специалистам, приблизить 

теоретические знания к производству. Постоянно 

была заведующей кабинетом, много внимания уделяла 

работе кружка, с членами которого занималась опытной работой. По итогам 

работы проводила конференции. 
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За многолетний и добросовестный труд Лидия Петровна неоднократно 

поощрялась администрацией благодарностями, почетными грамотами, 

денежными. В 1983 году получила знак «Отличник соцсоревнования с/х РСФСР». 

ШЕМЯКИН ВЛАДИМИР ЕВГЕНЬЕВИЧ (годы 

работы 1979-1995 гг.) – выпускник Павловского совхоза-

техникума 1972 года. Отделение «Агрономия». 

Преподаватель агрономических дисциплин. Образование 

высшее. Грамотный, инициативный, хорошо владеющий 

методикой преподавания. Был постоянным заведующим 

кабинетом «Растениеводства». Систематически 

занимался выращиванием различных культур для 

наглядных пособий по предметам. При техникуме 

организовал прекрасный коллекционный участок.  
  

ШЕМЯКИН АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ  (годы 

работы  1990-2009 г.г.) 

Преподаватель ветеринарных дисциплин 

Павловского сельскохозяйственного колледжа. 

Образование высшее. После окончания института 9 лет 

работал на производстве. За годы работы в колледже 

показал себя грамотным специалистом и 

преподавателем. Он в совершенстве владел учебным 

материалом, и умело преподносил его студентам на 

теоретических уроках и учебной практике. Был  

заведующим кабинетом «Паразитология и инвазионные 

болезни». Кабинет был хорошо оснащен наглядными 

пособиями современными лекарственными средствами, 

макро- и микропрепаратами. Вел при кабинете кружок, занимался 

исследовательской работой со студентами. Доброжелателен, отзывчив, как 

педагог требователен и принципиален.  

ШЕМЯКИНА НИНА ГАВРИЛОВНА  

Нина Гавриловна преподаватель 
естественнонаучных дисциплин.  Преподавала такие 
учебные дисциплины, как «Основы информатики и 
вычислительной техники», «Компьютеризация 
производства», «Математика, информатика». 
Неоднократно повышала квалификацию на курсах. 

  Нина Гавриловна являлась классным 
руководителем групп, постоянно проводила 
внеклассные мероприятия. Отношения со студентами 
строила на доброжелательной, требовательной основе. 
Нина Гавриловна умело использовала методы 

вовлеченного обучения, такие как игры-конкурсы, мини-конкурсы, 

организационно-деятельные игры. Совершенствовала методику 

преподавания, систематически разрабатывала и обновляла 

инструкционно-технологические карты, раздаточный материал, 

разнообразные задания с использованием контролирующих программ 
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по учебным дисциплинам.  В коллективе преподавателей и студентов 
пользовалась авторитетом. 

ШЕСТАКОВА ВАЛЕНТИНА ВАСИЛЬЕВНА, 

(годы работы 1978 – 2001г.г.) выпускница 

Павловского с/х колледжа. Образование высшее. 

Преподаватель зоотехнических дисциплин. 

Преподаватель грамотный, свободно владела 

методикой преподавания. Во время проведения 

занятий пробуждала интерес студентов к изученному 

материалу, используя при этом различные активные 

методы. 

Работала заведующей кабинетом. Вела 

зоотехнический кружок. Валентина Васильевна всегда 

была классным руководителем. Работать со 

студентами любила, умела нацелить их на прочное 

освоение знаний и добивалась хорошей посещаемости занятий. Ее группы, как 

правило, активно участвовали в общественной жизни колледжа, трудовых делах. 

Отсева в ее группах не было. Группы постоянно занимали призовые места, за что 

награждались поездками в г. Новосибирск, г. Москва, г. Барнаул (театр, музей). И 

Валентина Васильевна за добросовестную работу награждалась туристической 

путевкой в г. Москву, множеством почетных грамот, ценными подарками, 

денежными премиями и благодарностями. 

ШКУЛЬТЕЦКИЙ ВЛАДИМР ЯКОВЛЕВИЧ. 

(годы работы 1981 – 2008г.г.). Образование высшее,  

техническое. Аспирант Алтайского научно-

исследовательского института земледелия и селекции 

с/х культур. 

Владимир Яковлевич в совершенстве владел 

знаниями по предмету. Методически грамотно проводил 

учебные занятия. Всегда при проведении уроков 

старался оснастить их наглядностью: микроплакатами, 

действующими моделями, схемами, нормативными 

документами. Накопил огромный опыт по применению 

ТСО и контролю знаний. Постоянно следил за 

достижениями науки в производстве, в обучении. Был классным руководителем. 

Выпустил 5 групп. Был постоянным заведующим кабинетом, при котором 

работал кружок. Студенты на кружке занимались техническим творчеством, 

оборудовали действующие стенды, которые использовались в процессе обучения. 
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ШУЛЬГИНА ВАЛЕНТИНА ВАСИЛЬЕВНА 

(работает с 1985 г.)    

Педагогический стаж 28 лет. Преподаватель 

высшей квалификационной категории с1997. 

Преподает юридические дисциплины. Уроки 

Валентины Васильевны  имеют полное 

методическое обеспечение, снабжены 

необходимыми нормативными актами и образцами 

юридических документов. 

Уважительное, тактичное отношение к 

студентам, умение создать на уроках 

доброжелательную обстановку побуждает их к 

самостоятельности суждений, развивает умение 

отстаивать свою и уважать чужую точку зрения. Ее уроки не только дают знания, 

но и воспитывают гражданские качества студентов, формируют их правовую 

культуру. 

Ее отличают высокая работоспособность, общительность, 

доброжелательность. Она эрудированна, пользуется уважением среди коллег и 

студентов. За большой вклад в подготовку специалистов сельского хозяйства 

награждена Почетной грамотой Министерства сельского хозяйства РФ. 

Награждена наградным знаком «Почетный работник СПО РФ».  
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 ЩЕГЛОВА ЗИНАИДА НИКОЛАЕВНА (годы 

работы 1984 - 2003гг.) – выпускница Павловского 

сельскохозяйственного техникума 1968 года. 

Отделение «Агрономия». Преподавателем 

агрономических дисциплин работала в техникуме с 

1984 года: шесть лет возглавляла работу 

агрономического отделения. Трудолюбива, 

общительна, принципиальна и требовательна. При ней 

отделение занимало одно из ведущих мест. 

 

Коллектив ФГОУ СПО «ПСХК», 2006г 
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УЧЕБНАЯ ЧАСТЬ 

 

Во все времена существования учебного заведения, велась четкая 

документация по приему, учебе, выпуску студентов, их дисциплине и многое 

другое. Так вот на этой скромной, казалось бы, должности всегда работали очень 

ответственные люди. Это как бы «лицо под вуалью»,   от которого зависит 

слишком многое – порядок в ведении нужнейшей документации, еѐ хранение. 

Должность эта – секретарь учебной части. У нас она была введена в 1944 году. 

Видимо, во время войны было не до этого. Первым секретарем учебной части 

было Сурнина М.И. (1944-1947 гг). С февраля 1947 года  по сентябрь 1947 года на 

этой должности работала  Глухих А.С., с 1947 года по 1949 секретарем учебной 

части работал Козлов Ф.А., с 1949 по 1954 год работала  Шепелева М.С.  С мая 

1954 года по 1985 года секретарем учебной части 

работала АНТИПОВА ЛЮБОВЬ ПРОКОПЬЕВНА - 

трудолюбивый, ответственный и скромный человек. 

Этому  ответственному участку она посвятила 31 год. 

И сейчас, открывая документы тех лет, с глубоким 

уважением вспоминаешь этого замечательного 

работника, удивляешься еѐ прилежности и 

добросовестности. Ведь тогда все документы надо 

было оформлять или вручную или на машинке. И во 

всем строгий порядок и организация. 

С 1985 по 1994 год работали Коновалова Т.Е., 

Пешкова В.П.  

В 1994 году секретарем учебной части 

назначена ДМИТРИЕВА НИНА ЭДУАРДОВНА. 

Это достойный приемник Любовь Прокопьевны – 

грамотный, честный, доброжелательный, 

добропорядочный  человек. Кроме работы в 

учебной части, Нина Эдуардовна заведует архивом 

колледжа. А это огромная ответственность – 

оформить   все документы  по единым требованиям 

и сдать их на хранение, чтобы в будущем не 

возникало проблем при поисках каких-либо 

сведений, касающихся учебного процесса колледжа 

за все годы его существования. 
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УЧЕБНОЕ ХОЗЯЙСТВО 

 

Мы уже рассказывали, что при создании ветеринарного  техникума, в 

соответствии с решением Алтайского Краевого исполнительного комитета ему 

было передано подсобное хозяйство учебного комбината, с землей, скотом и всей 

материальной базой. Его сразу же переименовали в учхоз. Во время войны 

учхозу, как и всем предприятиям в крае был доведен план поставки продукции 

для фронта. Сдавали государству зерно, мясо и молоко, хотя поголовье животных 

было небольшим, да и пашни мало. Коров – 30 голов, пашни – 383 га. 

Производственные помещения для содержания животных были примитивными 

(например, кошара для содержания овец была сплетена из лозы и обмазана 

глиной). Практики на учхозе до 1945 года практически не проводились, так как 

учить там было нечему. В 1944 году, когда наступил окончательный перелом в 

войне, обязательные поставки продукции государству были с учхоза сняты. 

Директор техникума Иванов Н.Л. принимает решение всю полученную 

продукцию мясо, молоко, муку направлять на питание студентов в столовую. 

Реализовать только излишки. Студенты сдавали за питание по 75 рублей 8 

месяцев, которые отчислялись в кассу учхоза. Однако, тщательно 

проанализировав  этот вопрос, бухгалтерией техникума было установлено, что за 

3 месяца 1946 года (январь-март) переплата столовой учхоза составила 3373 рубля 

75 копеек (что приходится по 46 рублей 25 копеек на каждого студента). Был 

издан приказ № 33 от 23 марта 1946 года, где было предписано, что с 1 апреля 

1946 года питание студентов будет только за наличный расчет (этот факт взят из 

официального источника архивных данных техникума). В этот период 

директором учхоза работает Прохоров Иннокентий Фомич. До него работали: 

 До 1945 года – Албул Николай Федорович 

 1946 год – Балин Константин Евгеньевич 

 С ноября 1946-1948 Анфилофьев Александр Васильевич 

 С 1948-1951 год – Чернышев  Дмитрий Павлович. 

В учебной части стали обращать серьезное внимание на развитие учебного 

хозяйства. С 1945 года стали назначаться руководители учебной практикой из 

числа преподавателей ветеринарных и зоотехнических дисциплин. Руководству 

техникума, учхоза,  да и всему преподавательскому коллективу было видно, что 

без дальнейшего улучшения работы учхоза вопрос о практическом обучении 

студентов был бы бессмысленным. Денег же на его расширение и улучшение 

породного скота не давали. Тогда по настоятельной просьбе уже нового 

директора  Борзенкова И.Г. государственной квалификационной комиссией 1948-

1949 учебного года во главе с председателем края был проведен тщательнейший 

анализ работы учхоза, сделаны выводы и предложения   
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ВЫПИСКА ИЗ ПРОТОКОЛА  

КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОМИССИИ 1949 ГОДА 

 

 

 

Учхоз. 

Животноводческие постройки. Ни одного специализированного животноводческого 

помещения в хозяйстве.  

Свинарник – примитивно  построенное  здание (вентиляции нет, канализация отсутствует, 

сквозняки, грызуны). Под кормокухню приспособлен деревянный амбар.  Для овец овчарни нет – 

тоже приспособленное помещение с плетеными из лозы стенами.  

Скотный двор. К его строительству приступили в этом году. Идет медленно, лес и кирпич без 

нарядов получить почти невозможно. Пошли таким путем, (выкладываются кирпичные 

столбы, а между ними делаются стены из самана).  

Породный состав животных. 

Количество КРС – 24 головы, помесь сементальской породы – 30%, остальной  беспородный. 

Лошадей 20, из них рабочих – 12, в этом числе одна кобылица рысак – чистопородный, 3 

головы – барбансон, остальные аборигены.  

Свинопоголовье. Учхоз имеет 9 свиноматок, 2 головы хряков. Порода – помесь белой 

английской.  

Овцы. Овцематок 110 голов, 2 барана – производителя. Порода – помесь мериносов III и IV 

классов. Все стадо учхоза из-за низкой породности и продуктивности не отвечает 

требованиям производственной подготовки учащихся.     

Заготовка кормов. 

На момент обследования заготовлено сена на собственной территории – 400 цн., на 

землях колхозов на расстоянии 25-35 км. – 1500 цн. Кроме этого ведется заготовка сена на 

землях государственного фонда, за рекой Обью, на площади 100-120 га. Ведется силосование, 

засилосовано – 75 тн. Финансовое состояние учхоза неприглядное. На счету учхоз имеет в 

банке 13 тысяч рублей. Задолженность по налогам с оборота – 30 тысяч рублей, 

задолженность по заработной плате рабочим около 18 тысяч рублей. Такое состояние дел 

сложилось из-за существующей системы кредитования и отсутствия сдачи продукции 

государству, а также двойственной деятельности (техникум решает свои вопросы, а учхоз 

свои). Кроме того непомерно раздут штат административно-управленческих кадров учхоза 

(явно выражается никчемная самостоятельность учхоза). Все это приводит к положению, 

что данное хозяйство убыточно и не оправдывает задач возложенных на учхоз.  

7. Немедленно ликвидировать дебиторскую задолженность и списать бесспорные долги. 

8. Реорганизовать управление учхозом, сократив управленческий аппарат до минимума. 

9. Просить УУЗ и НИУ оказать техникуму реальную помощь нарядами на ремонт автомашин, 

строительные материалы и обязать через Министра соответствующие организации 

выполнить наряды. 

13. Просить УУЗ и НИУ путем нарядов укомплектовать стадо учхоза породным скотом и 

особенно разнообразить его за счет породы планируемых в Сибири. Одновременно вывести 

скот, не отвечающий задачам техникума.  

14. Просить УУЗ профинансировать учхоз в сумме 70 тысяч рублей затраченных им на 

приобретение стада за счет оборотных средств учхоза. 

 

Председатель Государственной  

Квалификационной комиссии                                             /Кирьянов/ 
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Как только был решен вопрос с 

финансированием, сразу же приступили к 

строительству коровника, увеличили поголовье 

коров и лошадей. Для обслуживания скота стали 

привлекать студентов под руководством 

преподавателей по графику. В 1953 году 

руководить учхозом был назначен выпускник 

нашего техникума КОЛЬЦОВ МИХАИЛ 

ГЕРАСИМОВИЧ. До этого он с 1949 года 

работал на учхозе зоотехником, в 1951 году был 

назначен первым заместителем директора учхоза 

(Приказ № 60 от 14 мая). Очень талантливый 

руководитель, при нем учхоз превратился в 

хорошую базу практического обучения студентов. Вот как о нѐм вспоминает его 

сестра Г. Свирина. 

 

В 1943 году папа погиб под Ленинградом. Мой брат остался в семье за 

старшего. Через год студентов ремесленного училища отправили 

восстанавливать Донбасс. Миша разгружал вагоны с картошкой, присланные на 

фронт из Сибири. На Украине он окончил курсы шоферов, работал водителем. Во 

время отпуска брат приехал домой. Увидел, как мы бедно живем, решил 

остаться, чтобы помочь семье. Мама говорила ему: «Уезжай, сынок, устраивай 

свою судьбу, а мы как-нибудь проживѐм». Но он еѐ не послушал, настоял на 

своем. Миша поступил в Павловский зооветеринарный техникум. Учился хорошо, 

играл в футбольной команде. Каждый выходной проходили товарищеские матчи 

со сборной из центра села. В то время в еѐ составе выступал директор им. 

Коминтерна Петр Васильевич Копытов. Брат окончил техникум с красным 

дипломом. Он не погодам был серьезен, умен и строг. Михаила назначали 

управляющим учхозом и преподавателем по механизации в техникуме. У него 

была любимая девушка Соня. На 7 ноября 1950 года назначили свадьбу, но она не 

состоялась. Нашу семью постигла большая беда. Мама и Соня погибли в яру, где 

собирали глину. После этого брат стал для нас, сестер, главной опорой. Он 

отработал управляющим учхозом 10 лет. Хозяйство было крепкое, коллектив 

сложился работоспособный, дружный. Под руководством брата построили 

отдельные стойла для коров, кормозапарник. Особое внимание Миша уделял  

заготовке кормов для животных. На зиму скот был полностью обеспечен сеном 

и силосом. В хозяйстве держали породистых коней. Брат сам ездил их покупать. 

Помню, была беговая лошадь по кличке Егоза. В далекие 50-е годы устраивали 

конные бега по Боровиковской дороге. Посмотреть на скачки собиралось много 

народу. В соревнованиях участвовали колхозы, совхозы района. И вот однажды 

Егоза пришла первой. Радости не было предела! В 1963 году брат по направлению 

райкома партии поехал работать председателем в Бурановку. Принял колхоз 

«Знамя Октября». Успешно отработал там 12 лет. За это время награжден 

орденом Трудового Красного Знамени, орденом «Знак почета» и медалями. В 

начале 80-х годов Миши не стало, больное сердце не выдержало, но память о нем 

жива.    
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Проработал на этой должности 

10 лет. Много добрых дел сделано 

по вопросу строительства учхоза и 

увеличения поголовья. Был 

построен свинарник, телятник, 

большой склад для хранения 

фуража, площадка-хранилище для 

грубых кормов, конный двор. В 

техникуме в 50-е годы на период 

каникул создавались строительные 

бригады (студенты зачислялись по 

желанию). Руководил бригадой, как 

правило, преподаватель, но были и 

исключения. Так бригадиром на строительстве свинарника (1956 год) был 

назначен студент зоотехнического отделения, Смилянский Л.Л. Учхоз развивался 

как самостоятельная производственная единица – свой штат работников 

управления во главе с директором учхоза, но  в 1955 году в штатное расписание 

внесли изменение, должность директора учхоза была упразднена на  

управляющего учхозом. Директор был един как для техникума и учхоза (в то 

время был Гавриленко И.С.). Ежегодно составляли производственно-финансовый 

план, который утверждался в крае. План продажи продукции сельского хозяйства 

учхоза свыше не доводился. Учхоз своей продукцией полностью закрывал 

потребность столовой для студентов и преподавателей (молоко, мясо, мѐд, яйца) а 

остаток реализовали. Надо отметить, что в те далѐкие времена качество 

подготовки специалистов сельскохозяйственного производства волновало всех 

«сверху до низу».  
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Часто приезжали комиссии из края и даже были  представители 

Министерства. Так с проверкой практического обучения в наш зооветеринарный 

техникум приезжал Министр совхозов РСФСР т. Юркин Т.А. и председатель 

Алтайского Крайисполкома т. Шевченко С.В. 

 

ПРИКАЗ 

По Павловскому Зооветеринарному  техникуму V** 

от .2/1У-56 г. 

1-го апреля проверили состояние техникума и учхоза Министр совхозов РСФСР т. 

Юркин Т.А. и председатель Алтайского Крайисполкома т. Шевченко С.В., которые указали на 

недостатки в работе техникума и учхоза по содержанию, кормлению и уходу за животными. 

До сего времени в учхозе не установлена автодоилка, нет кормозапаривания и 

кормоприготовления. Коровы, молодняк и помещения грязные, на ферме не сократили рабочих, 

надои молока низкие. Дежурные учащиеся используются на работе неправильно. До сего 

времени не заменены чабаны и свинарки учащимися. Овцы шерсть теряют, никто ее не 

собирает, в кошаре также как и в скотном дворе грязно. Коровы и молодняк не чистятся. 

Министр указал на нетерпимое положение с хранением с/х инвентаря и машин.  

Отметил плохое состояние подготовки к севу, на вывозку навоза, подготовку семян и 

инвентаря. Он указал на беспорядок по очистке территории техникума и учхоза от нечистот. 

Министр отметил плохое состояние учебных кабинетов, грязь и неряшливое хранение 

наглядных пособий в кабинете растениеводства организации, технологии молока, на 

беспорядок в аудиториях. Он интересовался состоянием конспектов и знаниями учащихся, 

отметил небрежное ведение конспектов: по физике, химии, а так же слабые знания учащейся 

31 гр. Бушиной, которая не смогла ответить Министру на вопрос: «На каком принципе 

работает доильная машина?». Министр указал мне на слабое руководство „техникумом по 

перестройке в свете решения XX съезда Партии. Указал, что учебное хозяйство техникума на 

сегодняшний день не является показательным хозяйством, что мы до сего времени не перешли 

в учхозе на полное обслуживание скота силами учащихся и преподавателями, которые плохо 

вникают в работу  учхоза. 

Министр указал на низкую продуктивность животных, на низкий урожай и высокую 

себестоимость продуктов животноводства и полеводства. 

Ввиду всего изложенного Министр приказал мне в течение месяца исправить 

создавшиеся положение в техникуме.  В целях выполнения приказа Министра и исправления 

создавшегося положения 

ПРИКАЗЫВАЮ: 

1 . Зам. директора т. Светозаровой навести в течение 10-ти дней порядок в 

кабинетах, шкафах и в учебном процессе. 

2. Зам. директора т. Скрягину в течение 10-ти дней произвести побелку 

аудиторий, комнат учащихся, произвести ремонт столов, стульев и очистить всю 

территорию техникума от нечистот. 

3. За запущенность работы на ферме и неоднократных замечаний зоотехнику учхоза т. 
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Кольцову объявить  строгий выговор и предупредить. 

4. За небрежное хранение машины, разкомплектовку машин, Кайдалову объявить 

выговор и предложить в течение 10-ти дней навести полный порядок с хранением с/хоз. машин 

и инвентаря. 

5. Управляющему учхоза т. Анисимову за плохое руководство учхозом  объявить 

строгим выговор и обязать в течение 15-ти дней к 15/1У-56 года навести полный  порядок в 

учхозе, предупредить т. Анисимова и т. Кайдалова, что в случае невыполнения настоящего 

приказа они будут сняты с работы и привлечены к ответственности. 

6. Управляющему учхозом т. Анисимову произвести сокращение рабочих на ферме, 

заменив их учащимися.  

7. Возложить на зав. производственная обучением т. Мокроусова полное руководство 

учащимися, которые работают на ферме и в поле. 

8. Завучу т. Светозаровой и зав. производственным обучением т.  Мокроусову увязать 

программу учебной практик и с планом работы учхоза. 

9. Управляющему учхозом т. Анисимову к 1-му Мая установить автодоилку на коровнике, 

наладить автопоение, кормоприготовление. 

10. Управляющее учхозом т. Анисимову к 15 апреля вывезти в поле навоза 200 тонн. 

11. Зам. директора т. Скрягину и прорабу Шитикову к 1-му мая огородить улицу от 

квартиры Шатовой до клуба, а также от дома где живет т. Логинов до дома т. Литвинова. 

12. Скрягину и Анисимову организовать силами учащихся посадку деревьев возле каждого 

дома и общежития учащихся. 

13. Для проверки учхоза к посевной кампании создать комиссию под председательством 

преподавателя Мещеряковой в_составе преподавателя Денисова, Логинова, председателем 

МК Дадочкиной и секретарем ВЛКСМ Устьянцевым. Акт обследования представить мне к 15 

апреля с.г. 

14.  Зам. директора т. Скрягину и прорабу Шитикову к 20-му апреля провести ремонт 

клуба и скамеек в клубе. 

15. Зам. директора по учебной части т. Светозаровой и классным руководителям 

провести широкую разъяснительную работу с  учащимися в свете решения  XX съезда КПСС 

по выполнению работ в техникуме и учхозе по ремонту помещений техникума, и постройке 

ограды, древонасаждению, очистки территории техникума от нечистот. Раз вернуть среди 

учащихся социалистической соревнование по выполнению работ в техникуме и учхозе.  
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Несмотря на разносные проверки, учхоз существовал и расширялся. Так директор 

техникума Струков Г.Г. добился, чтобы учхозу нарезали 120 га. пашни 

дополнительно. 

 В 1957 году это было сделано, и общая площадь стала 580 га, в том числе 

420 га пашни. Были закуплены пчѐлы 40  семей, стали разводить кур, приступили 

к строительству ещѐ одного коровника с родильным отделением и 

профилакторием.  

Активно внедрялась механизация животноводческих процессов. Студенты 

практику отрабатывали на учхозе. Старались постоянно поддерживать 

производственную дисциплину на учхозе. Приведем вот такой приказ, который 

должен был дисциплинировать не только преподавателей, но и студентов.  

 

Приказ № 2 

от 9/1-1960 г. 
Мною дважды было замечено, что навозную жижу из жижесборных колодцев ведрами 

выливали прямо около скотного двора на землю. Оба раза было сделано предупреждение 

управляющему учхоза т. Кольцову М.Г. и зав. кабинетом крупного рогатого скота т. 

Струковой А.М. о том, чтобы навозную жижу собирали в тару и использовали еѐ в качестве 

удобрения на полях. Однако ни т. Кольцов ни т. Струкова не приняли необходимых мер по 

сбору жижи,  к 9 января вновь выливали еѐ из колодцев на территорию около скотного двора, 

засоряя тем самым территорию и распространяя инфекцию. 

ПРИКАЗЫВАЮ: 

1. За допущенное нарушение зоогигиены, за бесхозяйственное отношение к использованию 

ценного азотного удобрения, управляющему  учебным хозяйством т. Кольцову поставить на 

вид. 

2. Зав. кабинетом крупного рогатого скота т. Струкову А.М. за отсутствие   должного 

контроля за объектом, за беспринципность в деле правильного использования навозной жижи. 

3. Управляющему учебным хозяйством т. Кольцову М.Г. и зав. кабинетом т. Струковой 

А.М. впредь организовать сбор и вывозку навозной жижи на навозохранилище, в целях 

накопления влаги в навозе и сохранения ценного удобрения.  

4. Предупреждаю т. Кольцова М.Г. и т. Струкову А.М., что в случае повторения 

подобных случаев они будут расцениваться, как невыполнение приказа и нанесение 

материального ущерба хозяйству. 

 

Директор Павловского  

зооветеринарного техникума                            /В. Малевский/ 

 

 С 1963 г. управляющим учхоза был 

назначен Ивакин И.И..  Ответственность 

преподавателей за организацию контроля в 

проведении всех производственных 

процессов на учхозе была повышена. За 

каждым производственным участком 

закреплялась цикловая комиссия, которая 

рассматривала и утверждала  учебные планы 

по учебным практикам, проводимым на 

учхозе. И за все допущенные нарушения в технологии несла ответственность 

цикловая комиссия наравне с преподавателем, закрепленном на этом участке. В 

подтверждение приводим приказ № 113 от 30 мая 1963 года   
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Учхоз, как отдельная производственная единица, просуществовал до марта 

1973 года, а затем вошел в состав первого отделения совхоза-техникума. Но своей 

основной цели – практического обучения студентов, не утратил.  

Наоборот, на его 

территории было создано 3 

учебных класса для 

практического  обучения и 

учебная ферма на 160 голов 

коров. Все 

профилактические и 

текущие мероприятия 

зооветеринарного 

направления, проводились 

силами студентов. 
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ДИНАСТИИ. 

 Семья – людей святой оплот, 

Надежде жить она дает. 

Дает простор, дает тепло, 

Проблемам и беде назло. 

Семья дает поддержку нам, 

В ней все по силам, по зубам. 

Все по плечу и по судьбе,  

Семья – святой поклон тебе. 

В семье – как в солнце много света, 

Улыбок много и добра. 

Пусть не проста дорога эта, 

Зато надежна и светла. 

За 70 лет работы Павловского сельскохозяйственного колледжа, в нем 

сложились определенные традиции, одной из которых является преемственность 

профессии. 

Семья – одна из величайших ценностей, созданных человечеством и 

единственный воспитательный институт, духовно – нравственное воздействие 

которого человек испытывает на протяжении всей своей жизни. Как правило, 

модель семьи переходит из поколения в поколение. 

Пример матерей и  отцов, бесконечно преданных своему делу, является 

определяющими в выборе профессии их детьми. Родители всегда были и 

остаются примером огромного трудолюбия. 

У нас в колледже сложились студенческие династии. 

 

ДИНАСТИЯ УСОВЫХ дала колледжу 12 выпускников, из которых четверо 

преподаватели. А если говорить о профессии специалиста сельского хозяйства, то 

в этой династии их 22 человека, из числа которых – 1 доктор ветеринарных наук, 

профессор, 2- кандидата ветеринарных наук. Все специалисты с/х производства 

имеют высшее образование. И огромную преданность, и любовь к своей 

профессии. Родоначальницей этой династии является Усова Полина Яковлевна, 

выпускница Павловского зооветеринарного техникума 1946 года. 

 

Студенческая ДИНАСТИЯ ТАБУНЩИКОВЫХ, она не случайна. Корни ее 

глубоко связаны с землей Алтая, в самом прямом смысле. Все члены этой семьи 

верны корням своих предков, которые благодаря вольнонародной колонизации и 

Столыпинской реформе переселились из Европейской части России и пустили 

корни на земле Алтайской, а именно в Павловском районе.Это семья дала нашему 

колледжу также 12 выпускников. Родоначальницей династии является 

Табунщикова (Пашинина) Анастасия Никифоровна, выпускница Павловского 

зооветеринарного техникума 1947 года. Всего же в семье 16 специалистов 

сельскохозяйственного производства. 

 

Студенческая ДИНАСТИЯ СКРЯГИНЫХ дала нашему колледжу 8 

выпускников, один из которых Герой Социалистического труда Сапунов Л.Я.  
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Дед студентов Скрягиных отработал в колледже заместителем директора по 

хозяйственной части (в самые трудные послевоенные годы) 20 лет. Их предки 

попали в Павловск еще во времена работы здесь сереброплавильного завода, были 

приписными к заводу крестьянами, рудовозами (возили руду из г. Змеиногорска). 

Родоначальницей династии является Скрягина (Сяморядова) Александра 

Петровна выпускница зооветеринарного техникума 1948 года. 

 

ДИНАСТИЯ КУРЕНИНОВЫХ. Основоположником этой династии 

является Куренинов Анатолий Иванович выпускник Павловского 

сельскохозяйственного колледжа 1966 года – первый заместитель главы 

администрации Павловского района, председатель комитета администрации 

района по аграрным вопросам. Заслуженный работник сельского хозяйства 

Российской Федерации. Эта династия дала нашему колледжу 10 выпускников. 

 

ДИНАСТИЯ МАРЧУК. Родоначальниками этой династии можно считать 

чету Марчук, которые создали свою семью еще будучи студентами Павловского 

сельскохозяйственного техникума. – это Марчук  Ушкалай Федорович, 

выпускник 1967 года и Запрягаева (Марчук) Валентина Анатольевна,  выпускница 

1967 года. Студенческая династия из 8 человек – 6 из которых в настоящее время 

объединены общейработой. Ими создано большое фермерское хозяйство и живут 

на своем хуторе – «Хутор Марчук». Хозяйство успешно развивается. В 

собственности 600 гектаров пашни, 100 голов скота, недвижимость:  жилых дома, 

машинный двор с техникой, мехток, склады, скотный двор. Руководитель 

хозяйства – Валерий Ушкалаевич Марчук, выпускник совхоза – техникума 1988 

года. Отделения «Агроном – организатор». 

 

ДИНАСТИЯ ЖИЖОНКОВЫХ. Родоначальником студенческой династии 

является известный в Павловске целинник Жижонков Владимир Алексеевич, 

житель г. Ленинграда, рабочий военного завода морской артиллерии. По 

комсомольской путевке в 1954 году приехал на Алтай поднимать целину; да так и 

остался здесь. Создал семью, обрел вторую Родину. Воспитал восьмерых детей. 

Всем дал образование, трое имеют среднее специальное, пятеро – высшее. Все 

кроме одного трудятся в сельском хозяйстве. Один военный, он полковник ФСБ. 

Эта династия дала нашему колледжу 9 выпускников (7 детей и 2 внука). 

 

Основоположником следующей студенческой ДИНАСТИИ ЖДАНКИНЫХ 

является выпускница Павловского совхоза – техникума 1982 года, Жданкина 

Александра Алексеевна, кавалер ордена «Знак Почета», лауреат премии имени 

Героя Социалистического труда О.В. Гавриленко,  трижды участница ВДНХ. 

Награждена двумя серебряными медалями ВДНХ и двумя бронзовыми за высокие 

достижения в отрасли птицеводства. Ей вручен почетный диплом ВДНХ «Мастер 

– Золотые руки». 

Эта династия дала нашему колледжу 6 выпускников. 

 

ДИНАСТИЯ ЧЕБОТАЕВЫХ дала нашему колледжу 10 выпускников. Все 

члены этой большой семьи достойные и уважаемые люди. Это типичные 
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представители сибирского могучего племени. Для них характерны такие черты 

характера, как доброта, порядочность, целеустремленность и трудолюбие. Кроме 

10 выпускников, 6 человек из этой династии длительный период времени 

добросовестно трудились на производственных участка совхоза – техникума. 

 

ДИНАСТИЯ МИНГАЕЗДИНОВЫХ. 

Родоначальником этой династии является Мингаездинов Виктор Петрович. В 

сельскохозяйственном техникуме он отработал несколько лет преподавателем  и 

26 лет работал гл. агрономом в хозяйстве Алтай Шелаболихинского района. 

Награжден уникальной медалью – «200 лет сахарному производству России», 

множеством почетных грамот района, края в том числе от имени Президиума 

Верховного Совета СССР». Ему присвоено в 2001 году почетное звание 

«Заслуженный агроном Российской Федерации». 

Династия имеет 12 выпускников колледжа по разным специальностям: 

«Зоотехния», «Бухгалтерский учет», «Фермер». 

Дочь Вохрамова Наталья Викторовна вот уже 21 год работает в колледже 

заведующим медпунктом. 

Следующей династии не только выпускников, но и преподавателей нашего   

Династия Владимировых дала нашему колледжу 9 выпускников. 

Основоположником этой династии можно считать старшую сестру Владимирову 

Валентину Семеновну выпускницу 1952 года. Трое сестер из этой семьи 

последовали ее примеру, их дети тоже стали выпускниками колледжа. 

(Владимирова Р.С., Кононцева Н.С., Федорюк Г.С., Федорюк Т.А., Кононцев В.С., 

Кононцева Л.Г., Кононцева О.В., Кононцева Р.В.). 

 

ДИНАСТИЯ ШВАРЦ. 

Родоначальником династии является Шварц Анатолий Иосифович. В семье 

было 18 детей и только ему посчастливилось закончить Павловский 

зооветеринарный техникум. По распределению попал в Самарскую область и 

сразу был поставлен на руководящую должность в совхозе «Раменский». 

После 10 лет работы стал директором этого хозяйства. По его стопам пошли 

племянники и их дети. Семья дала колледжу 6 выпускников. 

 

 Следующей династии не только выпускников, но и преподавателей нашего 

колледжа является ДИНАСТИЯ ШЕМЯКИНЫХ. Основоположник – Шемякина 

Мария Григорьевна, выпускница первого выпуска ветеринарного техникума 1944 

года. Она как бесценный экспонат учебного заведения – ее учеба совпала с 

первыми шагами становления нашего учебного заведения. А годы были 

нелегкими, суровыми, шла Великая Отечественная война. Жилось трудно и 

голодно, но к учебе относились добросовестно. Техникум окончен, учеба в 

институте и снова техникум, но уже в качестве преподавателя. Муж тоже 

преподаватель. По их стопам пошли дети и внук. Из семьи -  семеро  

преподавателей колледжа. Шемякин Евгений Федорович, Шемякин Владимир 

Евгеньевич, Шемякин Александр Евгеньевич, Шемякина Нина Гавриловна, 

Шемякин Сергей Владимирович, Шемякина Елена Александровна 
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БИБЛИОТЕКА 

До 1946 года в техникуме не было постоянно работника библиотеки. 

Книжный фонд учебной литературы составил 900 экземпляров. 

В феврале 1945 года библиотекарем по совместительству была назначена 

Полянская.  

  Первые годы со дня образования, в библиотеке работали люди. Работали, 

как умели, как того требовал учебный процесс, но жизнь шла своим чередом, и 

встал вопрос - в библиотеку нужен специалист с образованием, который сумел бы 

организовать всю работу не по наитию, а по «науке». И в газетах в 1954 году 

появилось объявление - требуется библиотекарь со специальным образованием. И 

только в 1955 г. библиотеку принимает Валентина Михайловна Юрьева, 

окончившая годичные курсы при краевой библиотеке. В те годы они были 

приравнены к среднему специальному образованию. 

Она пришла в библиотеку, которая находилась в 

саманном помещении (сейчас на этом месте находится 

ветклиника, бывший агрокорпус). Там же был 

расположен клуб и пять кабинетов для занятий - 

кабинеты общеобразовательных дисциплин. 

Библиотека пока еще небольшая - около 10 тыс. 

книг - в основном учебники, но работы - 

непочатый край. И все это - в одни руки. А еще и 

общественная работа - куда же без нее. 17 лет в 

профкоме - это вам не шутка. И отвечать за 

культмассовый сектор - тоже нужно и время, и 

инициатива, и стремление сделать жизнь красивее, 

интереснее - это и встречи, и концерты, и досуг 

преподавателей и обслуживающего персонала. А дома семья, муж. Они тоже ждут 

внимания, заботы, ласки. И везде нужно успеть, всем доказать, что ты что-то 

значишь. И нетерпимость к проявлениям всякой несправедливости. И попытки 

реформировать этот мир, объяснить всем, как надо правильно жить. И как 

результат - многочисленные проверки, комиссии. Но проверяющие  всегда 

уходили удовлетворенными, потому что и планы, и отчеты, статистика и 

книжный фонд - все было в порядке. Профессионализм чувствовался во всем. 

Только в 1958 году дали 2-ую единицу - пришла работать Залогова Татьяна 

Павловна - директором техникума в это время был Струков Григорий Георгиевич. 

Она проработала совсем немного, ее сменила затем Маслова Ирина Яковлевна, не 

специалист, но очень эрудированный, трудолюбивый человек, прекрасно 

разбирающийся в специфике работы, женщина с героическим прошлым, участник 

ВОВ, 4 года выносившая раненых с передовой. 
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Шли годы. Разрастался техникум. И в библиотеке - вновь пополнение. 

Теперь здесь уже 4 человека. А это уже коллектив. И Валентина Михайловна, уже 

опираясь на поддержку своих «девочек», отдает все силы работе. Это и 

комплектование фонда (надо сказать, что руководители техникума во все годы не 

жалели средств на книги, журналы). Это и большая массовая работа - 

читательские конференции, устные журналы, обзоры книг, встречи с 

интересными людьми. Библиотека была признана лучшей среди средних 

сельскохозяйственных учебных заведений Российской Федерации. На базе ее 

проводились зональные краевые семинары работников библиотеки. За 

добросовестный труд Валентина Михайловна награждена почетными грамотами 

Министерства сельского хозяйства РСФСР, СССР, путевкой на ВДНХ. Она 

постоянно участвовала в работе семинаров, в частности была на семинаре в 

Яхромском сельскохозяйственном техникуме Московской области. 

Летом 1982 года Валентина Михайловна ушла на заслуженный отдых, но 

она до сих пор не выпускает из вида своих бывших коллег, поддерживает их 

советами, интересуется их проблемами. 

 Одним из первых специалистов, кого позвала к себе работать Валентина 

Михайловна, была Анна Яковлевна Сяглова. Анна Яковлевна проработала 3 года 

в библиотеке. Но ее энергия, бьющая ключом, не давала ей покоя. Ее натура 

требовала более бурной деятельности, артистизм искал выхода, и она нашла свое 

призвание в качестве художественного руководителя техникума, откуда и ушла на 

заслуженный отдых. И если говорить о ее достижениях, то это получится 

отдельная повесть. 

Безо всякого преувеличения можно сказать, что  

Библиотекарь –  

Велик  умом, 

Могуч  уменьем, 

Красноречив, улыбчив, мил, 

Он много знает, много видел, 

И не щадит в работе сил. 

-Да где ж такие есть? 

-Повсюду! Вопрос ваш неуместен тут: 

Везде такие есть, где люди 

Уменье ценят, ум и труд. 

Все эти слова можно отнести и к Людмиле Николаевне Рубцовой, 

специалисту «от Бога», хотя образование у нее не библиотечное. Но она, вникая 

во все тонкости, перенимая опыт у Валентины Михайловны, сумела так освоиться 

в библиотеке, что зачастую коллеги, особенно молодые, обращались к ней за 

профессиональными консультациями. Человек неуемной энергии, огромной 

работоспособности, она всегда и везде успевала. У нее не было неоконченных 
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дел, все всегда было сделано в срок. И это притом, что она была старшим 

библиотекарем читального зала, затем заведующей библиотекой, зав. кабинетом 

политпросвещения, всегда в гуще всех дел педагогического коллектива, 

бессменный профкомовец - наверное, это передалось по наследству от Валентины 

Михайловны. Какие бы акции не были задуманы в техникуме, всегда знали, за 

разъяснениями нужно обращаться к Людмиле Николаевне - ехать ли в театр в 

Барнаул - куда, когда, во сколько и   сколько нужно заплатить, или приобретать 

утят, цыплят, в годы дефицита - тесто, шампунь и т. д. и т. п.  Людмила 

Николаевна всегда все знала, могла все разъяснить, дать совет. 

А массовые мероприятия, например, ежегодный обзор новой литературы на 

педсовете, доставался Людмиле Николаевне, потому что коллеги знали - ей это по 

силам и хоть переволнуется, но обзор проведет на «5», не смотря на сложную 

аудиторию, только щеки раскраснеются, выдавая ее смятение. 

Или беседы на нравственные темы. Людмила Николаевна перелопатит горы 

книг, чтобы прийти в группу, в общежитие готовой ответить на все вопросы. И в 

коллективе  она - «домашний профком» - заводила, хохотушка, поэт.   

Современный библиотекарь - это не только специалист своего дела. Быть в 

курсе всех жизненных забот своих читателей - разве без этого можно мыслить 

нашу работу? Жараховских Любовь Васильевна только так и понимала свои 

задачи. Имея за плечами богатейший профессиональный опыт (работала  с 1974 

года) она не изменяла своим жизненным принципам, так же была внимательна к 

читателям, на любой вопрос могла найти ответ, всегда интеллигентна, вежлива, 

но не терпела хамства, панибратства,     всегда ставила  на место зарвавшегося 

студента. Любовь Васильевна со свойственной ей дотошностью вникала во все 

сферы деятельности библиотеки, массовые мероприятия у нее проходили  на 

«ура» - было чему поучиться молодым коллегам. А если вспомнить былые 

времена, факультет общественных профессий, который вела Любовь Васильевна, 

- студенты с удовольствием работали на выдаче книг, на обработке литературы, 

проводили обзоры книг. Ее работа была отмечена денежной премией и почетной 

грамотой. Вклад Любови Васильевны в доброе имя библиотеки просто неоценим. 

И хотелось бы ей посвятить такие строки: 

Библиотечная работа –  

На вид простой и тихий труд. 

Вдали от пышного почета  

Библиотекари живут 

Но их спокойные владенья  

Спокойной жизни не сулят. 

Читателя пытливый взгляд  

Им передал свое волненье. 

Для разных вкусов, разных мнений  
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Нужна особая струна. 

Нужна и быстрота движений, 

И быстрота ума нужна. 

То нужен разговор подробный, 

То в знак согласия - кивок, 

То людям ты советчик скромный, 

А то серьезный педагог. 

  Любовь  

Васильевна ушла на 

заслуженный отдых из стен 

нашего учебного заведения, 

проработав еще 2 года после 

наступления пенсионного 

возраста.  

 Почти 8 лет 

проработала в нашем 

колледже Анна Михайловна 

Райфшнайдер. Ее заботы 

простирались на учащихся 

дневного и заочного 

отделений, она вела 

большую индивидуальную работу, массовую, очень много оформляла.  Анна 

Михайловна   осталась верна избранной профессии – работает  в районной 

библиотеке. 

Добрый след оставила после себя в библиотеке Людмила Николаевна. 

Косачева.   Веселая, быстрая, очень аккуратная, доброжелательная, она все 

успевала и делала с любовью. Порядок и уют в читальном зале был делом ее рук. 

Очень жаль, что судьба распорядилась уйти ей из жизни так рано. Но она 

осталась в памяти коллег и читателей как хороший человек, живо откликающийся 

на заботы и чаяния окружающих, оказывая посильную помощь друзьям и 

коллегам.   

Ни для кого не секрет, что первый помощник в работе библиотекаря - это 

хороший справочно-библиографический аппарат. Главная заслуга в создании 

системы каталогов и картотек принадлежит Парамзиной Антонине Демидовне. 

Усидчивости и целеустремленности   Антонины можно было позавидовать. 

Имея среднее специальное и высшее библиотечное образование, она решила 

получить 3-ий диплом и проторила себе путь на должность юрист-консульта.   

Ну а уж какое активное участие Антонина Демидовна принимала в 

общественной жизни библиотеки помнят и знают все коллеги. И актриса и 

певица. И сам себе режиссер. 
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1986 год. Антонина Демидовна представляет нашу библиотеку на районном 

конкурсе «Лучший молодой библиотекарь». И она в роли Васи Курочкина (это 

входило в музыкальный конкурс), очаровала всех, в том числе и жюри, которое в 

итоге присудило ей второе место, с вручением почетной грамоты. 

Первое посещение читателем библиотеки ... 

А как его встретят, будут ли внимательны к студенту-первокурснику 

работники библиотеки? От первой встречи зависят будущая активность читателя. 

6 лет встречала читателей на учебном абонементе Алла Матвеевна Зандер. 

Любящая порядок, аккуратист, каких мало, Алла Матвеевна хорошо знала свое 

дело, у нее всегда был идеальный порядок на стеллажах. 

И чем-то сходна с нею Татьяна Евстафьевна Коновалова, которая пришла 

значительно позже. Та же пунктуальность, стремление разложить все по 

полочкам, удовлетворить все читательские запросы, и чтоб ни один вопрос не 

остался без ответа - это ее кредо. 

И обостренное чувство справедливости у Татьяны Александровны 

Корешковой, к которой уважительно относились все коллеги. 

Книги, книги... Для меня 

И веселье, и работа. 

Каждый день они манят 

Ощущением полета. 

Татьяна Александровна попыталась сменить работу, но... наша профессия 

«заразная». Все равно она вернулась в библиотеку и еще несколько лет работала в 

отделе обработки Шелаболихинской районной библиотеки. 

Сменила Валентину Михайловну в 1982 году Н.Г. Шемякина. Заведующая 

она проработала 4 года. Нина Гавриловна принципиальный и трудолюбивый 

человек, она старалась четко организовать работу коллектива, постоянно изучала 

специальную литературу, владела основами библиотечного дела, планы и отчеты 

отличались продуманностью и полнотой. К своим обязанностям относилась 

творчески, добросовестно. 

В марте 1984 года после окончания АГИКа  в библиотеку пришла Тройнина 

Елена Ивановна. Работала библиографом, затем старшим библиотекарем 

абонемента. Имея высшую библиотечную квалификацию, Елена Ивановна всегда 

на пике библиотечной деятельности. Освоив персональный компьютер, Елена 

Ивановна работает в должности  библиографа. И тут она незаменима при 

выполнении различных справок и запросов пользователей. Самостоятельно 

изучив программу «1С: библиотека колледжа», в 2009 году  Елена Ивановна 

начала создание электронного каталога.  
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В 1986 году заведующей библиотекой была назначена Речкунова Зоя 

Александровна. 

Коллектив был большой, каждый отвечал за 

определѐнный участок работы. Всегда было очень много 

читателей: учащихся очного и заочного отделений, 

работников совхоза - техникума, главных специалистов, 

-  абсолютно разных и по возрасту по своему 

положению, совершенно разных читательских запросов. 

Было очень интересно работать,  постоянно быть в курсе 

всех книжных новинок, ведь  комплектование библиотеки 

шло полным ходом: учебная, научная, специальная, художественная литература! 

Каждый месяц  в библиотеку поступало сотни книг. Комплектование 

осуществлялось через специализированный  магазин – бибколлектор. 

Предварительно в библиотеку поступали тематические планы разных 

издательств. Просматривали темпланы как библиотекари, так и преподаватели, 

составляли заявки на учебную и научно-популярную литературу, и заказ 

отправлялся в бибколлектор.  Финансовых ограничений не было никаких.  

Существовал только один минус – не хватало хороших художественных 

книг, такие заявки выполнялись частично, потому что был огромный спрос 

советских людей на хорошую литературу, как современную, так и классику.  И  

тогда в библиотеке была создана система оповещения   о подошедшей очереди на 

книгу, за что читатели постоянно выражали нам свою благодарность. 

Особо стоит сказать о большом интересе читателей, особенно в 80-90-е 

годы, к чтению литературных журналов. При огромном интересе работников 

учебного заведения и  студентов к происходящим событиям в стране, к еѐ 

истории, к появлению новой, ранее запрещѐнной информации, к появлению на 

свет новых художественных произведений, которые порой можно было прочитать 

только в периодике, библиотека   ежегодно выписывала    самые популярные 

журналы: «Новый мир», «Наш современник», «Звезда», «Знамя», «Дружба 

народов», «Октябрь», «Юность», «Смена»,  «Наука и жизнь», «Родина», «Роман-

газета» и мн. др. 

 Всего выписывалось более 60 наименований газет и журналов.  Абонемент 

художественной и учебной литературы был единый, затем произошло разделение 

на абонемент художественной и учебной литературы. В то время это было 

необходимостью, потому что небольшое помещение абонемента не вмещало всех 

желающих.   

 Для улучшения информирования читателей традиционными были выставки 

книжных новинок. 
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 Студенты этих лет были активными читателями нашей библиотеки и 

членами ФОП, который в разное время вели и Жараховских Любовь Васильевна и   

Тройнина Елена Ивановна. 

В конторе совхоза – техникума работал кабинет политпросвещения, 

которым заведовала Рубцова Людмила Николаевна, затем Чеботаева Татьяна 

Алексеевна, которая   пришла в библиотеку в 1987 году. Приняв кабинет 

политпросвещения в свои руки, она проработала там 2 года. В совхозе постоянно 

подводились итоги соцсоревнования животноводов и механизаторов. 

Библиотекари выпускали молнии, которые вывешивали в красных уголках на 

ферме и на бригаде. Около конторы поднимался флаг в честь передовиков 

производства. Вели беседы с работниками животноводства и полеводства, 

проводили политинформации,  ходили на ферму, ездили на бригаду. 

Обеспечивали  механизаторов и доярок газетами,  журналами  и книгами. Вся 

работа велась на благо трудового человека. Если он, в силу своей занятости,  не 

мог прийти в библиотеку, то библиотека шла к нему.  

Мы вместе со своей страной пережили перестройку.  Девяностые годы были 

не самыми лучшими для библиотеки годами, собственно, как и для всей страны - 

отсутствие денег на обновление фонда, на подписку периодических изданий, на 

заработную плату... Обветшание и постоянный вынужденный ремонт наиболее 

ценных и пользующихся повышенным спросом книг. Все это привело к тому, что 

качество библиотечного фонда намного снизилось. Уменьшилось количество 

студентов, и работников библиотеки сократили с 8 человек, до 3-х. Казалось, это 
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немыслимо, выполнять такой объем работ. Но человек привыкает ко всему. Со 

временем все наладилось и в ХХI век мы шагнули, имея коллектив в составе 5 

человек: 

 Речкунова Зоя Александровна 

Жараховских Любовь Васильевна 

Тройнина Елена Ивановна  

Чеботаева Татьяна Алексеевна 

Пыхарева Любовь Алексеевна.   

С 2000 года работает   у нас Пыхарева Любовь Алексеевна.  Имея за 

плечами   профессиональный опыт, она быстро освоилась в коллективе.  За все 

время работы проявила себя как   добросовестный работник, четко и 

безукоризненно выполняющий свои должностные обязанности. Любовь 

Алексеевна обладает хорошим художественным вкусом, что позволяет ей 

оформлять красочные, содержательные  книжные выставки,  тематические полки.  

Обладая профессиональными знаниями, Пыхарева Л.А.  ведет справочную и 

библиографическую работу, консультирует пользователей по вопросам 

компьютерной и информационной грамотности. Она доброжелательный и 

отзывчивый человек.   

О многих здесь не сказано, потому что проработали они у нас совсем 

недолго. Но мы отдаем должное и ценим вклад в развитие библиотеки Разуваевой 

Полины Васильевны, Калашниковой Валентины Петровны, Афанасьевой Елены 

Александровны, Ивакиной Ольги, Репиной Юлии Авксентьевны. 

 В 2005 году  коллектив библиотеки стал участником конкурса «Библиотека  

аграрного ССУЗа - 2005». Была проведена огромная работа, выдумывали, 
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творили, пробовали – и, в результате, грамота за 3-е место в регионе. Этот 

конкурс стал поворотным пунктом в работе библиотеки. Мы поняли, что нужно 

что-то менять в своей деятельности, чтобы соответствовать наступившей 

действительности, менять свое отношение к происходящим переменам в 

обществе, вносить коррективы  в обеспечение читателей информацией, внедрять 

прогрессивные информационные технологии. 

 За несколько последних лет нашу библиотеку не узнать. Сделан хороший 

ремонт читального зала, поставлены пластиковые окна. Стало тепло и уютно. На 

смену книжным шкафам пришли компьютеры, копировальная и множительная 

техника. Мы имеем возможность работать, используя современные технологии, 

современную технику, что делает труд библиотекаря более привлекательным, 

более профессиональным и творческим. Изменилась миссия библиотеки, 

изменились формы работы. Все больше читатели обращаются к электронным 

изданиям, все вопросы находят в интернете.  Но всегда был и, надеюсь,  останется 

спрос на хорошую добрую книгу. 

Заботясь о качестве предоставляемых услуг, сотрудники библиотеки 

используют современные электронные технологии, которые обеспечивают 

максимальное удобство и наилучшим образом обеспечивают образовательный и 

научный процесс. 

Изменения в библиотеке колледжа (оснащение компьютерами и доступом в 

Интернет, оформление фонда с помощью разнообразных мультимедийных 

средств) и организации нового типа услуг по работе с информацией для студентов 

и преподавателей, преобразуют ее в современный тип библиотеки – в медиатеку, 

т.е. такую предметно-информационную среду, которая позволяет работать с 

любого вида информацией на любом носителе в любое время и в любом месте. 

Читателям  предлагается система распространения информации с выдачей 

документов на диске, флэш-карте, в печатном виде. 

С получением возможности выхода в Интернет, читатели могут 

познакомиться с периодическим изданиям, размещенными в сети. 

Полнотекстовая база данных электронных ресурсов для преподавателей, 

медиаресурсы, безграничные возможности Интернет позволяют  обеспечивать 

достойный уровень обслуживания пользователей. 

Привычными стали такие услуги как: 

 Поиск информации в Интернете. 

 Работа пользоваться в Интернете самостоятельно. 

 Работа пользователя в Интернете с консультантом. 

 Производство ярких анимированных слайд-шоу, мультимедиа-презентаций 

с видеовставками, музыкой любой тематики. 

 Ксерокопирование, сканирование и тиражирование библиотечных 

документов. 

 Копирование информации на носители. 

 Распечатка компьютерных текстов на принтере. 

 Проведение занятий по основам информационной культуры. 
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 Работа с учебниками в электронном ресурсе. 

 Самостоятельная работа студентов с методическими пособиями 

преподавателей. 

 Пробное тестирование при подготовке к итоговой государственной 

аттестации. 

 Работа в программе 1С. 

 Работа в справочно-правовой системе «КонсультантПлюс». 

 Изменились и потребности читателей. Все больше студентов берут 

информацию при подготовке к занятиям из Интернета. Вместо текстовых 

учебников используют учебники и учебные пособия в электронном ресурсе. 

Больше возможностей появилось у ребят при подготовке к классным и 

информационным часам, когда любую нужную информацию можно скачать с 

Интернета. 

В настоящее время идет создание электронного каталога в программе «1С 

библиотека колледжа». В него внесено 125 методических работ преподавателей, 

250 учебников электронных ресурсов и 7630 экз. учебной литературы. 

Электронный каталог пока находится в служебном пользовании, но уже 

оказывает неоценимую помощь при формировании различных списков 

литературы, при написании отчетов, подготовке информации, в частности, для 

проведения аккредитации. 

Постоянно пополняется фонд электронных ресурсов, которыми можно 

пользоваться как в стенах библиотеки, так и записать их на другой носитель. 
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МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ СТУДЕНТОВ 

 

Даже в тяжелые военные годы власти района не оставляли без 

медицинского обслуживания микрорайон ремзавод, тогда ещѐ был не ремзавод, а 

Павловское МТС (машинно-транспортная станция). 

В этом микрорайоне, ещѐ Павловским зерновым совхозом (1931-1937 гг.), 

были построены 5 бараков для рабочих совхоза, так в одном из них была 

выделена комната под медицинский пункт. Комната была разделена на прихожую 

и медкабинет. Этот пункт обслуживал все население микрорайона. До 1941 года 

заведующим был Иванов М.Г. С 1941 года в этом пункте работала фельдшером 

выпускница Барнаульского медицинского училища Смирнова Мария Ивановна. 

После окончания училища была призвана на фронт, но при прохождении 

медицинской комиссии в г. Новосибирске, была возвращена домой, где получила 

назначение в медпункт ремзавода, где успешно трудилась до 1946 года. Затем 

была переведена на работу в Павловск заведующей поликлиникой. Своего 

медпункта в это время в техникуме не было, студенты обслуживались вместе с 

населением. Работу фельдшерского пункта после Смирновой М.И. возглавил 

Смоленцев Михаил Николаевич. Он работал до 1965 года. Население с 

благодарностью вспоминает этого скромного, отзывчивого и доброго человека. В 

техникуме шло строительство, был сдан в эксплуатацию новый главный корпус. 

Параллельно шло строительство общежития № 1. Где по смете был предусмотрен 

и медицинский кабинет с отдельным входом. В 1965 году было сдано общежитие. 

И сразу же открыт медпункт для студентов. 

С 1965 года по 1971 год заведующей медпунктом работала Сопова Э.П. 

1971- 1972 гг. - Тумкина Е.А. 

1972- 1987 гг. - Штанг В.В. 

 1987-        1990   гг. - Текутьева Г.П. 

1990- 1991 гг. - Фефелова А.Г. 

1991- 2013   гг. - Вахромова Н.В 

Штанг В.В. Вахромова Н.В 
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СЛУЖУ РОССИИ! 

 

Война… Никто ей не сможет дать точное определение, но каждый понимает, 

что речь идет о чем-то страшном, разрушительном, уничтожающем. За свою 

историю Русь видела много воин – захватнических, агрессивных, справедливых и 

несправедливых, освободительных.. И всегда главным мерилом  был человек. 

Народное предание гласит: «Земля может накормить человека своим хлебом, 

напоить водой из своих родников, но защитить себя не может – это святое дело 

тех, кто ест хлеб родной земли, пьет еѐ воду и любуется еѐ красотой». Каждому 

юноше, пришедшему в наше учебное заведение важно помнить, что наряду с 

множеством профессий, представленных ему обществом для выбора, есть такая, 

которой он должен овладеть обязательно – профессия защитника Отечества. С 

полной уверенностью можно сказать, что каждому поколению выпало 

ответственное серьезное поручение – защита Отечества и своей малой родины.  

Не оскудеет русская земля 

На воинов, бойцов,  богатырей! 

И реют флаги и цветы горят 

Для тех, кто верен Родине своей 

Так пусть хватает мужества и сил 

Для новых достижений и побед 

Чтоб каждый день счастливым ярким был 

Чтоб было много мирных добрых лет. 

 

Самое трудное и страшное время пришлось  пережить самому первому 

поколению нашего ветеринарного техникума. Они были участниками 

Отечественной войны. Огромное количество студентов и преподавателей в 

частности: 

1. Иванов Николай Лиджинович – директор техникума. 

2. Струков Георгий Георгиевич – директор техникума. 

3. Приходько Павел Егорович – студент. 

4. Неустроев Николай Григорьевич – студент. 

5. Мельников Федор Михайлович – преподаватель. 

6. Маслова Ирина Яковлевна – лаборант. 

7. Рассказов Василий Александрович – преподаватель. 

8. Шемякин Евгений Федорович – преподаватель. 

9. Прищепа Федор Васильевич – преподаватель. 

10. Кодлов Александр Степанович – преподаватель. 

11. Ланцов Иван Дмитриевич – преподаватель. 

12. Гультяева Полина Дмитриевна – преподаватель. 

13. Фурсов Виталий Терентьевич – преподаватель. 

14. Сапунов Логин Яковлевич – студент. 

15. Скрягин Петр Павлович – комендант. 

16. Саморядов Николай Михайлович – студент. 

17. Мордосов Василий Тихонович – студент. 

Выпускник нашего техникума Ельников Василий Петрович с 1945 по 1950 гг. 

служил в войсках НКВД в Западной Украине. Перед частью была поставлена 
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задача выявить и ликвидировать банду бендеровцев, которые хорошо 

вооружившись, вели настоящую войну против своего же мирного населения и 

против Советской Армии. 

Через службу в армии прошли практически все юноши нашего техникума – 

они отдали каждый в свое время  свой гражданский долг Родине.      

 
 

Но многим нашим выпускникам пришлось пройти через настоящие испытания –

принимать активное участие в военных действиях в  «Горячих точках». Одним из 

таких является Прахт Н.А. ,выпускник сельскохозяйственного техникума 1967 

года зоотехнического отделения. Служил на Даманском острове, принимая 

непосредственное участие в территориальном конфликте с Китаем. Награжден 

медалью.  

Горячей точкой также можно было считать и остров Кунашир на водной 

границе с Японией на Курилах.  В 60-е и 70-е годы ХХ столетия там было не 

спокойно. Службу в погранвойсках этого острова нѐс наш выпускник 1975 года  

отделения «Агрономия» Ясафов В.В. 

Далее уже не «горячая точка» а ненужная, страшная война (1979-1989) в 

Афганистане, которая унесла множество жизней наших защитников. Участником 

этой войны был наш преподаватель Филин Александр Геннадьевич. Работать 

преподавателем ОБЖ в нашем колледже он пришѐл в 1994 году. Александр 

Геннадьевич награжден медалью «За боевые заслуги» и 6 юбилейными медалями. 

Он и сегодня стоит на страже защиты Отечества, так как непосредственно готовит 

студентов к службе в армии, учит азам военной подготовки, помогает овладеть 

навыками  молодого бойца. Участниками афганской войны был студент нашего 

техникума Тренев Андрей – награжден медалью. Служили в Афганистане: 

1. Иваненко Олег – отделение «Зоотехния». 

2. Гребенкин Александр – отделение «Агрономия» 



165 

 

3. Крайнов Олег – отделение «Агрономия» 

4. Шаболин Юрий – отделение «Фермерское хозяйство». 

Следующая «горячая точка» - Таджикистан – там принимал участие в борьбе с 

моджахедами выпускник Павловского совхоза-техникума Бубенщиков Вячеслав, 

отделение «Агрономия». В пограничном конфликте  Грузии с Абхазией принимал 

участие выпускник техникума, отделение 

«Агрономия» - Антипов Олег. И страшное, 

неизгладимое воспоминание для нашего 

учебного заведения оставила   война в Чечне 

(1994 г.), где   приняли участие 14 наших 

выпускников, один из которых, студент 

зоотехнического отделения нашего колледжа, 

СЕРГЕЙ ПЛАТОНОВ погиб. «Сережа был 

хорошим парнем, настоящим человеком, 

отличительными чертами его характера были 

простота, доброта, смелость, организаторские 

способности, гуманность, любовь к своим 

родителям и родным…» - так о нѐм 

вспоминает классный руководитель Костылева 

Л.Ф. О чѐм мечтал Сергей? Может быть о 

материальных благах, машине? Нет, ничего 

подобного…  Как-то на классном часе, где 

каждый высказывал, что он хотел иметь в будущем, Сережа рассказал о своих 

планах на будущее. Его мечтой было – иметь хорошую дружную семью, хорошую 

работу и обязательно свою пасеку,  где бы отдыхала душа! Но   будущего у его 

мечты не было. 31 декабря 1994 года он погиб при штурме г. Грозного. 

Посмертно Платонов Сергей награжден «Орденом Мужества» за героизм при 

штурме президентского дворца. Память о нем всегда жива. В честь Сергея 

Платонова  в колледже открыта 

мемориальная доска. На еѐ открытие 

приезжали родители Сергея - Федор 

Семенович и Мария Леонидовна. Они 

были благодарны студентам и 

администрации колледжа за добрую 

память об их сыне.  
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   В боевых действиях в Чечне участвовали наши выпускники.  

1. Батраков Сергей – отделение «Фермерское хозяйство» награжден орденом 

«Мужество».  

2. Свахин Алексей – отделение «Агрономия». 

3. Иванов Алексей – отделение «Агрономия». 

4. Лебедев Сергей – отделение «Фермерское хозяйство». 

5. Утенков Виталий – отделение «Фермерское хозяйство». 

6. Сергеев Сергей – отделение «Фермерское хозяйство».    

7. Ухин Михаил – отделение «Правоведение». 

8. Вдовин Алексей – отделение «Агрономия». 

9. Шулятьев Сергей – отделение «Фермерское хозяйство». 

10. Зубов Виталий – отделение «Агрономия». 

11. Семдянкин    Александр – отделение «Агрономия». 

12. Безнедельный Александр – отделение «Правоведение». 

13. Пищулин Виталий – отделение «Агрономия». 

В 2008 году наш выпускник Сливцов Александр принимал участие в боевых 

действиях по освобождению Южной Осетии от грузинских захватчиков. 

Александр служил в десантных войсках контингента Российских Миротворческих 

войск.  

     Российский флот во все времена был защитником интересов национальной 

безопасности, школой патриотического воспитания. Через эту школу, служа 

Отечеству, прошло большое количество наших выпускников. Вот только 

несколько фактов: 

 На V Пленуме крайкома ВЛКСН в 1957 году, почетный гость Михаил 

Осипович Пантюков (краснофлотец, моряк-балтиец, участник штурма Зимнего 

дворца) предложил Алтайскому краю взять шефство над одним из военных 

крейсеров дважды Краснознаменного Балтийского флота. Решение было принято, 

и политуправлением ВМФ был предложен крейсер «Свердлов», в то время он 

являлся флагманом Балтийского Флота. Ежегодно на крейсер «Свердлов» по 

комсомольским путевкам для прохождения службы направлялось по 200-250 

алтайских парней. Такую путевку получили и наши выпускники А.Н. Дворядкин 

и Ю.В. Поляков. 

 И в настоящее время служба по охране морских рубежей 

продолжается. Выпускник Павловского сельскохозяйственного колледжа 

Гафаров Александр  проходил службу на большом десантном  корабле БДК 

«Пересвет » в Аденском проливе, где корабль выполнял службу по охране от 

пиратского нападения на торговые суда всех стран, которые следовали по 

этому маршруту. Торговые караваны судов шли под охраной военных 

крейсеров. Также он участвовал в выводе российских войск с бывшей 

советской Прибалтики 
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ВЫПУСК СПЕЦИАЛИСТОВ КОЛЛЕДЖА ЗА 70 ЛЕТ 

 

№ 

п/п  

Наименование специальности Выпущено 

по 2010 г. 

2011год Выпущено за 70 лет 

1 Ветеринар 3292 16 3308 

2 Зоотехник – организатор 473 - 473 

3 Зоотехник 6015 11 6026 

4 Зооветеринар 277 - 277 

5 Агроном 3862 21 3883 

6 Агроном – организатор 689 - 689 

7 Фермер 232 - 239 

8 Пчеловод 8 - 8 

9 Бухгалтер 1185 46 1231 

10 Правовед 1083 44 1137 

11 Технолог 127 9 136 

12 Специалист по земельным 

отношениям 

- 23 23 

13 Специалист по программному 

обеспечению 

- 10 10 

14 Техник по ремонту - 6 6 

Итого 17243 186 17429  

в том числе 

отличников - 1619 

человек 

 


